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ЖКХ В России хотят запретить 
сделки с жильем с долгами 
по квартплате

Ни купить,
ни продать

Юлия Кривошапко

ГРАЖДАНАМ, задолжавшим за 
коммунальные услуги, могут за-
претить продавать собственное 
жилье. Несмотря на недавнее по-
вышение пеней и штрафов для 
неплательщиков, долги в отра-
сли продолжают расти. Причем 
население — вторая по величине 
категория должников, отмечают 
специалисты.

Идея вернуться к обсужде-
нию законодательного запрета 
на продажу квартир, обременен-
ных долгами за коммунальные 
услуги, над которым в свое вре-
мя уже размышляли в Мини-
стерстве строительства и жи-
лищно-коммунального хозяйст-
ва, прозвучала на парламент-
ских слушаниях в Госдуме. Их 

организовал Комитет по энерге-
тике нижней палаты парламен-
та, чтобы обсудить эффектив-
ность мер по укреплению так на-
зываемой платежной дисципли-
ны в сфере коммунальных услуг 
и непосредственно в секторе 
энергоснабжения.

Закон, ужесточающий сан-
кции за неплатежи в коммуналь-
ной отрасли, был принят осенью 
2015 года. Пени и штрафы за 
просрочку оплаты комуслуг за-
метно выросли. Кроме того, за-
кон расширил возможности для 
введения ограничений потре-
бления энергоресурсов для дол-
жников и усилил ответствен-
ность за самовольное подключе-
ние к системам инже-
нерно-технической ин-
фраструктуры.

ПРАВО В России законодатели 
предлагают создать 
алиментный фонд 

Копилка для детей

Наталья Козлова

С ИНИЦИАТИВОЙ организо-
вать в стране специальный али-
ментный фонд выступила глава 
Комитета Госдумы по вопросам 
семьи, женщин и детей Тамара 
Плетнева. На ее предложение 
уже отреагировал Совет Федера-
ции. Это скорее всего означает, 
что у законопроекта есть все 
шансы стать полноценным зако-
ном.

 По словам главы думского 
комитета, появление подобного 
фонда поможет эффективнее 
взыскивать деньги с должников 
по алиментам.

«Ребенка надо воспитывать, 
одевать, кормить, учить, и жизнь 
сегодня сложная. Естественно, 
алименты — это один из источни-
ков доходов для семьи, которая 
стала неполной», — сказала 
Плетнева. Речь о фонде зашла на 

«круглом столе», где обсужда-
лись проблемы законодательст-
ва об алиментах. 

По словам законодателя, она  
уже направила инициативу в Ко-
митет ГД по труду, социальной 
политике и делам ветеранов. 
Плетнева озвучила цифры, в со-
ответствии с которыми в прош-
лом году в России было 10 мил-
лионов детей, которые жили в 
неполных семьях.

Плетнева считает, что фонд 
поможет разыскивать родите-
лей, которые не платят алимен-
ты. 

«Если бы он был создан, тогда 
бы, наверное, государство бы-
стрее разыскивало этих алимен-
тщиков, а не предлагало бы: 
один год будем их разыскивать, а 
потом не будем разыскивать». 

Депутат имела в 
виду одну спорную 
инициативу минюста.
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Туризм В распоряжении «РГ» оказался список 
«липовых» туроператоров

Кто может 
вас послать

Игорь Зубков

Д
ве трети стран Евросоюза 
возобновили прерванное 
после санкций сотрудниче-

ство по торговле и инвестициям с 
Россией на межправительствен-
ном уровне, рассказал замести-
тель министра экономического 
развития Алексей Груздев в ин-
тервью «Российской газете». По 
его словам, в ближайшее время 
возможно начало неформально-
го диалога с Еврокомиссией.  

Груздев также сообщил, какое 
решение принято по реформе 
торговых представительств, и 

объяснил, почему торговля Укра-
ины с Россией растет быстрее, 
чем с Евросоюзом.

Алексей Владимирович, послед-
ние три года торговля с Украи-
ной падала, а теперь, как ни 
странно, товарооборот растет. С 
чем это связано?
АЛЕКСЕЙ ГРУЗДЕВ: По тем позициям, 
где нет санкционных ограниче-
ний, поставки действительно 
растут. Это не странно, это как 
раз подтверждение, что помимо 
политики, чьих-то амбиций, есть 
экономика, исторически сло-
жившиеся связи двух стран.

Это то, о чем мы говорили, 
когда речь шла об ассоциации Ук-
раины и ЕС. Эксперты тогда пре-
дупреждали, что она не компен-
сирует Украине нарушение свя-
зей с Россией. По первому квар-
талу мы видим, что рост товароо-
борота Украины с Россией значи-
тельно выше, чем с ЕС. Правда, 
это если сравнивать с аналогич-
ным периодом 2016 года, а вот по 
отношению к последнему докри-
зисному году, 2013-му, торговля 
России и Украины упала более 
чем на 70 процентов. И 
это результат влияния 
политики на экономику.

Нина Егоршева

В 
России растет «черный» 
рынок туроператорских 
услуг. Конкуренцию на-
стоящим фирмам все 
чаще составляют компа-

нии, которые не желают тратить-
ся на легальный статус. То есть не 
состоят в Едином федеральном ре-
естре туроператоров, но фактиче-
ски занимаются тем же — продают 
отдых за границей. И счет подоб-
ным структурам, судя по всему, 
идет на сотни.

В распоряжении газеты ока-
зался список компаний (в основ-
ном в сфере образовательного ту-
ризма), которые не значатся в рее-
стре, но предлагают полный набор 
«туроператорских» услуг — от 
бронирования гостиницы до по-
купки перелета, трансфера и стра-
ховки. 

Также в этом списке есть фир-
мы, которые в реестре указаны 
как операторы по внутреннему 
туризму (для бизнеса это обходит-
ся значительно дешевле), однако 

среди направлений, куда они от-
правляют своих клиентов, есть 
страны Европы, Канада, США и 
Австралия.

Туристу отличить «подделку» 
крайне сложно. Особенно если по-
ездка завершилась благополучно. 
Однако серьезные проблемы мо-
гут начаться, когда что-то пошло 

не так. Такие компании не попада-
ют под действие туристического 
законодательства, а значит, их 
клиенты не могут рассчитывать 
на компенсацию в случае бан-
кротства турфирмы и эвакуацию 
за счет средств из фонда «Турпо-
мощи».

Звоним в одну из таких фирм, 
якобы расспросить о языковой 
программе для ребенка. Девушка 
на другом конце провода с вооду-
шевлением рассказывает про 
детский лагерь на Мальте, но на-
чинает «плавать», как только 
речь заходит о статусе ее органи-
зации. То называет себя россий-

ским представителем лагеря, то 
туроператором (когда возник во-
прос, кто берет на себя ответст-
венность за организацию отдыха 
— лагерь или фирма). При этом, 
по имеющимся сведениям, эта 
компания покинула реестр еще в 
2016 году. 

В другой компании, занима-
ющейся отправкой детей в Вели-
кобританию, менеджер, не сте-
сняясь, называет номер в рее-
стре. Он даже крупно выделен на 
главной странице сайта. Но, как 
выяснилось, в соответствии с 
этим номером фирма имеет пра-
во отправлять туристов только 
по России, но никак не за рубеж.

И это только полдела. Пресс-
секретарь Российского союза 
туриндустрии (РСТ) Ирина Тю-
рина рассказала, что конкурен-
цию турфирмам все чаще со-
ставляют «люди из Интернета». 
В Алтайском крае, например, 
обнаружили не менее 40 нелега-
лов — это группы в соцсетях, 
турклубы, индивидуальные ор-
ганизаторы туров. Все они зани-
маются «туроператорством», 
но юридических лиц не офор-
мляют, в реестре не со-
стоят, налогов не пла-
тят. 

ТОРГОВЛЯ Страны Евросоюза восстанавливают сотрудничество 
с Россией

Мимо санкций

Чтобы не застрять в аэропорту, 
стоит заранее проверить легаль-
ность турфирмы. 

6

7

Австралийский доллар  45,3600
Азербайджанский манат  35,2941
Армянский драм**  12,4870
Белорусский рубль  31,2337
Болгарский лев  34,1413
Бразильский реал  18,0343

Венгерский форинт**  21,5948
Вон Республики Корея***  52,3976
Гонконгский доллар*  76,9201
Датская крона*  89,7720
Доллар США  60,0000
Евро  66,7980

Индийская рупия**  92,8074
Казахстанский тенге**  18,3523
Канадский доллар  45,1365
Киргизский сом**  87,3362
Китайский юань*  87,8580
Молдавский лей*  32,7484

Новый туркменский манат  17,1674
Норвежская крона*  70,0779
Польский злотый  15,7402
Румынский лей  14,5356
СДР   82,7052
Сингапурский доллар  43,1313

Таджикский сомони*  68,1044
Турецкая лира  16,9219
Узбекский сум***  15,2749
Украинская гривна*  23,0570
Фунт стерлингов  75,6360
Чешская крона*  25,3829

Шведская крона*  68,2827
Швейцарский франк  61,5511
Южноафриканский рэнд*  45,7589
Японская иена**  53,9714

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 22.06.17 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

С чем приедут бело-
русы в Москву на IV 

Форум регионов? / 
стр. 1, 2

В НОМЕРЕ

Акцент

 Нелегальные турфирмы 
обходят стороной курорты 
Турции и Таиланда

ЦИФРА

30
ПРОЦЕНТОВ
на столько увеличился товароо-
борот между Россией и Украиной 
в январе—апреле этого года по 
сравнению с аналогичным перио-
дом 2016 года
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ПАРЛАМЕНТ

Госдума 
утвердила 
поправки 
в бюджет-2017

ПЕРЕШЛИ 
К РОСТУ

Татьяна Замахина

ГОСДУМА серьезно переписала 
бюджет этого года — документ, ко-
торый вчера прошел итоговое 
чтение, стал куда более оптими-
стичным. По оценке депутатов, 
удалось зафиксировать, что в эко-
номике начался новый период.

«Мы с вами переходим от ре-
цессии экономики к росту. Ре-
цессия в этом году должна быть 
преодолена», — заявил спикер 
Госдумы Вячеслав Володин, от-
метив, что в этом году рост со-
ставит 2—3% ВВП. Те задачи, ко-
торые ставил президент, нашли 
отражение в законе о бюджете, 
подчеркнул он.

На улучшение экономиче-
ской ситуации повлияли цены на 
нефть, которые оказались выше 
запланированных, но важнее то, 
что удалось увеличить «несы-
рьевые» доходы. В результате по-
правленный бюджет «зарабо-
тал» почти на 9% по сравнению с 
прежними расчетами. Такой же 
рост фиксируется по сравнению 
с доходами, которые бюджет по-
лучил в прошлом году.

Несмотря на то, что депутаты 
решили увеличить расходы, 
предусмотрено снижение дефи-
цита — до 2,1% ВВП с 3,2% ВВП.

Глава профильного комитета 
по бюджету Андрей Макаров 
(«Единая Россия») рассказал о 
некоторых изменениях в доку-
менте. Согласно принятому за-
кону, дополнительная поддер-
жка промышленности составит 
более 25 млрд рублей, села — 35 
млрд. Важнейшей частью пред-
лагаемых изменений стал рост 
поддержки регионов — в частно-
сти, они получат 20 млрд на 
гранты за успехи в экономиче-
ском развитии. Дофинансируют-
ся и отдельные проекты регио-
нов — так, Крым дополучит на до-
рогу «Таврида» и другие важные 
стройки 5 млрд рублей.

Ряд поправок, по словам Ма-
карова, стали реакцией на то, что 
обсуждалось на «прямой линии» 
главы государства с населением. 
В частности, приоритетом бюд-
жетной политики «действитель-
но становится культура». Допол-
нительные 3 млрд рублей депута-
ты выделили для оснащения дет-
ских школ искусств, на развитие 
историко-познавательного ту-
ризма и т.п. Оказалась в бюджете 
и ощутимая поддержка гастроль-
ной деятельности театров.

Законопроектом помимо про-
чего выполнены поручения об 
индексации грантов президента, 
которые получают известные 
коллективы и организации куль-
туры. Они не индексировались 
с 2012 года, и рост составит 
1,7 млрд рублей.

Поправками в бюджет 2017 
года на социальную политику до-
полнительно будет направлено 6 
млрд рублей, на образование — 
более 3 млрд рублей, на СМИ — 2,7 
млрд рублей, на охрану окружаю-
щей среды и связанные с этим ме-
роприятия — почти 19 млрд ру-
блей и т.п. В связи с этим во фрак-
ции «ЕР» предупредили парла-
ментскую оппозицию о том, что, 
не поддерживая поправки, та го-
лосует против выделения денег на 
важные направления. Это не убе-
дило другие фракции: парламен-
тарии объяснили протестное го-
лосование тем, что предложения 
по перераспределению доходов 
не были поддержаны.

Впервые в истории нижней 
палаты Госдума приняла поста-
новление, в котором зафиксиро-
вали приоритеты бюджетной по-
литики на перспективу. «Кто-то 
скажет, что парламент вмешива-
ется в дела правительства. Это не 
так. Парламент высказывает 
свою позицию», — заявил по это-
му поводу Андрей Макаров. Сре-
ди принципов — безусловное 
обеспечение так называемых 
«майских указов» президента, а 
также переход на бюджетное 
планирование исходя из тех при-
оритетных проектов, которые 
были предложены Дмитрием 
Медведевым во время его отчета 
в Госдуме. В постановлении отме-
чено, что осенью при необходи-
мости будет задействован Резер-
вный фонд правительства.

Сотрудничество Россия и Бразилия будут стремиться увеличить 
товарооборот

Ключ к партнерству
Кира Латухина, 
Владимир Кузьмин, 
Галина Мисливская

В
чера в ходе официаль-
ного визита в Россию 
президент Бразилии 
Мишел Темер встре-
тился с премьер-мини-

стром РФ Дмитрием Медведе-
вым, спикером Совета Федера-
ции Валентиной Матвиенко, а 
главным пунктом в рабочем гра-
фике бразильского лидера стали 
переговоры в Кремле с Владими-
ром Путиным. 

Программу официальных пе-
реговоров бразильский лидер на-
чал со встречи со спикером Сове-
та Федерации Валентиной Мат-
виенко. Собеседники виделись 
почти два года назад в Бразилиа, 
когда Темер занимал пост вице-
президента. «Вспоминая о нашей 
встрече почти два года назад, 
меня не оставляет мысль, что 
межпарламентские связи между 
нашими странами имеют важное 
значение», — отметил он. В ходе 
своего нынешнего визита в Рос-
сию Темер настроен «внести по-
сильный вклад в укрепление свя-
зей и стратегического партнер-
ства».

В беседе с Дмитрием Медведе-
вым речь шла уже о экономиче-
ском сотрудничестве. «В эконо-
мике и в двусторонних отноше-
ниях наша задача — интенсифи-
цировать товарооборот, — заявил 
глава российского правительст-
ва. — В прошлом году он в силу 

экономических причин просел, 
хотя в этом году наблюдается хо-
рошая тенденция — он уже вырос 
почти на треть». Теперь нужно 
закрепить эти позитивные мо-
менты, считает Медведев.

Встреча с Владимиром Пути-
ным состоялась в Кремле. Прези-
денты подписали заявление о 
стратегическом внешнеполити-
ческом диалоге. Документ пред-
усматривает более высокий уро-
вень координации в борьбе с но-
выми вызовами и угрозами, тер-

роризмом, по поддержке мира, 
стабильности, нераспростране-
нию и контролю над вооружени-
ями. Лидеры провели несколько 
часов за весьма результативны-
ми переговорами, и гость заявил: 
теперь он вернется на родину 
еще более уверенным в будущем.

«Бразилия — один из ключе-
вых партнеров России», — счита-
ет Путин. Дипломатическим от-
ношениям — почти 190 лет. Главы 
государств прежде всего остано-
вились на вопросах экономики. 

Лидеры поддержали амбициоз-
ную программу по наращиванию 
встречных товарных потоков и 
диверсификации структуры эк-
спортно-импортных операций. 
Президенты считают, что есть 
еще неосвоенный потенциал в 
торговле. Темер заверил, что в 
следующем полугодии, когда 
Бразилия будет временным пред-
седателем в МЕРКОСУР, она сде-
лает все, чтобы продвинуться в 
подготовке соглашения о сотруд-
ничестве с ЕАЭС.

«Российский бизнес достаточ-
но активно вкладывает капиталы 
в Бразилию», — оценил Путин. 
Совокупные российские инве-
стиции превысили полтора мил-
лиарда долларов. Успешно идут 
проекты в энергетике. В частно-
сти, возведено пять новых гидро-
электростанций, есть планы ло-
кализации производства газо-
турбинного оборудования в Бра-
зилии. Российские транспортные 
компании готовы подключиться 
к программе модернизации ин-

фраструктуры. Начаты перегово-
ры о получении концессии на 
строительство и эксплуатацию 
железной дороги ветки «север-
юг». В начале года «Росатом» вы-
играл тендер на поставку урана 
для АЭС и также хотел бы полу-
чить подряд на сооружение хра-
нилища отработанного ядерного 
топлива на площадке АЭС «Ан-
гра» в штате Рио-де-Жанейро, со-
общил Путин.

Россия и Бразилия тесно со-
трудничают в области освоения 
космоса. На территории латино-
американской страны — четыре 
наземные станции ГЛОНАСС. И 
Темер заявил о заинтересованно-
сти расширить сеть. Изучается 
возможность для совместных за-
пусков с бразильского космодро-
ма и производства ракет-носите-
лей малого и среднего класса. 
«Есть идеи по налаживанию коо-
перации в сфере дистанционного 
зондирования Земли», — отметил 
Путин.

Мишел Темер сразу признал-
ся, что для него — «большое сча-
стье вновь посетить Россию». 
«Между Россией и Бразилией су-
ществует очень много общих 
черт», — подметил он и перечи-
слил: огромные территории, 
большое население. Одна из та-
ких черт — успешная борьба с ин-
фляционными процессами, счи-
тает Темер. «Когда я занял пост 
президента Бразилии в прошлом 
году, то принял экономику с 
уровнем инфляции порядка 10 
процентов, — сообщил он. — Сей-

час нам удалось снизить инфля-
цию до 3,6».

Темер рассказал Путину об 
усилиях по модернизации эконо-
мики и подтвердил привержен-
ность политике реформ. «Брази-
лия, как и Россия, твердо следует 
по пути экономического роста», 
— заявил он. Обе страны смогли 
поставить под контроль инфля-
ционные процессы и продолжат 
этот путь, убежден бразильский 
лидер.

Говорили и о международной 
повестке. «У нас во многом схо-
жие подходы в том, что касается 
формирования справедливой 
демократической системы меж-
дународных отношений — систе-
мы, которая должна быть осно-
вана на уважении принципов 
верховенства права и равной не-
делимой безопасности для 
всех», — подчеркнул Владимир 
Путин. Страны сотрудничают в 
рамках ООН, «Большой двад-
цатки», ВТО, БРИКС. «Мы согла-
сились с тем, что международ-
ные институты должны быть бо-
лее представительными и эф-
фективными», — сообщил жур-
налистам Темер.

Бразильский президент поже-
лал успехов в проведении ЧМ-
2018 по футболу: «Не сомнева-
юсь в том, что Россия сможет 
подготовить все к намеченному 
сроку. Уверен, что чемпионат 
мира в России будет столь же 
успешным, как и в Бразилии... 
Кто знает, может быть, наши 
сборные сойдутся в финале».

Акцент

 В экономике и в двусторонних 
отношениях наша задача — 
интенсифицировать 
товаро оборот

Поправками 
в бюджет-2017 
на социальную 
политику 
дополнительно 
будет направлено 
6 млрд рублей

МНЕНИЕ  22 июня 1941 года — 
незаживающая рана 
в народной душе

День памяти 
и скорби

Сергей Миронов, председатель партии 

«Справедливая Россия», руководитель фракции «СР» 

в Государственной Думе

В РОССИИ есть две знаковые даты, которые словно раз-
нополярные «полюса», определяют спектр наших пред-
ставлений и чувств, связанных с Великой Отечественной 
войной. Есть 9 Мая, День Победы, великий праздник, 
хоть и «со слезами на глазах». 22 июня, дата нападения 
гитлеровской Германии на СССР, это скорее черный, 
траурный день. Это День памяти и скорби. 

Дню памяти и 
скорби можно и 
нужно придать но-
вое звучание. Так, 
как это произошло с 
Днем Победы, когда 
к традиционным ме-
роприятиям приба-
вилась возникшая из 
недр народных пре-
красная инициатива 
«Бессмертного полка». Было бы здорово, чтобы нечто по-
добное мы всем миром придумали и для 22 июня. Тем бо-
лее что во многих регионах есть интересный опыт, когда 
люди не ограничиваются обычными митингами и возло-
жениями венков. Где-то проводят концерты-реквиемы, 
где-то ночные шествия с факелами и живыми цветами, 
где-то зажигают у Вечного огня 1418 свечей по числу 
дней войны. Из всего этого вполне может со временем 
выкристаллизоваться нечто родственное «Бессмертно-
му полку», такое же искреннее и по-настоящему трогаю-
щее души людей начинание, в которое никого не надо 
было бы вовлекать административными способами и ко-
торое бы обрело не локальный, а общенациональный 
масштаб.

Полностью статью читайте на сайте
rg.ru/art/1417809

ПРАВО Новый закон 
расширил полномочия 
сотрудников ФСО

Охрану усилили

Владислав Куликов

ВЧЕРА Госдума приняла в третьем чтении закон, расши-
ряющий полномочия Федеральной службы охраны.

Одно из основных нововведений в том, что у органов 
государственной охраны появится право использовать 
при необходимости на безвозмездной основе аэродро-
мы, посадочные площадки, морские и речные порты. 
В экстренных случаях самолет важного государственно-
го значения сядет там, где нужно, и никто не вправе будет 
предъявить счет за посадку, стоянку и т.п. 

Помимо прочего, закон прописывает и порядок при-
менения оружия сотрудниками ФСО. Правила, впрочем, 
практически не отличаются от правил для других право-
охранительных органов. 

В чрезвычайных ситуациях сотрудники ФСО имеют 
право «обнажить оружие и привести его в готовность, 
если в создавшейся обстановке могут возникнуть осно-
вания для его применения». Если при этом кто-то попы-
тается приблизиться к сотруднику охраны и даже просто 
прикоснуться к оружию, офицер вправе стрелять. Также 
закон запрещает сотрудникам органов государственной 
охраны размещать в СМИ и в Интернете информацию о 
себе, позволяющую установить, где они служат. Фото, ви-
део и другие конфиденциальные записи не должны поя-
виться в Сети. Иными словами, если сотрудник и решит-
ся завести страничку в соцсети, она должна быть такой, 
чтобы никто не мог понять, что ее хозяин сотрудник 
спецслужб.

Сотрудники орга-
нов госохраны, име-
ющие имущество за 
границей, обязаны в 
определенный срок 
принять меры по его 
отчуждению.

Закон устанавли-
вает ненормирован-
ный рабочий день 
для сотрудников 
ФСО, занимающих 
руководящие посты. 
Вряд ли будет ошиб-
кой сказать, что, по 

сути, закрепляется существующий порядок. Руководст-
во в таких службах обычно всегда работает допоздна и 
без выходных. 

Также руководитель ведомства сможет устанавли-
вать ненормированный рабочий день и для других со-
трудников. В соответствующем приказе должен быть пе-
речислен перечень должностей, на которых службе при-
дется отдавать столько времени, сколько нужно. Но за 
ненормированный график сотрудникам будет предо-
ставляться ежегодный дополнительный отпуск продол-
жительностью до 10 суток.

Еще интересное новшество: в службе охраны появит-
ся свой кодекс этики. За нарушение профессиональных 
этических норм сотрудника смогут уволить. Причем, ко-
декс этики нельзя будет нарушать не только в служеб-
ное, но и личное время. Офицер должен вести себя дос-
тойно круглые сутки.

Согласно принятому закону, ФСО имеет право «при-
нимать меры по защите персональных данных объектов 
государственной охраны и членов их семей». Кроме того, 
ведомство получает возможность временно ограничи-
вать или запрещать движение транспортных средств и 
пешеходов на трассах, по которым проезжают охраняе-
мые лица. 

Сможет ФСО и вносить в органы государственной 
власти и различные организации обязательные для ис-
полнения представления об устранении причин и усло-
вий, порождающих угрозу безопасности объектов госу-
дарственной охраны и охраняемых объектов. Порядок 
внесения таких представлений и полномочия должност-
ных лиц органов государственной охраны по их направ-
лению будет установлен руководством ФСО. 

Закон особо оговаривает, что меры по устранению 
причин и условий, порождающих угрозу безопасности 
объектов государственной охраны и охраняемых объек-
тов, принимаются незамедлительно. Организации, полу-
чившие представление из Федеральной службы охраны, 
должны будут в течение месяца отчитаться, что все вы-
полнено.

Сотруднику ФСО 
запрещено разме-
щать в Сети любую 
информацию, 
способную выдать, 
где он служит

Дню памяти 
и скорби можно 
и нужно придать 
новое звучание

Владимир Путин провел рабочую встречу с председателем правления компании «Роснефть» Игорем Сечиным. Сечин рассказал главе государства о планах по новой стратегии 
«Роснефти», а также об открытии нового месторождения на шельфе Хатангского залива моря Лаптевых.
Продолжение темы — стр. 4.
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поговорил с учителями о труде, воспитании 
и фильме Стоуна

Хорошая школа
Татьяна Замахина

Т
рудовое воспитание нужно 
вернуть в школу, но без эк-
сплуатации школьников — 

«полы мыть дети не должны». Об 
этом президент Владимир Пу-
тин заявил на встрече с учителя-
ми — наставниками выпускных 
классов, которая состоялась в 
Кремле.

Для общения с президентом 
были приглашены классные руко-
водители, ученики которых пока-
зали высокие результаты на ито-
говой аттестации, отличились на 
олимпиадах. Путин начал разго-
вор с того, что воспитание детей — 
самое главное. «Получить широ-
кие современные знания не-
просто. Но это вторично в сравне-
нии с воспитанием человека, с 
тем, чтобы он должным образом 
относился к самому себе, к дру-
зьям, к семье, к родине», — раз-
мышлял президент. Он добавил, 
что «только на этой базе можно 
рассчитывать, что человек будет 
полноценным и сам получит удов-
летворение от жизни».

Нужно вернуть в школы тру-
довое воспитание, попросил пре-

зидента учитель географии Ва-
дим Дерин. «Ничто не формирует 
личность так, как труд, именно 
он социализирует», — заявил он. 
«Я с вами согласен, — отреагиро-
вал президент. — Труд плодотвор-
но действует на любого челове-
ка». Владимир Путин вспомнил и 
о том, что сам в юности в стройо-
тряде получил рабочую специ-
альность плотника четвертого 
разряда.

Министр образования и нау-
ки Ольга Васильева подтвердила, 
что труд как таковой исчез из 
школ. Она тоже ратует за возвра-
щение трудового воспитания. Но 
важно не перестараться, отметил 
президент. Никакой эксплуата-
ции детей быть не должно. А так-
же экономии на уборщицах за 
счет школьников. «Полы мыть 
должны люди, которые за это 
деньги получают, — отметил Пу-
тин. — Детей надо привлекать 
хотя бы к элементарному, но 
именно к творческому труду».

Также Путину рассказали о 
сложностях кадетских училищ: у 
выпускников уходит более меся-
ца на сбор справок и прохожде-
ние медкомиссий, необходимых 

для подачи документов в воен-
ные вузы. Президент обещал, что 
даст поручение главе миноборо-
ны Сергею Шойгу разработать 
универсальный и более простой 
порядок подачи документов для 
поступления.

В ответ на другую просьбу 
учителей глава государства пору-
чил исправить разночтения в за-
конодательстве, которые запре-
щают студентам вести кружки в 
школах.

Педагоги, кроме того, посето-
вали, что размеры премий за 
классное руководство в школах 

не одинаковы в разных регионах. 
И попросили упорядочить эту си-
стему. Размеры этих премий не-
велики — от 1 тыс. до 3 тыс. ру-
блей. В связи с этим Путину рас-
сказали анекдот о педагоге, на ко-
торую напали преступники и по-

требовали у нее часы. «Часы не 
дам, а классное руководство — за-
бирайте», — ответила та. Прези-
дент в ответ рассказал анекдот о 
другой жертве грабителей, перед 
которой преступники поставили 
классическую дилемму: «Коше-
лек или жизнь». Этот человек от-
ветил: «Кошелек бабушкин, за-

бирайте жизнь». «Вот это — ре-
зультат воспитания», — добавил 
Путин. Что касается премий, то 
этим вопросом займутся, уже се-
рьезно сказал он.

Учительница из Углича Вера 
Игнатьева заявила президенту, 
что «самый сложный выбор для 
детей — выбрать, куда идти». «Вот 
вас на профессию разведчика по-
двигли фильмы, которые вы смо-
трели в детстве», — поделилась 
знанием педагог. И посетовала, 
что сейчас таких фильмов нет. 
«Где это я сказал?» — удивился 
Путин. «В фильме Оливера Стоу-
на», — сказала его собеседница. 
Свою забывчивость президент 
объяснил тем, что ему приходи-
лось давать комментарии режис-
серу «прямо с колес». При этом 
он отвечал на вопросы режиссе-
ра без всякой подготовки.

Возвращаясь к прежней теме, 
Путин рассказал, что принял ре-
шение работать в разведке еще в 
школе и ездил за советом в КГБ. 
Там  сотрудник и дал будущему 
президенту совет поступать на 
юрфак. «Ведь у меня семья про-
стая, связей не было», — добавил 
глава государства.

Акцент

 Детей надо привлекать 
хотя бы к элементарному, 
но именно к творческому 
труду, считает глава 
российского государства
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УТРАТА Ушел из жизни король нелегалов

Это было при Дроздове

Николай Долгополов

Н
а 92-м году жизни скон-
чался Юрий Иванович 
Дроздов. Дольше кого-ли-

бо, с 1979 по 1991 годы, он воз-
главлял управление нелегалов 
советской внешней разведки. Ге-
нерал-майор, и сам разведчик-
нелегал, стал легендой еще при 
жизни. Его любили, им восхища-
лись, он пользовался абсолютно 
всеобщим уважением.

Вот уж кто не был кабинетным 
начальником. Первым боевым ор-
деном 19-летний лейтенант ар-
тиллерии Дроздов, сын офицера 
царской армии, был награжден за 
штурм Берлина, когда в конце 
апреля 1945-го он выкатил пушки 
своего дивизиона прямо на улицу 
и в упор уничтожил несколько фа-
шистских танков.

Юрий Дроздов не собирался в 
чекисты. Но жизнь сложилась так, 
как и должна была сложиться. Он 
говорил на немецком, как немец, 
и ни один человек в ФРГ не запо-
дозрил в бароне Хоэнштейне или 
в почтовом служащем инспекторе 
Клейнерте русского нелегала 
Дроздова. В качестве кузена 
Дривса, по легенде типичного 
немца, он участвовал в обмене 
полковника Абеля-Фишера на 
сбитого американского летчика 
Пауэрса. А еще возглавлял рези-
дентуры в Китае и США. Работал в 
Штатах под прикрытием замести-
теля постоянного представителя 
СССР при ООН. Тогда же разобла-
чил предателя — заместитель ген-
сека ООН, советский гражданин 

Шевченко работал на американ-
цев. Но призывы резидента оста-
лись неуслышанными, и преда-
тель ушел.

И все же наивысший пик дея-
тельности Юрия Ивановича — это 
руководство нелегальной развед-
кой. Настала его эпоха — короля 
нелегалов Дроздова. Личный 
опыт и блестящая эрудиция, ге-
ниальный дар предвидения на-
чальника Управления «С» смог 
превратить нашу нелегальную 
разведку в надежнейшее средст-
во обеспечения безопасности 
страны. Сколько раз приходилось 
слышать от моих героев-развед-
чиков: «Это было при Дроздове... 
Так задумал Юрий Иванович 
Дроздов…». И Герои Советского 
Союза и России откровенно при-
знавались: «И тогда, в трудную 
минуту, я пошел к Дроздову».

Никогда не сидел на месте. 
Разъезжая по миру, вглядывался в 
будущее. Это по его предложению 
был создан ныне знаменитый 
«Вымпел». Что бы страна наша де-
лала без таких вот элитных отря-
дов, которые поставил на ноги 
Юрий Дроздов.

Признаться, был поражен, ког-
да Юрий Иванович подробнейше 
описывал мне все детали штурма 
дворца Амина 27 декабря 1979 
года. После боя они с бойцами об-
нимались, взяв здание, «на афган-
ском чужом дворе». Зачем анали-
тику, большому начальнику, уже 
тогда в летах генералу, было ри-
сковать? А затем, что он был та-
ким. Не в его правилах оставаться 
в стороне. За это и любили.

Юрий Иванович не походил на 
человека, стремившегося понра-
виться всем. Общаясь с ним на 
протяжении двух десятков лет, за-
давая вопросы и записывая рас-
сказы, я порой поражался катего-
ричности его суждений, иногда 
исключительно суровому отно-
шению к тем, кто мог, но не оправ-
дал надежд командира нелегаль-
ной разведки. Проходили годы, 
прояснялась ситуация, и сегод-
няшняя реальность доказывала: 
Дроздов не ошибся. Как предуга-
дывал? Почему его оценки под-
тверждались, а предсказания 
всегда, подчеркну, всегда, сбыва-
лись? То было не только глубин-
ное знание, но и дар, который шел 
на пользу разведке и Родине.

Его воспоминания заворажи-
вали. Он был не из тех, которые, 
поведав что-то, обязательно пре-
дупреждали: «Но об этом не 
надо». Генерал-майор точно выве-
рял, что можно, а чего нельзя. И в 
этом проявлялось его уважение и 
к собеседнику-журналисту, и к 
своим подчиненным, которых он 
свято берег.

Выйдя в отставку, он возглавил 
аналитическое экономическое 
объединение, дав работу немоло-
дым коллегам по службе. А еще 
взялся за перо. Почитайте книги 
Юрия Дроздова. Они полны при-
знаний и откровений. И, возмож-
но, помогут понять, какое буду-
щее ждет нас.

Бывает, мы сокрушаемся: 
ушел человек и столько не успел. 
Про Юрия Ивановича такого не 
скажешь. Он смог и успел. 

Память Институт экономических стратегий РАН и Русский биографический институт издали книгу
«История, рассказанная народом» 

Вечно молодой полк
Святослав Рыбас, 
председатель совета директоров 

Русского биографического 

института 

Ч
итая эту книгу, трудно 
удержаться от волне-
ния, печали, гордости. 
В ней свыше тысячи 
рассказов об участни-

ках войны, поведанных их детьми 
и внуками. С фотографий глядят 
молодые фронтовики. Время 
спрессовано, из прошлого слы-
шится их голос, подхватывается 
современниками, и рождается 
ощущение, что это идет вечный 
«Бессмертный полк» и смотрит 
на нас. На каждой странице — вое-
вал, ранен, погиб, оставил после 
себя потомство или никого не 
оставил, не успел. Вот Елена Фи-
липповна Тараканова, 19-летняя 
медсестра, тяжело раненная и 
контуженная, вынесла с поля боя 
102 раненых, и тут же фотогра-
фия ее правнуков с копией знаме-
ни Победы в руках на фоне совре-
менного Рейхстага. Вот прием-
ный сын Сталина Артем Сергеев, 
ранен  24 раза. Вот трое юных лет-
чиков, сыновья наркома Анаста-
са Микояна, один погиб в Сталин-
граде, двое ранены под Москвой. 
Вот летчик Василий Сталин. Вот 
капитан-подводник из Заполярья 
Юрий Юргенс, отец политолога 
Игоря Юргенса. Вот Георгий Шах-
назаров, командир артиллерий-
ской батареи, отец кинорежиссе-
ра Карена Шахназарова. Вот отец 
Таира Мансурова, посла Казахс-
тана в России, — школьный учи-
тель, доброволец, пошел со свои-
ми учениками в военкомат, тяже-
ло ранен под Москвой, сочли по-
гибшим, чудом выжил. Вот мой 
отец, Юрий Михайлович...

Книга называется «История, 
рассказанная народом». Это вто-
рой выпуск, первый был в прош-
лом году. К концу 2017-го выйдет 
третий. Первый день мобилизации в РККА. Дежурный Октябрьского райвоенкомата И. Громов читает заявление добровольца М. Григорьева — наладчика автоматов. Москва. 23 июня 1941 г.

ОБЩЕСТВО А вам просто ответить на вопрос, патриот ли вы? 

Пойдут ли в бой блогеры?
Елена Новоселова

Н
еожиданные результаты 
принесло социологиче-
ское исследование, зака-

занное Минобрнауки России Го-
сударственному университету 
управления. Следуя ему, 57,5 
процента нашей молодежи счи-
тает: быть патриотом значит 
быть готовым с оружием в руках 
защищать свою родину. Впрочем, 
вполне возможно, новое поколе-
ние россиян ничуть не меньше, 
чем их двадцатилетние праде-
душки в июне 1941-го, любят 
свою землю, но изменился язык, 
на котором надо с ними об этом 
говорить. 

На эту тему в интервью «Рос-
сийской газете» размышляет ре-
жиссер и сценарист Алексей Гер-
ман-мл.

Алексей, эксперты, проанализи-
ровавшие результаты исследова-
ния, считают, что среди молодых 
людей, достаточно патриотич-
ных, немало таких, кто предпо-
читает отстраненно «испыты-
вать гордость за великие дости-
жения страны», но согласны что-
либо делать, только если замая-
чит осязаемая и быстрая личная 
выгода. Какие мысли все это у 
вас вызывает?
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Не ее любовь к ро-
дине декларативна, а пропаган-
дистский язык, на котором с ней 
разговаривают чиновники, де-
кларативен. Мы же не в 1975 году 
живем, в закрытом государстве, а 
в открытом и очень информаци-
онно плотном мире. 

А разговоры о патриотизме 
ведутся с молодежью во всех 
странах. И я уверен на сто про-
центов, что у нас нормальная 
молодежь. И ей, чтобы быть па-
триотичной в хорошем, а не 
истерическом понимании этого 
слова, нужно уважать свою стра-
ну, уважать своих сограждан, 
знать свою историю и понимать, 
что страна идет вперед. Но про-
блема вот в чем: нельзя источ-
ник сил искать только в прош-
лом. Да, бывает так, что человек, 

хорошо поживший, считает, что 
все хорошее осталось позади, 
просто потому, что жизнь его за-
канчивается. Но стране нельзя 
искать вдохновения только в 
прошедшем времени. Ты начина-
ешь в него погружаться, а зна-
чит, меньше видишь и понима-
ешь современность. 

Нельзя жить только прош-
лым — это вовсе не означает, что 
не надо делать хорошие фильмы 
о войне. Надо! Не означает, что 
не надо проводить акцию «Бес-
смертный полк». Надо! Но поми-
мо этого, мне кажется, важно, 
чтобы в стране происходили 
прорывы, которые объединяют. 
Условно говоря, надо полететь на 

Луну. А с другой стороны, у лю-
дей должно быть чувство спра-
ведливости…

И пока таких прорывов в бу-
дущее не будет прежде всего в 
науке и искусстве, а это дает 
ощущение возможности само-
реализации, мы будем считать, 
что патриотизм — это любовь к 
одному прошлому, вместо того 
чтобы любить еще и свою землю 
здесь и сейчас. И результаты 
ожидаемы. 

И все же такое впечатление, что 
нынешнее поколение говорит на 
языке, который трудно или по-
чти невозможно понять стар-
шим. И речь даже не о словах, а о 
приоритетах...
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Да, они абсолютно 
иначе говорят и существуют. 
Хотя бы на видеоблогеров по-
смотрите. Проанализируйте, 
как они общаются со своими ау-
диториями. Это язык адекват-
ных людей. На нем же надо гово-
рить и с ними. Потому что нель-
зя к поколению, которое обща-
ется на современном русском 
21-го века, обращаться на совко-
вом. Заставить их принять тот 
стилистический формат не по-
лучится. Разве что придется от-
ключить Интернет. 

Джордж Оруэлл, не самый глу-
пый человек, известный писа-
тель, в свое время сказал, что нет 

патриотизма там, где речь идет о 
налогах. На днях СМИ рассказа-
ли, что 40 процентов российских 
миллиардеров, ведущих бизнес 
за рубежом, отказались платить 
в казну, став налоговыми нере-
зидентами… Что пробуждает в 
молодом человеке такой образец 
«любви к родине»?
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Во-первых, вы со-
поставляете поколение милле-
ниума с поколением, которое в 
девяностые стало бизнесмена-
ми, чаще всего на продаже сы-
рья. Оно ни в чем примером для 
молодых не является. Чтобы не 
уезжали айтишники, надо упро-
щать налоговую историю, бе-
речь этих людей внутри страны. 
Если стартапер понимает, что 
ему помогают, уважают и ценят, 
он не будет заниматься офшора-
ми… И еще. Образцы у нас раз-
ные и бизнес российский раз-
ный. Есть «Яндекс», есть «Рам-
блер», есть Дымов, который от-
крыл сеть книжных магазинов 
«Республика».

Как вы считаете, можно ли быть 
патриотом и при этом жить не в 
России? Тургенев был патрио-
том, с вашей точки зрения?
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Да, можно. Но не 
надо ставить людей перед чудо-
вищным выбором между любо-
вью к родине, желанием остаться 
с корнями, в своей культуре и 
возможностью работать по сво-
ей специальности, развиваться и 
при этом достойно обеспечивать 
семью. Среди моих знакомых 

многие, кто уехал, хотят вер-
нуться. Это очень некомфортно 
жить в другой культуре. Но вот 
вопрос, что их ждет, если не бу-
дет работы, жилья? Я считаю, что 
это некорректный вопрос, что 
для вас важнее — будущее ваших 
детей или любовь к родине? И то, 
и другое! 

Вам, Алексей, просто отвечать 
на вопрос, патриот ли вы?

АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Мне просто. Я лю-
блю свою страну, понимаю, что 
она очень разная, в ней много 
чего намешано и хорошего, и 
плохого. Я считаю, что мое место 
здесь. Потому что в страну надо 
вкладывать, чтобы она развива-
лась. Но я отделяю себя от боль-
шого количества жуликов, попу-
листов и истериков, которые 
каждый день трясут своим па-
триотизмом на телешоу и пыта-

ются извлечь из него какие-то 
прибыли. Я патриот в осознан-
ном, где-то даже выстраданном 
ощущении моей сопричастности 
моей родине. Я не люблю деле-
ний на патриотов и демократов. 
Что, демократ не может быть па-
триотом? А что, патриот не мо-
жет быть демократом? Ерунда. 
Но мы живем, к сожалению, в 
истерическое время, где нор-
мальные голоса не слышны, а 

слышны только громкие спеку-
ляции. Вот это плохо для страны.

Каким сегодня, на ваш взгляд, 
должен быть формат разговора с 
молодежью о Великой Отечест-
венной войне, о ее жертвах, о ге-
роизме советских людей? Вот вы 
лично как бы хотели, чтобы с 
вами разговаривали на эту тему?
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Ответ простой. Не 
думаю, что язык, к примеру, пре-
красных советских фильмов «В 
бой идут одни старики» или 
«Аты-баты шли солдаты» нужно 
менять. С молодыми нужно раз-
говаривать талантливо, так, что-
бы в душе после кино что-то 
осталось. А у нас выходит дикое 
количество якобы современных 
военных фильмов, один хуже 
другого. Я понимаю, что Нико-
лай Хомерики или Алексей По-
погребский могли бы снять о 
войне. Это талантливые люди, 
которые пропускают весь мате-
риал через себя. Но, к сожале-
нию, мы делаем ставку на боль-
шое количества не талантливых, 
но управляемых. Но ведь вся па-
триотическая русская культура 
— это люди искренние, честные, 
но не послушные «солдатики». 
Думаю, что помощь государства 
и минкультуры по тематике Ве-
ликой Отечественной войны 
должна быть более прицельной, 
адресной.Лейтенант Юрий Дроздов в апреле 1945 года.

Акцент

 Я считаю, что мое место здесь.  
Потому что в страну
надо вкладывать,
чтобы она развивалась

Акцент

 Мы живем, к сожалению,
в истерическое время,
где нормальные голоса
не слышны, а слышны
только громкие спекуляции.
Вот это плохо для страны

Алексей Герман: Важно, чтобы 
в стране происходили прорывы, 
которые объединяют. Условно 
говоря, надо полететь на Луну. 
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НЕДРА Первое нефтяное 
месторождение в Восточной 
Арктике сулит России 
колоссальные перспективы

«Золотое дно» 
моря Лаптевых

Евгения Мамонова

НА ДНЯХ «Роснефть» объявила 
о результатах бурения первой 
скважины на шельфе Восточной 
Арктики, подтвердивших откры-
тие нового перспективного ме-
сторождения нефти.

Скважина «Центрально-
Ольгинская-1», которая входит 
в состав Хатангского лицензи-
онного участка, расположенно-
го в Хатангском заливе моря 
Лаптевых на севере Краснояр-
ского края, — это «первая ла-
сточка». Эксперты уверены, что 
весь Арктический шельф, где 
«Роснефти» принадлежит 28 
лицензионных участков, — на-
стоящая золотая жила. По пред-
варительным расчетам, к 2050 
году шельф будет обеспечивать 
от 20 до 30% всей российской 
нефтедобычи.

Взятые пробы подтверждают 
ранее разработанную специа-
листами «Роснефти» геологиче-
скую модель, а полученные ре-
зультаты делают компанию 
первооткрывателем месторо-
ждений в Восточной Арктике. 
Троекратный отбор керна с глу-
бин 2305–2363 м, который был 
осуществлен при бурении сква-
жины «Центрально-Ольгин-
ская-1» с берега полуострова 
Хара-Тумус на шельфе Хатанг-
ского залива моря Лаптевых, 
показал высокое насыщение не-
фтью с преобладанием легких 
маслянистых фракций, сообща-
ют представители «Роснефти».

О столь значимом открытии 
глава «Роснефти» Игорь Сечин 
доложил президенту России 
Владимиру Путину: «Вы дали 
команду на начало работы на 
Хатангском лицензионном 
участке, мы получили первые 
результаты этой работы», — ска-
зал Игорь Сечин. И представил 
Путину образец поднятого кер-
на — образца горной породы.

«Это уникальный керн для 
наших месторождений, — отме-
тил глава «Роснефти». — По вы-
сокой насыщенности углеводо-
родом, который содержится в 
нем, а также по высоте продук-
тивного пласта». По итогам 
предварительного анализа «мы 
стоим на пороге открытия 
очень серьезного месторожде-
ния», сообщил Сечин. 

Породу, по его словам, доста-
ли с глубины 2300 метров. Зада-
ча компании — продолжить ис-
следования до 5000 метров, 
чтобы исследовать нижнеперм-
ские залежи. «И сегодня наши 
геологи говорят, что это будут 
уникальные месторождения», — 
сообщил президенту глава «Ро-
снефти». «Это очень серьезная 
работа, — продолжил Сечин. — 
Мы доложим Вам о новых ре-
зультатах, которые будут появ-
ляться».

Сейчас разработка ведется 
на так называемом Хатангском 
прогибе — одной из самых пер-
спективных нефте- и газоно-
сных областей Восточной Арк-
тики. «Западная часть моря 
Лаптевых, где «Роснефтью» от-
крыто новое месторождение, — 
это уникальный по своему по-
тенциалу нефтегазоносный бас-
сейн, — считает директор Ин-
ститута нефтегазовой геологии 
и литологии, член комиссии по 
разработке нефтяных и газовых 
месторождений России Алек-
сандр Лобусев. — Толщина оса-
дочного чехла там превышает 
15 километров. Перспективы — 
колоссальные».

Эксперты говорят, что Ха-
тангское месторождение может 
оказаться крупнейшим на 
шельфе. Кроме того, благодаря 
провеенному горизонтальному 
бурению впоследствии можно 
будет сделать несколько ответ-
влений и разрабатывать гора-
здо большую площадь, чем при 
традиционном вертикальном 
бурении.

«В море Лаптевых могут 
быть нефтяные месторождения, 
в том числе крупные, — считает 
заведующий кафедрой динами-
ческой геологии геологическо-
го факультета МГУ имени М.В. 
Ломоносова Николай Коронов-
ский. — И, по-видимому, сква-
жина «Роснефти» действитель-
но вошла в слои, которые могут 
быть перспективными. Причем 
не только в этом месте — там и 
вокруг может быть много ме-
сторождений».

Это же подтверждают и соб-
ственные исследования «Росне-
фти», которая с 2014 года про-
вела в море Лаптевых масштаб-
ные геологоразведочные рабо-
ты. 

Благодаря им удалось выя-
вить больше ста нефтегазоно-
сных перспективных структур. 
По предварительным оценкам, 
общий ресурсный потенциал 
моря Лаптевых составляет до 
9,5 миллиарда тонн в нефтяном 
эквиваленте. При современном 
уровне потребления РФ этого 
объема хватило бы на 70 лет.

«В море Лаптевых подходит 
хребет Гаккеля, который рассе-
кает Северный Ледовитый оке-
ан, и там есть так называемые 
рихтовые зоны, то есть глубо-
кие прогибы, ограниченные 
разломами, — объясняет Нико-
лай Короновский. — Геологиче-
ски они молодые — этим отложе-
ниям 60–70 миллионов лет. В 
них и находятся залежи нефти и 
газа. Словом, это большое от-
крытие, и оно, безусловно, рас-
ширяет наши, российские, пер-
спективы».

«Компания «Роснефть» сде-
лала важнейшее открытие, и 
оно может стать началом освое-
ния арктической части Восточ-
ной Сибири, — уверен Алек-
сандр Лобусев. — Поздравляю 
«Роснефть», да и не только ее — 
страну в целом».

Лицензия на разработку Ха-
тангского участка была получе-
на «Роснефтью» в ноябре 2015 
года. В кратчайшие сроки, про-
диктованные жесткими клима-
тическими ограничениями, 
была проведена мобилизация и 
подготовка бурового оборудо-
вания.

«Сама процедура бурения 
скважины «Центрально-Оль-
гинская-1» очень сложна, но 
мобилизация работ прошла в 
очень короткое время. И мы 
всячески поддерживаем и счи-
таем очень важным проведение 
как эксплуатационного, так и 
поисково-разведочного буре-
ния скважин с берега, посколь-
ку бурение с платформ, во-пер-
вых, дороже, а во-вторых, несет 
гораздо больший риск для эко-
системы Арктики, — говорит Ва-
силий Богоявленский, замести-
тель директора Института про-
блем нефти и газа РАН, член-
корреспондент РАН. — «Ро-
снефть» — компания, которая 
уже неоднократно бурила на-
клонные скважины с берега; 
можно сказать, в России она яв-
ляется первопроходцем буре-
ния таких скважин на шельфе 
(первая подобная скважина 
была пробурена на шельфе Са-
халина). В данном же случае на-
клонная скважина тоже была 
пробурена с берега, что снизи-
ло экологические риски. Я с ра-
достью присоединяюсь к по-
здравлению в адрес компании 
«Роснефти», сделанному мини-
стром природных ресурсов и 
экологии России Сергеем Дон-
ским: это действительно очень 
значимое событие — открыто 
первое месторождение на шель-
фе моря Лаптевых. Мы не сом-
неваемся, что за ним последуют 
другие открытия». 

ФИНАНСЫ Большую часть 
российских евробондов 
скупили иностранцы

В оплатном 
долгу

Роман Маркелов

ИНОСТРАННЫЕ инвесторы, включая американских, 
купили львиную долю российских евробондов нового 
выпуска. Об этом заявил в среду министр финансов Ан-
тон Силуанов. 

Минфин объявил о параметрах первого в этом году 
выхода на рынок внешнего займа вечером во вторник. 
Как сообщило ведомство, суверенные еврооблигации 
на три миллиарда долларов размещены двумя транша-
ми. Доходность бумаг с погашением в 2027 году соста-
вила 4,25 процента, с погашением в 2047 году — 5,25 
процента. Единственным организатором размещения 
выступил «ВТБ Капитал». Руководитель управления 
рынков долгового капитала инвестбанка Андрей Соло-
вьев накануне сообщил, что объем книги заявок на рос-
сийские евробонды превысил шесть миллиардов дол-
ларов. 

По словам Силуанова, 85 процентов бумаг купили 
иностранцы, 15 процентов — российские инвесторы. 
Наибольший интерес покупателей вызвали тридцати-
летние бонды, 95 процентов таких бумаг приобрели за-
рубежные инвесторы, уточнил министр. По его словам, 
в число покупателей входили заграничные пенсионные 
фонды, а также российские банки. «Вчерашнее разме-
щение говорит в целом об успешности этого мероприя-
тия, которое прошло лучше, чем в предыдущие годы. 
Это свидетельствует о том, что инвесторы доверяют 
российским бумагам, готовы вкладываться», — заявил 
Силуанов.

До этого Россия выходила на международный рынок 
капитала в 2016 году после трехлетнего перерыва из-за 
обострения геополитической обстановки. Евробонды 
на три миллиарда долларов тогда были размещены дву-
мя частями: на 1,75 миллиарда долларов в мае и на 1,25 
миллиарда в сентябре также при повышенном спросе.

АРМИЯ Наш истребитель 
прогнал американский 
F-16 от самолета с Шойгу

Прочь с дороги

Иван Петров

ОЧЕРЕДНОЙ неприятный инцидент произошел вчера в 
небе над Балтикой. К сближениям натовских военных 
самолетов с российскими в этом регионе все уже при-
выкли. Но вот когда американский истребитель F-16 
пытается сопроводить пассажирский самолет, на кото-
ром летит министр обороны РФ Сергей Шойгу, — это 
уже что-то из ряда вон выходящее. 

Как рассказали «РГ» в министерстве обороны, само-
леты НАТО попытались сопроводить самолет министра 
обороны РФ над нейтральными водами Балтийского 
моря, когда он следовал в Калининград. Один из натов-
ских самолетов решил приблизиться к борту министра 
обороны, но между ним и российским лайнером встал 
истребитель морской авиации Су-27, находившийся в 
эскорте. Су-27, качнув крыльями, продемонстрировал 
пилоту F-16 вооружение. После чего натовский самолет 
сразу ретировался.

Как свидетельствуют данные западных сайтов, стра-
тегические разведывательные самолеты RC-135U ВВС 
США, вылетевшие с авиабазы Милденхолл в Великоб-
ритании, не менее трех часов вели радиотехническую 
разведку у побережья Калининградской области. Вре-
менами разведчики приближались к российской терри-
тории на расстояние около 50 километров. Отмечается, 
что американские разведчики находились у россий-
ских рубежей и в тот момент, когда к Калининградской 
области подлетал самолет министра обороны РФ Сер-
гея Шойгу. 

Бывший главнокомандующий ВВС России Петр Дей-
некин действия летчика Су-27 морской авиации Балтф-
лота, оттеснившего F-16, похвалил. «То, что наш летчик 
сумел сманеврировать таким образом, что самолет 
F-16 прекратил выполнение задания, заслуживает ува-
жения. А что касается F-16, то он, видимо, хотел убе-
диться в принадлежности этого воздушного корабля», — 
сказал он.

Стоит отметить, что за последний год резко возросла 
интенсивность полетов американских разведыватель-
ных самолетов у российских границ, в частности, на 
Балтике, а также около побережья Крыма, российских 
баз в Сирии и в районах дислокации боевых кораблей 
ВМФ России в восточном Средиземноморье. 

По прилету в Калининград на заседании выездной 
коллегии военного ведомства Сергей Шойгу напомнил, 
что сейчас у российских границ проводятся масштаб-
ные учения НАТО «Балтопс-2017» и «Удар сабли-2017». 
В них, по данным министра обороны, принимают учас-
тие более 70 кораблей и вспомогательных судов, около 
70 самолетов, в том числе американские стратегиче-
ские бомбардировщики В-52, а также свыше 10 тысяч 
военнослужащих. «Происходящее наглядно демонстри-
рует откровенное нежелание западных партнеров отка-
заться от антироссийского курса», — сказал министр.

Россия вынуждена реагировать на подобный мили-
таризм вблизи наших границ. По словам Шойгу, до кон-
ца года в Западном военном округе будет сформирова-
но около 20 соединений и воинских частей, для разме-
щения которых строится порядка 40 военных городков. 
Причем, по словам министра, все эти мероприятия обя-
зательно синхронизируются с поставками современно-
го оружия. В то же время совершенствуется боевой со-
став войск на западе страны и система их базирования.

РЫНКИ Падение нефтяных котировок вернуло 
курс рубля к зимним минимумам

Баррель не греет
Александра Воздвиженская

В
чера на бирже ICE стои-
мость барреля нефти Brent 
опустилась до семимесяч-

ного минимума — ниже 45 долла-
ров, что на 24 процента ниже 
пика этого года. Вслед за нефтью 
курс доллара поднялся к фев-
ральскому уровню — выше 60 ру-
блей. Зависимость рубля от ди-
намики нефти в среднем за ме-
сяц составила 77 процентов, сле-
дует из расчетов Bloomberg. Про-
гноз не самый позитивный: боль-
шинство экспертов ждут прова-
ла котировок до 40—42 долларов, 
самое пессимистичное — 37, что 
означает дальнейшее снижение 
курса рубля.

На него одновременно оказы-
вают давление несколько факто-
ров, среди которых шумиха во-
круг антироссийских санкций, 
почти одновременное поднятие 
процентной ставки ФРС США и 
снижение ключевой ставки Цен-
тробанком РФ, покупка валюты 
Минфином России и значитель-
ное падение нефтяных котиро-
вок. Последний фактор самый 
существенный. 

Так, Baker Hughes сообщила, 
что число активных буровых 
установок в США растет 22 неде-
ли подряд. Это наиболее дли-
тельный период роста за 30 лет, 
говорит эксперт компании 
«Международный финансовый 
центр» Роман Блинов.

С момента ввода буровой 
установки в эксплуатацию до 
момента, когда объемы добычи 
на ней начинают отражаться в 
статистике, проходит около 
пяти месяцев. «Это означает, что 
заработавшая сегодня установ-
ка начнет влиять на динамику 
добычи приблизительно через 
20 недель, — обращает внимание 
сырьевой стратег Sberbank 
Investment Research Михаил 
Шейбе. — Исходя из этого обсто-
ятельства, можно предполо-
жить, что предложение в США 
будет расти еще пять месяцев, 
независимо от того, какой будет 
динамика цен на нефть в остав-
шуюся часть года».

Минэнерго США вчера под-
твердило, что объемы добычи в 
стране продолжают расти: за не-
делю — на 20 тысяч баррелей в 
сутки, до 9,35 миллиона барре-
лей. Примечательно, что сниже-
ние коммерческих запасов не-
фти рынком было проигнориро-
вано, хотя объемы существенны 
 — 2,45 миллиона баррелей.

Немаловажную роль в пони-
жательном тренде на нефтяном 
рынке все еще играет половинча-
тость соглашения ОПЕК с други-
ми добывающими странами (оно 
все еще не перевесило сланце-
вый фактор), а также растущие 
темпы производства сырья в Ли-
вии и Нигерии. Плюс в США, не-
смотря на начало летнего сезона, 
неожиданно снизился спрос на 
бензин, указывает главный ана-
литик «Телетрейд Групп» Олег 
Богданов. Это ограничивает аб-
сорбцию лишнего предложения. 
За прошлую неделю запасы бен-
зина за океаном снизились всего 
на 580 тысяч баррелей. Кроме 
того, у рынка сохраняются суще-
ственные опасения по поводу 
темпов экономического роста 
мировой экономики в целом и 
отдельных стран, например, Ки-
тая, добавляет Роман Блинов.

Следующий рубеж, на кото-
рый могут нацелиться инвесто-
ры и спекулянты, — 40—41 доллар 
по Brent, ниже которых котиров-
ки до конца лета вряд ли уйдут, 

считает аналитик Forex Optimum 
Иван Капустянский. Нисходя-
щий тренд может довести коти-
ровки и до уровня апреля прош-
лого года — 37,27 доллара, пари-
рует Блинов.

Помогут ли рынку вербаль-
ные интервенции членов ОПЕК 
или России, предсказать слож-
но: одни эксперты утверждают, 
что в краткосрочной перспекти-
ве это удачная мера, другие — что 
к словам уже никто не прислу-
шивается. «Даже если прогресс 
и есть, то он попросту незаметен 
по сравнению с растущим про-
изводством и остающимися на 
высоком уровне мировыми за-
пасами», — подчеркивает анали-
тик социальной сети для инве-
сторов eToro в России и СНГ Ми-
хаил Мащенко.

«Основное влияние на рынок 
будет оказывать перенасыще-
ние, которое приведет котиров-
ки Brent в течение двух ближай-
ших месяцев к 40—42 долларам 
за баррель, откуда потом и по-
следует разворот тренда, так как 
американские сланцевики не по-
зволят работать себе в убыток и 
предпримут какие-нибудь меры 
для снижения запасов», — счита-
ет ведущий аналитик компании 
Аналитика Онлайн Владимир 
Чернов. В этом случае баррель 
может вернуться к 53 долларам, 
долгосрочно — к 57, заключает 
Иван Капустянский.

СЛЕДСТВИЕ 
Замдиректора 
АЗС 
обманывал 
клиентов 
по-научному

ХАКЕР 
НА КОЛОНКЕ

Роман Мерзляков, 
«Российская газета», Волгоград

БЫВШЕГО заместителя дирек-
тора одной из волгоградских 
фирм подозревают в том, что он с 
помощью компьютерной про-
граммы обманывал клиентов ав-
тозаправочной станции. Они не-
дополучали оплаченный бензин. 

Нарушения выявили сотруд-
ники регионального управления 
ФСБ. Они же и ведут сейчас рас-
следование. Схема действовала в 
течение ровно четырех лет: с мая 
2012 по май 2016 года. По мне-
нию следствия, подозреваемый 
вступил в сговор с другими ра-
ботниками предприятия. Он 
установил на компьютер специ-
альную программу, позволив-
шую систематически удержи-
вать отпуск топлива. То есть каж-
дый покупатель «благодаря» 
этой программе недосчитывался 
от четырех до шести процентов 
оплаченного бензина. Водители 
не замечали обмана, ведь всякий 
раз «отщипывался» вроде бы не-
значительный кусок. Однако по 
зернышку, а точнее по капле, ко-
пились не такие уж маленькие 
объемы. Образовавшиеся излиш-
ки нефтепродуктов сбывались на 
сторону в обход кассового учета.

— Расследование еще не завер-
шено, поэтому сумму ущерба мы 
не знаем. Пока подозреваемого 
взяли под арест до 27 июля, — от-
метила старший помощник про-
курора Волгоградской области 
Ольга Токарева.

Санкции статьи УК РФ «ис-
п о л ь з о в а н и е  в р е д о н о с н ы х 
компьютерных программ, со-
вершенное организованной 
группой» предполагают наказа-
ние вплоть до лишения свободы 
на срок до пяти лет со штрафом 
в размере от 100 до 200 тысяч 
рублей.

Ни купить, 
ни продать

Предполагалось, что эти 
меры остановят рост за-
долженности за комму-

нальные ресурсы. Но этого не про-
изошло.

Ресурсоснабжающие органи-
зации предлагают целый ком-
плекс мер для снижения объемов 
неплатежей. Одна из них как раз 
касается ограничения неплатель-
щиков в возможности продавать 
жилье.

Эксперты к подобной инициа-
тиве относятся скептически. 
«Нужно понимать, что запретить 
собственнику продавать жилье, 
даже если речь идет о коммуналь-
ных долгах, технически невоз-
можно. Это противоречит и Гра-
жданскому кодексу, и Конститу-
ции РФ, - говорит Ирина Малини-
чева, юрисконсульт офиса «Беляе-
во» департамента вторичного 
рынка Инком-Недвижимость. 

Управляющая компания, ко-

нечно, может обратиться в суд за 
взысканием задолженности, но 
аресты по таким делам, как прави-
ло не накладываются судебными 

органами. Скорее суд запретит 
выезд за границу, добавляет Мали-
ничева. 

По мнению Елены Мищенко, 
руководителя отдела городской 
недвижимости Северо-Восточно-
го отделения «НДВ-Недвижи-
мость», техническая возможность 
реализации ограничений есть - 

это ввод обязательной справки об 
отсутствии задолженности при 
подаче документов на регистра-
цию перехода права собственно-

сти в Росреестре. Схема проста: 
нет документа, право собственно-
сти нового владельца не регистри-
руется. Тем самым,  право собст-
венности не переходит покупате-
лю и должник действительно бу-
дет ограничен в возможности про-
дать жилье пока не рассчитается с 
долгами, поясняет Мищенко.

Что же касается свободы пра-
ва собственности, то противоре-
чий здесь тоже нет, полагает эк-
сперт. Собственник должен не-
сти бремя по содержанию свое-
го имущества. В случае с долга-
ми этого не происходит.

Другое дело, что предлагае-
мая норма вряд ли решит про-
блему неплатежей. «Она наобо-
рот может стать препятствием 
для тех, кто планировал полу-
чить средства от продажи или 
обмена квартиры и тем самым 
погасить задолженность по ко-
муслугам», — заключает Мищен-
ко.

Запрет на продажу жилья 
с долгами за коммуналку 
загоняет проблему в угол.

Акцент

 Повышение пеней 
и штрафов не снизило рост 
задолженности за комуслуги

По расчетам, к 2050 
году Арктический 
шельф будет обес-
печивать от 20 
до 30 процентов 
всей российской 
нефтедобычи

Как вернуть деньги, 
переплаченные за ЖКХ, — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1338212

Российский истребитель Су-27 уверенно оттеснил, а затем 
и прогнал американский F-16 от самолета Сергея Шойгу. 
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Сведения о земельных участках, находящихся 
в  государственной собственности, расположенных 

в границах ОЭЗ ТВТ  в г. Томске и не сданных в аренду
Площадки ОЭЗ Кадастровый номер Площадь, га

Северная 70:21:0100001:1515 1,923
Южная 70:21:0100002:445

70:21:0100002:446
70:21:0100002:400
70:21:0100002:1441
70:21:0100002:1503
70:21:0100002:1142
70:21:0100002:1306
70:21:0100002:450
70:21:0100002:398
70:21:0000000:2323

1,294
1,2342

1,58
0,9983
7,1780
1,1668
5,0058
4,9947

1,12
2,592

Контакты: тел.  8 (3822) 488-662,  http://u.to/fkJFAw
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЦИК Элла Памфилова отчитала 
избиркомы за отписки

Работа на совесть

Александра Белуза

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Центризбир-
кома Элла Памфилова потребо-
вала от региональных избирко-
мов не отвечать отписками на 
жалобы граждан и защищать 
своих коллег, на которых оказы-
вается давление со стороны 
«зарвавшихся администрато-
ров» на местах. 

На заседании ЦИК в среду 
Элла Памфилова подняла во-
прос работы с жалобами и обра-
щениями, качество которой, по 
ее словам, снизилось. «Все те 
новые задачи, связанные с тех-
ническим перевооружением, 
которые мы на себя взвалили, 
не должны решаться в ущерб си-
стемной работе, один из важ-
нейших элементов которой — 
вовремя и неформально рассма-
тривать жалобы и обращения от 
избирателей, кандидатов и так 
далее», — заявила Памфилова.

Она с сожалением отметила, 
что зачастую ЦИК получает от 
региональных избиркомов фор-
мальные ответы, по которым 
«нельзя даже определить, про-
водилась ли хоть какая-то про-
верка сведений, указанных в об-
ращении». В частности, от ряда 
нижестоящих комиссий Цен-
тризбирком получает ответы, 
сводящиеся к формулировке 
«обращение рассмотрено, нару-
шения законодательства нет».

«Такой подход к рассмотре-
нию жалоб недопустим, — зая-
вила Памфилова. — В случае 
если комиссия, на наш взгляд, 
не хочет или не может самосто-
ятельно разобраться с обраще-
нием, будем брать эту функцию 
на себя и реагировать, включая 
выезд на место. Такой сквозной 
контроль у нас будет постоян-
ным. Вовремя не среагирова-
ли — «летучий десант» высадит-
ся, посмотрит».

В качестве примера глава 
ЦИК привела жалобу секретаря 
Верхнеуральской территори-
альной избирательной комис-
сии Челябинской области «об 
оказании на нее давления со 
стороны руководства района с 

целью принуждения ее к уволь-
нению». Причем до того, как на-
править жалобу в ЦИК, заяви-
тельница обращалась в регио-
нальный избирком, который на 
ее защиту сразу не встал.

В этой связи Памфилова на-
помнила, что в преддверии но-
вого выборного сезона в тех ре-
гионах, где было большое коли-
чество нарушений, избиркомы 
всех уровней претерпели се-
рьезное кадровое обновление. В 
том числе должностей лиши-
лись многие руководители, ко-
торые дискредитировали себя. 

«Но когда наши с вами кол-
леги из участковых, территори-
альных комиссий начинают 
подвергаться давлению со сто-
роны тех или иных зарвавшихся 
администраторов, вот тут ко-
миссия должна в полный голос 
проявлять свои возможности, 
защищать наших людей. Людей, 
которые стараются работать по 
закону», — подчеркнула Памфи-
лова, призвав коллег из регио-
нов ни в коем случае не покры-
вать попытки административ-
ного давления. 

По челябинской жалобе ЦИК 
проводит проверку. Похожие 
обращения есть и из других ре-
гионов. На заседании обсудили 
ситуацию в Красноярском крае, 
где избирком без внятных пра-
вовых оснований прекратил 
полномочия члена ТИК. «Либо 
юрслужба плохо работает, либо 
решили с человеком просто 
«посчитаться», — прокомменти-
ровал зампред ЦИК Николай 
Булаев. «Через день после по-
ступления жалобы в ЦИК сразу 
комиссия Красноярского края 
нашла решение», — сказала 
Памфилова. 

ПРОЕКТ Заключенные 
войдут в программу 
защиты свидетелей

Сядут особо

Владислав Куликов

ТЮРЕМНОЕ ведомство пропишет процедуру включе-
ния заключенных в программу защиты свидетелей. С 
теми, кто много знает и готов рассказать, будут заклю-
чать специальные договоры. 

Напомним, программа защиты свидетелей действует 
в нашей стране с 2005 года. Координатором программы 
является МВД, для чего в ведомстве был создан центр го-
сударственной защиты свидетелей. Однако в целом ис-
полнителями программы являются около десятка ве-
домств, каждое из них защищает своих подопечных. До-
пустим, расследует ФСБ дело по крупной контрабанде, 
именно эта спецслужба и будет охранять свидетелей. 
Еще в списке защитников — таможня, тюремное ведомст-
во и минобороны.

Однако именно в тюрьме каждое слово человека ста-
новится особо опасным для него. Надо ли объяснять по-
чему? Но и у оперативных служб ФСИН есть свои секре-
ты. Как рассказывают эксперты, под тюремную защиту 
попадают обычно свидетели, которые и сами не чисты 
перед законом, так что отпустить их невозможно. И нес-
праведливо. Но эти люди помогли следствию посадить на 
скамью подсудимых гораздо более опасных граждан. И 
сами сильно рисковали. Чтобы чья-то преступная рука 
не дотянулась до такого свидетеля, тюремщики могут 
сделать так, чтобы никто не знал, где он сидит.

По словам экспертов, сотрудники ведомства обеспе-
чивают конфиденциальность информации о ценном сви-
детеле, сидящем в казенном доме Могут разместить гра-
ждан в следственном изоляторе отдельно от остальных 
заключенных. Есть и технические средства защиты, но 
это — закрытая тематика.

Также сотрудники ведомства могут перевести сидель-
ца из одного учреждения в другое. А еще — сменить имя и 
даже внешность. Кстати, по некоторым данным, уже 
были случаи, когда сидельцам меняли имена в целях без-
опасности. Но где, кому и когда — тайна.

Сейчас Федеральная служба исполнения наказаний 
приступила к разработке документа, который пропишет 
процедуру заключения договора с лицом, подлежащим 
государственной защите и содержащимся в следствен-
ном изоляторе уголовно-исполнительной системы или в 
местах отбывания наказания в виде лишения свободы. В 
договоре, заключаемом между заключенным и служба-
ми, взявшими его под защиту, будут четко прописаны 
взаимоотношения сторон при осуществлении мер без-
опасности.

ТЕХНОЛОГИИ Плохо работает 
компьютер? На нем 
«печатают» биткоин

Валюты-
прилипалы

Татьяна Шадрина

ВРЕДОНОСНЫЕ программы занимаются выманива-
ем денег у пользователей, блокируют работу их 
компьютеров, шифруют данные и позволяют хакерам 
зарабатывать неплохие деньги. Например, использо-
вать вычислительные мощности вашего компьютера 
для майнинга (добычи криптовалют).

Такой вирус себя особо никак не проявляет. Разве что 
медленнее работает компьютер, а если это телефон или 
планшет, то у него быстрее садится батарейка, пояснил 
в беседе с «РГ» сооснователь и старший вице-президент 
по проектированию и разработке программного обеспе-
чения компании Acronis Станислав Протасов. Основная 
мотивация вируса — использовать мощности без вашего 
ведома, добавил он. Но уже есть и антивирусы. 

Если вы заметили, что ваш компьютер «долго дума-
ет» или у телефона быстро садится батарейку, значит, 
стоит обновить антивирус. Есть еще программы, кото-
рые могут проанализировать работу компьютера и 
обратить внимание на тот или иной процесс вычисле-
ния, потребляющий много ресурсов и отправляющий 
трафик на непонятные сайты.

Если миллион телефонов загрузить пересчетом, то у 
того, кто это сделал, больше шансов вычислить нуж-
ную цифру — звено криптовалюты. Ведь цена криптова-
люты не зависит от количества майнов, курс формиру-
ется на популярности. Виртуальные деньги делаются 
на блокчейне — цепочке блоков транзакций, выстроен-
ных по своим правилам. 

При запуске криптовалюты, ей задается определен-
ный порог (количество). Когда считается блок валюты, 
много компьютеров по всему миру пытаются найти но-
вое звено — абсолютное значение. Чем больше майне-
ров, тем тяжелее его найти. И нужна компьютерная 
мощность, чтобы скорее других найти новый блок. По-
являются вирусы, которые позволяют вовлекать в рас-
четы новые устройства, пояснил Протасов. Надо делать 
резервные копии. Сейчас в Питере разрабатывают 
программы, анализирующие работу компьютеров и 
распознающие вредоносное ПО. И уже есть неплохие 
результаты.

ДОРОГИ Первые отрезки на ЦКАД начнут запускать с 26 июня 

Поехали! 
Татьяна Шадрина

П
ервые отрезки обхода 
З в е н и го р о да  н а  Ц е н -
тральной кольцевой ав-

тодороге (ЦКАД) начнут запу-
скать с 26 июня. А целиком об-
ход Звенигорода заработает в 
сентябре этого года.

Тогда весь транзитный поток, 
который сейчас идет по Малому 
бетонному кольцу через этот го-
род в Московской области, уй-
дет за границы муниципалите-
та. Автомобилисты получат по 
две полосы движения в каждую 

сторону, причем проезд по ним 
будет бесплатным.

Обход включает в себя и но-
вый мост через Москву-реку, 
двухуровневую развязку. Мост 
планируется сдать в сентябре 
этого года. Старый мост после 
запуска движения по новому на-
чнут реконструировать и потом 
по нему пустят движение из Зве-
нигорода.

Весь пятый пусковой ком-
плекс Центральной кольцевой 
автодороги будет бесплатным, и 
это единственный кусок ЦКАД, 
который не будет коммерче-

ским, так как на большей части 
этого отрезка не будет альтерна-
тивной дороги.

Трасса здесь проходит по Ма-
лому бетонному кольцу, отме-
тил в беседе с журналистами за-
мгенерального директора по 
строительству компании Мосо-
блинжспецстрой (выполняет 
работы на пятом пусковом 
участке) Вадим Жаринов.

Протяженность пятого ком-
плекса ЦКАД — 76,4 километра. 
Они проходят по территории 
Наро-Фоминского, Одинцовско-
го, Истринского, Солнечногор-
ского районов и городского 
округа Звенигорода Москов-
ской области.

 Этот участок в Подмосковье 
станет четырехполосной авто-
дорогой и будет соответство-
вать II технической категории 
вне населенных пунктов и маги-
стральной улице общегородско-
го значения регулируемого дви-
жения в населенных пунктах.

Из этих 76,4 километра 28 
километров — новое строитель-
ство: обходы Звенигорода и Го-

лицыно. Везде на новых отрез-
ках будет 4 полосы с расчетной 
скоростью движения 80 киломе-
тров в час, пропускной способ-
ностью 26 тысяч машин в сутки.

Обход Голицыно строители 
постараются закончить к ноя-
брю этого года. Остальные 48 
километров — реконструкция 
Малого бетонного кольца. До-
рожники уже ведут уширение 
полотна. Бетонка получит еще 
две полосы и станет на этом от-
резке от Ленинградского шоссе 
до Шишкиного леса частью 
ЦКАД.

Одновременно идет рекон-
струкция и строительство на 25 
отрезках, примерно 60 киломе-
тров из 76 километров. 

И по многим отрезкам скоро 
начнут пускать движение. На 
участок со стороны Шишкин-
ского леса планируют переклю-
чить движение на новые две по-
лосы, чтобы взять в реконструк-
цию участок бетонки, сказал Ва-
дим Жаринов. Полностью пятый 
пусковой комплекс будет готов 
до 1 ноября 2018 года.

БЕЗОПАСНОСТЬ ОДКБ подготовит 
новый спецназ

Милиция помирит

Иван Егоров

ОДКБ по запросу ООН ведет ра-
боту по формированию спецпо-
дразделения миротворческой 
милиции. Об этом сообщил вче-
ра в Вене журналистам замести-
тель генсека Организации Дого-
вора о коллективной безопасно-
сти Валерий Семериков.

— Сейчас мы создаем по 
предложению и по просьбе 
ООН специальное миротворче-
ское милицейское подразделе-
ние постоянной готовности, ко-
торое могло бы участвовать в 
операциях по поддержанию 
мира в миссиях ООН, — сказал 
Семериков.

Как отметил представитель 
ОДКБ, структура специального 
миротворческого подразделе-
ния уже рассмотрена комите-
том секретариата Совета без-
опасности ООН. Он напомнил, 
что ООН признала миротвор-
цев ОДКБ соответствующими 
стандартам Организации, и 
подтвердила, что они могут 
принимать участие в операциях 
по поддержанию мира на терри-
тории третьих стран. 

— Мы создали контингент из 
3,5 тысячи человек. Наблюдате-
ли из ООН увидели наш потен-
циал и попросили нас создать 
милицейский миротворческий 
контингент постоянной готов-
ности, — добавил замгенсека 
ОДКБ.

По его словам, параллельно 
была отработана дорожная кар-
та, которая бы позволила на 
нормативно-законодательном 
уровне действовать по мандату 
Совбеза ООН. 

— Наши миротворческие 
силы готовы действовать по 
мандату СБ ООН, но надо полу-
чить этот мандат. Есть понима-
ние, потенциал. Теперь, чтобы 
его использовать, нам нужен 
нормативный акт между ОДКБ 
и ООН, — отметил Семериков.

Владимир Семериков также 
отметил, что ОДКБ, в этом году 
отмечающая свое 15-летие, 
успешно сотрудничает со многи-
ми международными организа-
циями, решающими вопросы 
безопасности, такими как ООН и 
ОБСЕ. 

Правда, по его словам, уже 
много лет не удается наладить 
взаимодействие с НАТО—— пре-
жде всего из-за нежелания альян-
са идти на контакт.

Представитель ОДКБ расска-
зал, что с 2004 года президенты 
государств — членов ОДКБ на-
правляли в НАТО свои предложе-
ния о сотрудничестве по ряду на-
правлений, однако ответа даже 
после повторного обращения не 
последовало, хотя в прессе дела-
ются некие заявления на эту 
тему.

— Но на контакт как организа-
ция с организацией не идут, хотя 
отдельные государства НАТО ин-
тересуются нашей работой, мы 
встречаемся с ними, — заметил 
Семериков.

Он подчеркнул, что Россия 
поднимала эту тему на разных 
уровнях, в том числе на уровне 
руководства стран, прямо ставя 
вопрос перед генеральным се-
кретарем альянса.

— Скорее всего, причина в том, 
что не хотят они, чтобы мы сов-
местно решали транснациональ-
ные вызовы и угрозы. Хотят дей-
ствовать самостоятельно, но при 
этом намерены держать от нас 
дистанцию и решать вопросы в 
рамках политики двусторонних 
отношений с отдельными страна-
ми,— пояснил Семериков.

При этом он высказал уве-
ренность, что если бы удалось 
объединить потенциалы двух 
организаций, то по всем на-
правлениям удалось бы достичь 
гораздо больших результатов.

Например, в этом году ОДКБ 
впервые проведет крупномас-
штабную операцию «Наемник» 
по борьбе с вербовкой боевиков 
в ряды запрещенной в РФ тер-
рористической организацией 
ИГИЛ и других бандформирова-
ний. 

По словам Семерикова, бес-
прецедентные мероприятия бу-
дут проходить в рамках специ-
альной операции правоохрани-
тельных органов и спецслужб 
государств ОДКБ, по борьбе с 
наемничеством, вербовкой, с 
теми людьми, которые возвра-
щаются на домой после боевых 
действий.

Кошелек 12,1 миллиарда рублей потратили россияне 
на пластические операции и более ста миллиардов — 
на косметологов 

Навели 
красоту 
Марина Гусенко 

Б
олее 12 миллиардов ру-
блей израсходовали 
россияне в прошлом 
году на пластические 
операции, сделанные 

на территории страны. Что чаще 
всего пытались «улучшить» в 
себе мужчины и женщины? Раз-
рез глаз и форму век, размер гру-
ди и овал лица. 

Таковы результаты исследова-
ния, проведенного аналитиче-
ским центром Vademecum. 

Всего за прошлый год в России 
было сделано 153,7 тысячи эсте-
тических операций. Тройку лиде-
ров возглавила блефаропластика 
(операции по изменению формы 
век, разреза глаз). Ее сделал каж-
дый пятый россиянин, решив-
шийся лечь под нож пластическо-
го хирурга (22 процента или 33,5 
тысячи операций). Как отмечают 
эксперты, годом ранее этот вид 
операций занимал первое место 
по популярности лишь в несколь-
ких регионах. А лидерство было 
отдано пластике груди, которая 
теперь переместилась на второе 
место по востребованности (18 
процентов), хотя число таких 
операций за год выросло. Если в 
2015 году увеличили себе грудь 
26,2 тысячи россиянок, то в 2016 
году уже 28 тысяч.

Третье место заняла подтяжка 
лица. Ее сделали 11 процентов 
любителей красоты. А четвер-
тое — ринопластика или измене-
ние формы носа (девять процен-
тов, хотя годом ранее их было 14 
процентов).

Дело в том, что хирургиче-
ским операциям по подтяжке 
лица или коррекции носа пере-
шли дорогу современные методы 
коррекций «без ножа». Так, нос 
теперь можно улучшить с помо-
щью  филлеров (специальных 
инъекций), утверждают экспер-
ты Vademecum. А овал лица по-
средством малоинвазивных кос-
метологических методик. Кста-
ти, рынок последних на порядок  
весомее, чем эстетической хи-
рургии. За прошлый год россияне 
оставили на нем более ста милли-
ардов рублей (почти в 10 раз 
больше, чем отдали пластиче-
ским хирургам). Соответствен-

но, на эти деньги было сделано 
12 миллионов косметологиче-
ских инъекционных про-
цедур. 

Всего  в  прошлом 
году в России работали 
около 1,5 тысячи эсте-
тических хирургов. 
Больше всего из них пра-
ктикуют в Центральном 
федеральном округе. На 
него приходится 657 
пластических хирургов. 
Далее следует Северо-
Западный округ с 209 
специалистами и При-
волжский со 196 вра-
чами «для красо-
ты». А по данным 
международного 
интернет-сер-
виса по пои-
ску и орга-
н и з а ц и и 
л е ч е н и я 
MEDIGO, 

Россия входит в десятку миро-
вых лидеров по числу пластиче-
ских хирургов. В этом рейтинге 
мы занимаем седьмое место. 
Впереди нас США, Бразилия, Ин-
дия, Китай, Япония, Южная Ко-
рея. 

Треть операций (36,5 процен-
та) были проведены в Москве. И у  
столичных девушек самой боль-
шой популярностью пользова-
лись операции по увеличению 
груди.  

Впрочем, как утверждают эк-
сперты, москвички далеко не 
всегда оперируются в родном го-
роде. Один из последних трендов 
- они едут корректировать свое 
лицо и тело в соседние регионы, 
например, в Тулу, Ярославль, 
Тверь, Владимир.  Многие опера-
ции там стоят в полтора, а то и 
два раза дешевле. При этом боль-
шинство региональных врачей 
учились своему делу в столицах 

-  М о с к в е 
или Санкт-

Петербурге, 
а потому они 
о б л а д а ю т 
в ы с о к о й 
квалифика-

цией, у неко-
торых есть и ме-
ждународные ди-
п л о м ы .  И  п о -
пасть к ним «под 
н о ж »  м о ж н о 
только отстояв 
о ч е р е д ь  в  н е -

сколько месяцев. 
Как отмечают 

эксперты, в по-
с л е д н и е  го д ы 
пластическая 
хирургия испы-

тывает влияние 
кризиса. Напри-
мер, в 2015 году 
в натуральном 
в ы р а ж е н и и 
оборот пласти-
ческой отрасли 
увеличился на 
шесть процен-
то в ,  в  д е н е ж-

ном — на четыре 
процента, хотя в 
2014 году «нату-

ральный» рост был 24 процента, 
а финансовый — 15 процентов.  
«Прошлый год и вовсе принес от-
расли минус. Снижение в нату-
ральном выражении составило 
два процента. В денежном — четы-
ре процента. Тем мне менее эк-
сперты не ожидают дальнейшего 
существенного падения рынка. И 
объясняют это несколькими фак-
торами. Первый — многие паци-
енты рассматривают инвести-
ции в эстетические операции как 
способ сбережения средств. Вто-
рой — заметно изменившийся ва-
лютный курс поднял волну меди-
цинского туризма из Европы. В 
частности, увеличение числа па-
циентов из-за рубежа отмечали 
хирурги, специализирующиеся 
на ринопластике, утверждают в 
Vademecum. Дополнительно 
спрос подогревает маркетинго-
вая активность клиник и хирур-
гов — сдерживание цен, различ-
ные скидки и акции, добавляют 
специалисты.  

Акцент

 На новых отрезках ЦКАД 
будет 4 полосы со скоростью 
80 километров в час

Акцент

 Чаще всего россияне 
стремились улучшить 
форму век, груди, носа 
и подтянуть овал лица 

Как защитить личную информацию в Интернете — 
мнение эксперта на сайте
rg.ru/art/1417178

Формальный 
подход 
к рассмотрению 
жалоб недопустим

В этом году ОДКБ 
впервые проведет 
крупномасштабную 
спецоперацию 
против 
вербовщиков ИГИЛ 

Хакеры могут заниматься добычей криптовалют, зарабаты-
вая на этом деньги и используя ваш компьютер и без вашего 
ведома. 
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1,5
ТЫСЯЧИ 
Эстетических хирургов работают 
в России 
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Пластическая 
хирургия готова 

улучшить любую 
часть вашего тела. 
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Cуд  Арестован еще один фигурант по делу «Седьмой студии»

Пошел третьим
ТУРИЗМ Гостям Дагестана 
предлагают провести 
день в каньоне

Путешествие по 
краю пропасти

Ирина Варламова, «Российская газета», Махачкала

В РЕСПУБЛИКЕ Сулакский каньон по количеству тури-
стических посещений стоит на втором месте после Дер-
бента. В выходные дни здесь бывает до пяти тысяч тури-
стов. Путешествие начинается с обрыва в конце сельской 
улицы.

От Махачкалы до великого творения природы можно 
добраться на автомобиле всего за час. По ухабистым до-
рогам туристов привозят в поселок Дубки и заворачива-
ют на одну из улиц, которая заканчивается 800-метро-
вым обрывом. Для удобства здесь не так давно оборудо-
вали безопасную смотровую площадку, откуда открыва-
ется невероятный пейзаж — вид на Сулакский каньон, 
глубина которого достигает 1920 метров. По этому пока-
зателю он превосходит знаменитый каньон Колорадо в 
США. Впрочем, по протяженности короче. 

— Никакие фотографии не передают красоты и гран-
диозности этого каньона, — говорит организатор «Фото-
экспедиции в дикую природу» Валерий Мосейкин. — 
Если на дне его размесить Останкинскую башню, она бу-
дет казаться спичкой. 

Бирюзовая река Сулак, пересекающая каньон, манит 
туристов своей прохладой. От Дубков вниз по серпанти-
ну — всего 1300 метров, но спуститься к реке пешком ре-
комендуют лишь подготовленным туристам — дорога 
проходит вдоль обрыва, маршрут достаточно опасен.  

В самых крутых местах жители деревни соорудили 
«полки» из плитняка. Чтобы сократить путь, местные 
мальчишки перепрыгивают с одного на другой, но повто-

рять за ними эти 
трюки не стоит. 
Здесь очень крутые 
склоны, местами 
они образуют скали-
стые обрывы, высо-
та которых порой до-
стигает 800 метров. 

— Как таковой ту-
ристической тропы 
с ограждениями и 
указателями здесь 
нет, поэтому каждый 
год кто-то падает в 
пропасть, —  поясня-
ет председатель да-
гестанского отделе-

ния Русского географического общества, доктор геогра-
фических наук Эльдар Эльдаров. 

Поэтому, тем, кто не чувствует в себе достаточно сил 
и здоровья, предлагают проехаться на автомобиле, а по-
том прокатиться по долине реки на катере и полюбовать-
ся каньонами, разделенными террасами, уже снизу 
вверх. Здесь представлена едва ли не вся геология — из-
вестняки, гипс, сланец, мергели,  доломиты... В небе па-
рят орлы и грифы. Совершив водную прогулку, можно 
отдохнуть на пляже водохранилища. 

Сулакское  водохранилище, что разместилось в кань-
оне, является источником свежей питьевой воды для 
окрестных земель и обеспечивает работу Чиркейской 
ГЭС.  Это крупнейшее на Северном Кавказе гидросоору-
жение, куда могут попасть и туристы, заранее заказав 
экскурcию. 

Что касается инфраструктуры, она здесь тоже перво-
зданная. Ресторанов и кафе нет, но их отсутствие компен-
сируется гостеприимством местных жителей. Гостей 
обязательно накормят национальными блюдами, приго-
товленными на костре — аварским  хинкалом с бульоном, 
блюдом чуду из трав и творога. Угостят черешней из соб-
ственного сада. А если путешествие предполагает заезд в 
форелевое хозяйство, хозяин пригласит отведать ухи из 
разных видов рыб,  а потом поставит самовар.  

— Сейчас мы работаем над тем, чтобы придать этому 
удивительному памятнику природы статус геопарка, 
сделать его объектом федерального значения, — говорит 
Эльдар Эльдаров. — Это не только даст толчок  к разви-
тию туризма, но и позволит сохранить уникальную эко-
логию Сулакского каньона.

По желанию туристов после прохлады Сулакского 
каньона можно «окунуться» в пески Сарыкума (в пере-
воде с тюркского «желтые пески»). Это один из высочай-
ших барханов мира, который назван восьмым чудом све-
та. Высота —  от 244 до 262 метров. Площадь — около 600 
гектаров. Бархан находится всего в 15 километрах к севе-
ро-западу от Махачкалы,  у подножия северного склона 
хребта Нарат-Тюбе, на левом берегу реки Шура-Озень. 
Происхождение Сарыкума до сих пор остается загадкой.  
Правда, гуляя по бархану (а летом температура воздуха 
здесь достигает 60 градусов), надо быть начеку. Здесь 
можно встретить ядовитую змею — гюрзу.  

КТО МОЖЕТ 
ВАС ПОСЛАТЬ

Нелегалы в регионе 
успели нарастить се-
рьезную конкуренцию 

работающему в правовом поле 
бизнесу. Некоторые даже обзаве-
лись собственными автобусами 
и бронируют места в гостинцах. 
А поскольку налоги они не пла-
тят, то могут держать цены ниже, 
чем у легальных компаний. 

Эксперты связывают активи-
зацию «черного» туристическо-
го рынка с двумя факторами: 
пробелами в законодательстве в 
части оказания отдельных тури-
стических услуг и возросшей фи-
нансовой нагрузкой на туропе-
раторов. 

Вступивший в силу в начале 
этого года новый отраслевой за-
кон потребовал от турбизнеса 
дополнительных трат. Появился 
фонд персональной ответствен-
ности. Он создан для выплат ту-
ристам в случае краха туристи-
ческой фирмы. Ежегодный взнос 
составляет один процент от об-
щей цены турпродукта конкрет-
ной компании за предыдущий 
год. При этом появление нового 
фонда не отменило выплат в кол-
лективный компенсационный 
фонд «Турпомощи» (это еще 
плюс 50—500 тысяч рублей), а 
также финансовые гарантии, 
оформленные в страховой ком-
пании или банке.

Новые требования, которые 
призваны повысить защиту ту-
ристов, потянули не все. В нача-
ле года наблюдатели прогнози-
ровали уход с рынка 10—15 про-
центов компаний. И этот про-
цесс еще продолжается. Только 
за последние несколько недель 
Ростуризм исключил из реестра 
около трех сотен туроператоров. 
Основанием в большинстве слу-
чаев послужило непродление 
фингарантий. Пока фирма не за-
страхует свою ответственность, 
она не имеет права продавать 
туры (может только отрабаты-
вать имеющиеся договоры). Кто-
то, конечно, потом вернется в ре-
естр. А кто-то уже нет.

Выходит, что оставшимся за 
бортом порой выгоднее баланси-
ровать на грани закона, нежели 
вести легальный бизнес. Как 
объясняет руководитель право-
вой комиссии РСТ Георгий Мо-
хов, имеющиеся лазейки в зако-
нодательстве способствуют это-
му. «Сегодня в сфере выездного 
туризма официально работают 
примерно 600 туроператоров, 
хотя пару лет назад таких компа-
ний было 2 тысячи. Число тех, 
кто продает отдельные туристи-
ческие услуги, думаю, не менее 
10 тысяч», — замечает собесед-
ник «РГ». 

Как так получилось? По сло-
вам Мохова, наше законодатель-
ство в основном регулирует про-
дажу пакетных туров. Однако 
если компания отдельно продает 
проживание и перелет, она уже 
как бы и не турфирма. Такое раз-
деление возникло лет 15 назад и 
действует до сих пор, хотя тури-
стический рынок ушел далеко 
вперед. Например, появились 
онлайн-продажи, чья доля на 
рынке достаточно велика. Все 
это создает условия для недобро-
совестной конкуренции, уверен 
Георгий Мохов.

К сожалению, туристам, ко-
торые слабо знакомы с нюанса-
ми ведения турбизнеса, очень 
легко попасться на удочку липо-
вых «туроператоров». Граждане 
сначала смотрят на цену, а уже 
потом на все остальное. При 
этом эксперты объясняют, что 
среда обитания таких организа-
ций — европейские направления, 
куда летает большое количество 
регулярной перевозки. Вовсе нет 
их только на массовых курортах, 
таких как Турция или Таиланд. 
Слишком большой поток — слиш-
ком все на виду.

Возможно, ситуация изме-
нится после появления элек-
тронных путевок — система бу-
дет проверять соответствие ту-
роператора закону, что гаранти-
рует безопасность купленной 
путевки. Напомним, система 
должна заработать с января 
2018 года. А пока надо все прове-
рять самим. Реестр в открытом 
доступе — на сайте Ростуризма. И 
прежде, чем платить за тур, — за-
гляните туда. Целее будут отпуск 
и деньги .

ВЫСТАВКИ На салоне в Ле Бурже 
Россия отдала приоритет 
гражданской авиации 

Лайнеры на любой 
вкус

Сергей Птичкин

РОССИЙСКАЯ авиатехника на 
Paris Air Show 2017 вызвала инте-
рес иностранных партнеров. И 
это несмотря на санкции и все-
возможные ограничения по по-
казу наших самолетов и вертоле-
тов.

Впервые в рамках салонов 
Paris Air Show Объединенная ави-
астроительная корпорация пред-
ставила полную линейку самоле-
тов во всех ключевых сегментах 
гражданской авиации. По словам 
президента ОАК Юрия Слюсаря, 
одним из ключевых приоритетов 
станет увеличение объема гра-
жданской продукции в общем 
портфеле заказов отечественной 
авиаиндустрии и завоевание су-
щественной доли мирового рын-
ка. Как уверены эксперты, миро-
вой спрос на новые гражданские 
самолеты в ближайшие 20 лет 
превысит 40 000 штук. При этом 
наиболее востребованными бу-
дут сегменты среднемагистраль-
ных и широкофюзеляжных даль-
немагистральных самолетов. 

«Именно в этих нишах ОАК 
создает высококонкурентные 
продукты — среднемагистраль-
ный МС-21 и широкофюзеляж-
ный дальнемагистральный само-
лет нового поколения. Во многом 
эти проекты — результат совмест-
ной взаимовыгодной работы с 
нашими иностранными партне-
рами», — заявил Юрий Слюсарь.

На салоне Paris Air Show 2017 
представлен перспективный про-

ект модернизированного рос-
сийского регионального самоле-
та вместимостью 60—70 кресел 
Ил-114-300, который спроекти-
рован для эксплуатации в самых 
различных географических и 
климатических условиях. А так-
же более привычный заказчикам 
Ил-114-100. 

 «Авиационный комплекс им. 
С . В .  И л ь ю ш и н а »  и  Pra tt  & 
Whitney Canada (P&WC) подпи-
сали меморандум о взаимопони-
мании в рамках программы пере-
запуска производства именно 
обновленного Ил-114-100. Как 
сообщила пресс-служба ОАК, 
этот документ определит планы 
сторон по возможности соглаше-
ния по оснащению двигателями 
P&WC отдельных самолетов Ил-
114-100. 

Основной двигатель этого 
самолета — усовершенствован-
ный отечественный ТВ7-117. 
Между тем прежняя версия Ил-
114-100 и сейчас активно эк-
сплуатируется с двигателями 
Pratt&Whitney. 

«Интерес к самолету канад-
ская компания наблюдает как со 
стороны традиционных партне-
ров, так и новых потенциальных 
заказчиков. С учетом этого инте-
реса, а также истории эксплуата-
ции подписанное соглашение от-
крывает дополнительные воз-
можности при продвижении са-
молета Ил-114-100 на внешние 
рынки», — отметил гендиректор 
«Ильюшина», вице-президент 
ОАК Алексей Рогозин. 

Владимир Полетаев 

Д
ело о хищении государ-
ственных средств, вы-
деленных на развитие и 
популяризацию искус-
ства, приросло новым 

фигурантом. Вчера Пресненский 
районный суд Москвы выдал сан-
кцию на арест бывшего генераль-
н о го  п р о д ю с ер а  к о м п а н и и 
«Седьмая студия» Алексея Мало-
бродского.

Пресс-секретарь суда Анаста-
сия Пылина сообщила корре-
спонденту «РГ», что в суд посту-
пило ходатайство следственных 
органов об избрании в отноше-
нии Малобродского меры пресе-
чения в виде содержания под 
стражей.

Она пояснила, что, настаивая 
на такой мере пресечения, пред-
ставитель следственного ведом-
ства жестко аргументировал 
свою позицию. Следователь зая-
вил, что вина Малобродского 

подтверждается свидетелями, в 
том числе  бывшим гендиректо-
ром «Седьмой студии» Юрием 
Итиным и бывшим главным бух-
галтером Ниной Масляевой. 
Они также являются обвиняе-
мыми по этому уголовному 
делу. 

По его словам, установлено, 
что он имел доверенность распо-
ряжаться денежными средства-
ми, выданную Юрием Итиным. 

На свободе он может попытаться 
встретиться со свидетелями и 
оказать на них давление.

А еще следователь подчер-
кнул, что Малобродский, нахо-
дясь на свободе, может скрыться 
от следствия за границей, так как 
имеет двойное гражданство — 
России и Израиля.

Следователь в суде сообщил, 
что новому фигуранту, который 
раньше проходил свидетелем по 

делу, предъявило обвинение по 
части 4 статьи 159 УК РФ — в мо-
шенничестве в особо крупном 
размере. А за такое преступле-
ние грозит до 10 лет лишения 
свободы.

Со своей стороны, адвокат 
Малобродского Юлия Лахова 
просила суд отказать в удовлет-
ворении ходатайства следствия и 
не избирать ему пресечения, 
либо избрать меру, не связанную 
с содержанием под стражей.

Уголовное дело расследуется 
Главным следственным управле-
нием СК РФ по Москве.

Согласно материалам дела, 
предоставленным следствием в 
суд и оглашенным судьей Татья-
ной Васюченко, «лицами из чи-
сла руководства автономной не-
коммерческой организации АНО 
«Седьмая студия» в период с 
2011 по 2014 год были похищены 
бюджетные средства в размере 
около 200 миллионов рублей, вы-
деленных государством на разви-

тие и популяризацию искусст-
ва». Ранее в рамках данного уго-
ловного дела районный суд за-
ключил под стражу до 19 июля 
бывшего главного бухгалтера 
«Седьмой студии» Нину Масляе-
ву. Второго фигуранта дела — быв-
шего гендиректора этой органи-
зации Юрия Итина — суд отпра-
вил под домашний арест. 

По данным следствия, Масля-
ева и Итин вступили в преступ-
ный сговор и похитили часть вы-
деленных денег — 1,286 миллиона 
рублей, сфальсифицировав доку-
менты на оказание услуг. Затра-
ты на проект возмещались субси-
диями из федерального бюджета. 

Следователи также провели 
обыски по месту жительства и 
работы основателя «Седьмой 
студии», художественного руко-
водителя «Гоголь-центра» Ки-
рилла Серебренникова, который 
был допрошен в качестве свиде-
теля и отпущен под обязательст-
во о явке к следователю. 

Экс-генпродюсер «Седьмой студии» Алексей Малобродский арестован по делу о мошенничестве.

Акцент

 Бывший генеральный 
 продюсер некоммерческой 
организации обвиняется 
в мошенничестве на 200 
 миллионов рублей

На сайте 
Ростуризма можно 
проверить легаль-
ность турфирмы

«Российская газета» печатается в городах: Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Брянск (4832) 74-08-41; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru; 
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 75-20-84 zs@rg.ru; 
Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; 
Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 24200,
24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный), 8 499 257 5162;
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано: 
АО «Полиграфический  комплекс «Экстра-М»
143405, Московская обл., Красногорский р-н, 
г. Красногорск, автодорога «Балтия», 23 км, владение 1, дом 1

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 22.06.2017 г.

ТИП. № 17-06-00233
Свободная цена

Тираж 141 128
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

Если на дне Сулакского каньона размесить Останкинскую 
башню, она будет казаться спичкой.

1

Глубина Сулакского 
каньона достигает 
1920 метров. По 
этому показателю 
он превосходит зна-
менитый каньон 
Колорадо в США
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РАКУРС Подмосковью предлагают ужесточить
наказание за стихийные свалки 

Раскинули карты

Ирина Рыбникова 

П
очти 600 разбитых участ-
ков дорог и 284 стихийные 
свалки обнаружили в этом 

году в Подмосковье неравнодуш-
ные жители. Все найденные ими 
проблемные точки были нанесе-
ны на интерактивные карты об-
ласти. 

Первый проект призывает гра-
ждан отмечать на карте участки 
дорог, которые, по мнению жите-
лей, нуждаются в срочном ремон-
те. «Пока отмечено 560 участков. 
Более половины располагаются 
на муниципальных дорогах, 20% 
— на региональных, а 30% отметок 
относятся к бесхозным или част-
ным землям», — отметил эксперт 
ОНФ Алексей Малый. По его сло-

вам, чаще всего жалуются на ямы 
жители Дзержинского, Одинцово 
и Дубны. Причем голословно жа-
ловаться не получится, потому 
что каждую яму проверяют эк-
сперты. На интерактивную карту 
попадают не просто выбоины в ас-
фальте, а ямы такой глубины и 
размера, попав в которую можно 
потерять колесо. 

По данным областного мин-
транса, 160 отмеченных жителя-
ми участков уже стоят в плане до-
рожного ремонта этого года. На-
помним, всего в этом году в реги-
оне планируют отремонтировать 
1,7 тысячи километров регио-
нальных и 633 километра муни-
ципальных дорог. Область уже 
который год держит приличные — 
более 2 тысяч километров — тем-

пы дорожного ремонта. К слову, 
отдаленно сопоставимые по мас-
штабам работы — 1,5 тысячи ки-
лометров в год — велись в Подмо-
сковье ровно 15 лет назад. Но все 
сразу отремонтировать все рав-
но не получается. Не попавшие в 
программу, но отмеченные жите-
лями дороги власти предлагают 
классифицировать для установ-
ления очередности их ремонта. 
«С чем мы часто сталкиваемся: 
нам присылают фотографии из 
маленьких населенных пунктов, 
где живут, например, пять чело-
век. Дорога «убита», но мы объ-
ективно в первую очередь долж-
ны бросить ресурсы туда, где 
больше народу живет и больше 
автомобильный поток. Просьба 
понять нас в таком подходе», — 
сказал Андрей Воробьев. 

А вот насчет нелегальных сва-
лок глава Подмосковья высказал-
ся более жестко. «Мы сколько 
угодно можем фотографировать 
мусорные развалы. И я благода-
рен ОНФ, что эта работа ведется. 
Мы регулярно проводим суббот-
ники, некоторые главы — ежеме-
сячно, но без ужесточения нака-
зания мы так и будем бегать и 
убирать», — заявил Воробьев. Он 
предложил экспертам ОНФ сов-
местно поработать над законода-
тельной инициативой об ужесто-
чении ответственности за вы-
брос мусора в неположенных ме-
стах. Губернатор напомнил, что 
область потратила 1,5 миллиарда 
рублей на ликвидацию свалки в 
районе Шереметьево, но ответст-
венность тех, кто привык свали-
вать мусор, где ни попадя, оказа-
лась столь ничтожной, что свал-
ка появилась вновь. Андрей Воробьев: Не усилим ответственность — так и будем бегать и убирать. 
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ПРОЕКТ

Для адвокатов
по назначению
установят
правила
очередности

ЗАЩИТИТ 
СЛЕДУЮЩИЙ

Владислав Куликов

КОМИССИЯ правительства по 
законопроектной деятельности 
дала положительный отзыв на 
законопроект, направленный на 
борьбу с «карманными» адвока-
тами.

Предлагаемые поправки в за-
кон об адвокатуре прописывают, 
что Федеральная палата адвока-
тов будет определять порядок 
распределения защитников на 
дела по назначению. В таком слу-
чае следователи не смогут вызы-
вать на дело тех, кто им удобнее, 
а значит, и заводить так называе-
мых «карманных адвокатов» 
смысла не будет.

«Законопроект призван окон-
чательно решить проблему так 
называемых «карманных адво-
катов», когда предоставленные 
государством адвокаты работали 
в тесной связке со следствием», — 
рассказывает председатель прав-
ления АЮР Владимир Груздев.

Напомним, недавно были 
приняты большие поправки в 
УПК, повышающие гарантии не-
зависимости адвокатуры. На-
пример, новые нормы устранили 
формальные препятствия к всту-
плению адвоката в дело. Теперь 
никто не сможет закрыть дверь 
перед защитником, пришедшим 
делать свою работу.

Другая новация: теперь УПК 
обязал следователей учитывать 
принятый адвокатской палатой 
порядок участия защитника в 
уголовных делах в качестве адво-
ката по назначению. Раньше пра-
воохранители нередко игнори-
ровали решения адвокатских па-
лат и фактически сами выбира-
ли, с кем из защитников рабо-
тать. Теперь же следователь бу-
дет должен только позвонить по 
определенному номеру и оста-
вить заявку. И придет тот адво-
кат, кому выпадет очередь. Пра-
воохранители никак не смогут 
повлиять на этот процесс.

Правила распределения бу-
дут едины для всей страны. Сей-
час Госдума рассматривает со-
ответствующие поправки в За-
кон «Об адвокатской деятель-
ности и адвокатуре в РФ». Пра-
вительство России инициативу 
поддержало.

«Такая мера повысит гаран-
тии защиты для граждан, обвиня-
емых в преступлениях, и в пер-
вую очередь — неимущих и соци-
ально незащищенных, не имею-
щих своего адвоката, а рассчиты-
вающих на помощь назначенно-
го государством защитника», — 
считает Владимир Груздев.

Многие ксперты отмечают 
как плюс, что распределение ад-
вокатов осталось в ведение ад-
вокатуры, а не передано на ус-
мотрение государства (звучали 
и такие предложения). 

Кстати, Совет Федеральной 
палаты адвокатов уже разрабо-
тал Временный порядок участия 
адвокатов в качестве защитни-
ков в уголовном судопроизвод-
стве по назначению органов 
предварительного следствия 
или суда.

Представляя проект колле-
гам, президент ФПА РФ Юрий 
Пилипенко заметил, что россий-
ская адвокатура сейчас пред-
принимает серьезные меры, что-
бы положить конец такому без-
образному явлению, как «кар-
манный адвокат». По его мне-
нию, данная поправка будет это-
му способствовать. «В каждой 
региональной палате действует 
собственный порядок, установ-
ленный ее советом, и анализ по-
казывает, что применяются 
шесть моделей», - сказал прези-
дент ФПА. В силу существенных 
различий в специфике регионов 
и принятыми правилами, в на-
стоящее время не представляет-
ся возможным установить пол-
ностью унифицированный поря-
док, говорят в ФПА. Но двигаться 
в этом направлении необходимо, 
и в переходный период эффек-
тивным решением будет уста-
новление Временного порядка.

Правительство одо-
брило инициативу, 
предписывающую 
прописать единый 
порядок распреде-
ления адвокатов

Подробнее о работе 
адвокатов в России
узнайте на сайте
rg.ru/sujet/2198

ПОДРОБНОСТИ 
В ОНФ рассказали о ходе
благоустройства 
дворов в регионах

Клумбы 
на фронте

Галина Мисливская

БОЛЬШИНСТВО регионов включились в процесс пода-
чи заявок на благоустройство дворов в рамках приори-
тетного проекта «Формирование комфортной городской 
среды», но есть и проблема — формальное отношение му-
ниципальных властей к работе с населением. Об этом 
вчера на пресс-конференции рассказали представители 
Общероссийского народного фронта (ОНФ).

Старт проекту был дан в конце 2016 года Советом при 
президенте РФ по стратегическому развитию. В послании 
Федеральному собранию глава государства сообщил о вы-
делении на программы благоустройства дворовых терри-
торий 20 млрд бюджетных рублей. Владимир Путин при 
этом особо подчеркнул, что в принятии решений по испо-
льзованию этих средств должны участвовать сами жители.

С февраля 2017 года активисты ОНФ изучали ситуа-
цию с подачей заявок по всей стране. За это время при 
содействии фронта гражданами было подано более 2 ты-
сяч заявок в муниципалитеты для включения в проект по 
благоустройству дворов, жители еще свыше 4 тысяч дво-
ров получили от активистов разъяснения по программе 
благоустройства. 

Какие же слабые места выявили в процессе монито-
ринга эксперты ОНФ? Во-первых, не все муниципалите-
ты дали гражданам возможность высказаться по проек-
там благоустройства. В 10 субъектах не было ни одного 
заседания общественных комиссий, в 25 — на проведение 
общих собраний жителей было выделено вместо предус-
мотренных законом 30 дней менее 10 дней. В Саратов-
ской области жителям и вовсе дали на эти цели два дня. 
«Какое уж тут мнение граждан», — отметила член цен-
трального штаба ОНФ Светлана Калинина.

Кроме того, к заявкам часто предъявляются завышен-
ные требования. В Карелии граждане подали 628 заявок на 
участие в проекте благоустройства, но 480 из них были 
отозваны самими инициаторами. Причина — требование 
сделать проект благоустройства за свой счет, а также ча-
стично его профинансировать. «В 41 субъекте наши эк-
сперты определили такую ситуацию», — сообщила Калини-
на. В 49 субъектах муниципалитеты обязали граждан са-
мостоятельно запрашивать в архивах необходимые доку-
менты, в 55 субъектах программа благоустройства состо-
ит лишь из ремонта дорог, а все остальное — детские пло-
щадки, клумбы и прочее — жители в большей или меньшей 
степени должны профинансировать из своих средств.

«Когда мы говорим о формальном подходе, мы в том 
числе под этим понимаем, что власть пока не научилась 
рассматривать гражданина как заказчика благоустрой-
ства», — заявил координатор центра ОНФ по мониторин-
гу Павел Жбанов.

Копилка 
для детей

По этой инициативе исполнительное производ-
ство о взыскании алиментов можно будет за-
вершить и сдать в архив, если приставы не смо-

гут разыскать должника в течение года. Надо сказать, что 
Совет Федерации и Общественная палата этот проект 
министерства не поддержали. 

По словам Плетневой, предложения о создании госу-
дарственного алиментного фонда обсуждаются уже не-
сколько лет.

Вчера же на предложение законодателя отреагирова-
ла Елена Мизулина, сенатор, председатель Комиссии Со-
вета Федерации. Она уверена, что алиментный фонд в 
России нужен. Как рассказала Мизулина корреспонден-
ту «РГ», она также подготовила предложения по совер-
шенствованию Семейного кодекса РФ.  

— Идее создания в России специального алиментного 
фонда уже почти десять лет, — напомнила Елена Мизули-
на. — Впервые мы заговорили об этом еще в 2008 году. 
Правительство РФ выступало против этой инициативы, 
поскольку создание алиментного фонда потребовало бы 
существенных финансовых средств. Очень надеюсь, что 
депутатам обновленной Думы удастся убедить прави-
тельство в том, что такой фонд нужен, люди ждут его 
формирования. 

По оценкам экспертов, в России сейчас около двух 
миллионов детей, которым алименты положены лишь на 
бумаге и которых они в действительности не получают.

КОММЕНТАРИЙ

МИНФИН НАПОМНИЛ 
О ПРАВАХ
Предложение создать в России государственный алиментный 

фонд  Минфин России рассматривал еще несколько лет назад, в 

2013-2015 годах, рассказали «Российской газете» в пресс-службе 

финансового ведомства. Как отметили в минфине, еще в то время 

это предложение не было поддержано в силу целого ряда причин, 

в числе которых, например, тот факт, что по Конституции Россий-

ской Федерации забота о детях и их воспитание – равное право и 

обязанность родителей. Также, если обращаться уже к Семейно-

му кодексу, то родители обязаны содержать своих несовершен-

нолетних детей. 

«В этой связи введение выплаты пособия в период, когда уплата 

алиментов не производится, фактически перекладывает обязан-

ности родителей по содержанию несовершеннолетних детей на 

государство. Такой подход не будет способствовать повышению 

ответственности родителей, ушедших из семьи, за воспитание и 

содержание своих детей», - подчеркнули в минфине.

Подготовил Роман Маркелов

АВТО Водителей едва не лишили международных прав

Поехали без бумажки
Владимир Баршев

Н
еожиданный катаклизм 
произошел в некоторых 
подразделениях ГИБДД. 

На всех желающих не хватило 
бланков международных води-
тельских удостоверений. 

То есть человек записался в 
очередь на получение междуна-
родных прав, например, на сайте 
госуслуг, заплатил госпошлину, 
но, явившись в назначенное вре-
мя в ГИБДД, узнал, что бланков 
нет, а поэтому международные 
права ему не выдадут. Что делать 
в такой ситуации? 

Как пояснили корреспонден-
ту «РГ» в Госавтоинспекции Рос-
сии — это локальная проблема. 
Она связана с тем, что региональ-
ные службы не смогли оценить 
востребованность этой услуги, а 
поэтому бланков не хватило. 
Другой источник «РГ» сообщил, 
что проблема возникла в связи с 
заменой бланков. Старые все 
были доставлены в подразделе-
ния, а новые так и не напечатали. 
Поэтому и возник дефицит блан-
ков в регионах. 

Однако к моменту написания 
этого текста Госавтоинспекция 
решила проблему. Сработала 
оперативно. Невостребованные 
бланки из одних регионов напра-
вила туда, где их не хватало. Бук-
вально вчера они были отгруже-
ны в подразделения. 

Зачем и кому вообще нужны 
международные права? Напом-
ним, что это такая длинная бу-
мажная лента, на которой на 
многих страницах приведен пе-
ревод национальных водитель-
ских удостоверений на разных 
языках. 

В России с 1 марта 2011 года 
выдаются водительские удосто-
верения, которые полностью со-
ответствуют предписаниям 
приложения 6 Венской конвен-
ции о дорожном движении. Та-
кие права не будут вызывать ни-
каких вопросов в 68 государст-
вах, подписавших этот доку-
мент. Вы можете путешество-
вать с ними по всей Европе, а 
также в Бразилии, Центрально-
Африканской Республике и 
даже в Южной Корее. 

А вот в странах, которые эту 
конвенцию не подписали, или 

если ваши права выданы ранее 1 
марта 2011 года, то вам потребу-
ется иметь для путешествия на 
автомобиле международное во-
дительское удостоверение. 

Однако по установившейся 
традиции автомобилисты пред-
почитают перед выездом за ру-
беж получать международные 
водительские права. В итоге в не-
которых регионах образовался 
дефицит бланков. 

Эту проблему Главное управле-
ние по обеспечению безопасности 
дорожного движения, как видим, 
решило довольно быстро. Сейчас 
запасы пополнены и можно снова 
обращаться за этими бумагами. 
Но вот вопрос, что делать тем, кто 
уже заплатил госпошлину, но не 
получил международного води-
тельского удостоверения, а поэто-
му не решился выехать за рубеж? 
Как вернуть потраченные деньги? 

Мимо санкций

А вы видите рост серых 
поставок из Украины, 
например, через Бело-

руссию?
АЛЕКСЕЙ ГРУЗДЕВ: Очевидно, что в 
этой ситуации могут быть задей-
ствованы альтернативные кана-
лы. Ведь число доступных рын-
ков, где украинская продукция 
может быть конкурентоспособ-
ной, ограничено, а с Россией со-
храняются годами сложившиеся 
связи.

Торговое представительство на 
Украине работает или оно в за-
мороженном состоянии?
АЛЕКСЕЙ ГРУЗДЕВ: Не в заморожен-
ном состоянии, сотрудники по-
лучают задачи, они настроены на 
взаимодействие, им по мандату 
положено поддерживать контак-
ты с органами государственной 
власти страны пребывания. Дру-
гое дело, что у них не получается 
вести работу в нормальном ре-
жиме, как это было до всех собы-
тий.

Им не отвечают на запросы?
АЛЕКСЕЙ ГРУЗДЕВ: Редко, но отвеча-
ют. Тем не менее мы не рассма-
триваем возможность закрытия 
торгового представительства в 
Киеве.

Почему вы так долго выжидали и 
только в мае подали иск во Все-
мирную торговую организацию 
против украинских санкций?
АЛЕКСЕЙ ГРУЗДЕВ: Мы всегда стре-
мимся сначала урегулировать 
проблему через механизм кон-
сультаций в рамках ВТО, не вы-
нося это на площадку органа по 
разрешению споров. Во многих 
случаях диалог получается до-
статочно конструктивным, но 
наши неоднократные попытки 
призвать Украину к этому диа-
логу не увенчались успехом. 

Была уже пройдена критическая 
черта, когда мы вынуждены ини-
циировать разбирательство. 
Украинская сторона уже под-
твердила готовность к началу 
консультаций в рамках этого 
спора.

Когда они могут состояться?
АЛЕКСЕЙ ГРУЗДЕВ: В самое ближай-
шее время. Точные даты согласо-
вываем по линии постпредств в 
Женеве.

Какие тенденции вы сейчас ви-
дите в сотрудничестве со страна-
ми ЕС? Можно ли говорить, что 
постепенно оно выходит на до-
санкционный уровень?
АЛЕКСЕЙ ГРУЗДЕВ: Экономический 
диалог с официальным Брюссе-
лем остается замороженным, 
но это не мешает двусторон-
ним контактам с европейскими 
странами. Сотрудничество на 
межправительственном уров-
не возобновлено с двумя третя-
ми стран — участниц Евросою-
за.

Кто остался в числе самых упор-
ных?
АЛЕКСЕЙ ГРУЗДЕВ: Страны Прибалти-
ки, Великобритания, Нидерлан-
ды, Польша. По Швеции пошли 
определенные подвижки, не 
исключено, что в течение года 
может состояться заседание 
межправительственной комис-
сии.

В качестве позитивных при-
меров могу привести Герма-
нию, с которой уже намечено 
провести в Берлине 25 июля за-
седание двусторонней страте-
гической рабочей группы. Боль-
шинство входящих в нее подра-

зделений возобновили свой ди-
алог, мы видим большой инте-
рес со стороны немецкого дело-
вого сообщества, регулярно 
проводим встречи с его пред-
ставителями.

Недавно в министерстве про-
вели встречу с послами стран 
Евросоюза в Москве, раньше та-
кие встречи носили регулярный 
характер. И пришли практиче-
ски все послы, был откровенный 
диалог, который показал, что 
все-таки, несмотря на исключи-
тельно политизированную пози-
цию Брюсселя, экономические 
интересы одерживают верх. Ев-
ропейский бизнес уже устал от 
этих ограничений и понимает, 
что теряет из-за них очень мно-
гое. Мы фиксируем и новые про-
екты, и рост товарооборота в 
пользу стран Евросоюза, так 
что, я думаю, постепенно движе-
ние будет.

Вы прорабатываете возможные 
меры на случай отмены сан-
кций?
А Л Е К С Е Й  Г Р У З Д Е В :  Очевидно, что 
определенные ниши, раньше 
принадлежавшие европейским 

компаниям, оказались успешно 
заняты другими игроками, тем 
не менее я не считаю, что уже 
надо обсуждать какую-то «до-
рожную карту» на случай отме-
ны санкций. Задел был очень 
большой, был реализован меха-
низм партнерства, по каждой 
стране есть ряд проектов в высо-
кой стадии готовности. Поэтому 
я не думаю, что при отмене всех 
ограничений у нас окажется не-
достаток в торговых и инвести-
ционных проектах.

Есть ли попытки восстановить 
сотрудничество с Еврокомис-
сией?
АЛЕКСЕЙ ГРУЗДЕВ: Мы поддерживаем 
контакты с представителями 
официального Брюсселя, вклю-

чая его представительство в Мо-
скве. Есть намеки, что по торго-
во-экономическим аспектам со-
трудничества, которые полити-
чески не окрашены, можно воз-
обновлять по крайней мере не-
формальный диалог. Ближе к кон-
цу месяца (22—23 июня. — Прим. 
ред.) в Брюсселе запланированы 
консультации по взаимодейст-
вию в области науки и техноло-
гий. То есть мы не занимаем кон-
сервативную позицию, макси-
мально открыты, готовы учиты-
вать озабоченности европейско-
го бизнеса, регулярно обсуждаем 
его вопросы, предложения.

Через два года в России будут 
собирать «Мерседесы». Глава мин-
промторга Денис Мантуров дал 
старт этому проекту.
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Торгпредства используют как таран 

Алексей Владимирович, минэкономразвития должно было определиться 
с судьбой торговых представительств. Определились?
Алексей Груздев | Первое, о чем мы договорились, у каждого торгпредства бу-

дет свой страновой план действий, составленный при участии всех мини-

стерств, имеющих внешнюю повестку, — промышленности и торговли, сельско-

го хозяйства, энергетики, транспорта, образования и науки, культуры.

Их представители войдут в специально созданную межведомственную рабо-

чую группу, задача которой здесь, «на земле», скоординировать сверхзадачи, 

приоритетные направления каждого из 56 торговых представительств. В этой 

координации будут участвовать также эксперты, деловые круги.

Таким образом, с одной стороны, торгпредство будет четко понимать свои зада-

чи, с другой — нам будет проще снимать барьеры на рынке той или иной страны, 

сопровождать ключевые проекты.

От идеи передать часть торгпредств Российскому экспортному центру, интег-
рировать их с торговыми домами решено отказаться?
Алексей Груздев| Мы будем осуществлять более плотную координацию торг-

предств со структурами РЭЦ как раз в рамках странового плана действий, меж-

ведомственной рабочей группы. Сейчас мы отрабатываем, в частности, форми-

рование проектных групп с участием представителей РЭЦ и торгпредств. Торг-

предства в рамках этой концепции выступают тараном — обеспечивают прохо-

ждение процедур доступа на рынок, снятия ограничений, продвигают пилотные 

проекты компаний, а дальше массовым тиражированием этого опыта будет уже 

на коммерческой основе заниматься торговый дом. Сейчас очень важно иметь 

активную повестку на внешних рынках, причем именно на правительственном 

уровне, и торгпредства должны здесь играть ключевую роль.

КОМПЕТЕНТНО

Лев Воропаев, 
адвокат

Для возврата уплаченной государственной пошлины необходимо получить 

письменный отказ по оказанию госуслуги по выдаче международного водитель-

ского удостоверения в УГИБДД ГУ МВД России по региону, в идеале, чтобы в 

этом ответе содержалось указание на необходимость возврата государствен-

ной пошлины. По возможности получить на обороте вашего платежного доку-

мента отметку УГИБДД ГУ МВД России по региону о необходимости возврата 

уплаченной государственной пошлины. Обратиться с заявлением непосредст-

венно в ГУ МВД России по региону (обычно это бухгалтерия) о возврате упла-

ченного платежа в качестве оплаты госпошлины с указанием причины возврата. 

Приложить к заявлению: оригинал квитанции или копии платежного поручения 

с отметкой кредитного учреждения (банка), по которому был осуществлен пла-

теж, сведения о реквизитах банка, по которым надлежит произвести возврат, 

копию паспорта и ответ УГИБДД.

Деловой завтрак

Владимир Федорович Жидкин
Руководитель департамента развития 
новых территорий Москвы

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ, 22 ИЮНЯ, С 10.00 ДО 12.00 ПО ТЕЛЕФОНУ: 

8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ УЖЕ 

СЕЙЧАС: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАК ЖЕ ПО ФАКСУ: 8(499)257-58-92.
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ДИПЛОМАТИЯ В МИД 
прокомментировали 
расширение санкций 
минфина США против РФ

Как бабушки 
на лавочке

Екатерина Забродина

НОВЫЕ санкции американского минфина в отношении 
российских граждан и компаний принимаются «на ров-
ном месте». Об этом заявил глава МИД России Сергей 
Лавров, комментируя очередную инициативу Белого 
дома.

«Атмосферу это, конечно, не улучшает. Санкции в 
очередной раз принимаются на ровном месте», — сказал 
Лавров на пресс-конференции после встречи с гостив-
шим в Москве французским коллегой Жан-Ивом Ле Дри-
аном. Напомним, что 20 июня минфин США внес в «чер-
ный список» еще 38 физических лиц и предприятий из 
России. В нем, в частности, оказались замминистра эко-
номического развития Сергей Назаров и сенатор, спец-
представитель главы государства по взаимодействию с 
организациями соотечественников за рубежом Алек-
сандр Бабаков. Решение объяснялось пробуксовкой вы-
полнения Минских соглашений по урегулированию кон-
фликта на Донбассе.

«Ссылка на ситуацию на Украине, по-моему, у серьез-
ных наблюдателей за процессом вызывает улыбку, — от-
ветил глава МИД России. — К сожалению, наши коллеги в 
Евросоюзе спрятались за такую лукавую формулу: сан-
кции будут сняты, как только Россия выполнит Минские 
договоренности. Мы приглашаем наших друзей еще раз 
почитать Минские договоренности, там понятно, кто и 
что должен сделать и в какой последовательности». По 
словам Лаврова, «русофобская одержимость американ-
ских коллег переходит все грани». «Порошенко не может 
выполнить свои обязательства — санкции против России. 
В Сирии происходят очень сложные процессы — винова-
та только Россия и, естественно, режим Асада», — отме-
тил российский министр. Он напомнил, что даже кризис 
в отношениях между Катаром и другими арабскими 
странами некоторые СМИ попытались списать на все тех 
же «русских хакеров», которые его якобы инспирирова-
ли. «Потом эти «утки» убрали, когда поняли, что это 
бред, но никто не извинился. У нас в России есть такая 
традиция: когда идешь домой, там бабушки сидят на ла-
вочке и рассказывают друг другу истории. Так что мы 
привыкшие», — заключил глава дипведомства.

ГЕОПОЛИТИКА В Киеве 
разошлись в оценках 
итогов встречи глав США 
и Украины

Заскочил 
на огонек

Петр Лихоманов

ВИЗИТ президента Украины в Вашингтон, впервые 
анонсированный украинскими дипломатами еще в фев-
рале, сам президент Петр Порошенко в ходе брифинга за 
воротами Белого дома назвал «мощным», «небывалым» 
и «фантастическим». Западные СМИ, которые заинтере-
совались встречей Порошенко и Трампа, дали этому со-
бытию менее возвышенные оценки, и уже полная разно-
голосица во мнениях царит по этому поводу на самой Ук-
раине.

Украинские дипломаты утверждали: визит Порошен-
ко имеет официальный статус, то есть предполагает 
встречу у трапа, ковровую дорожку, почетный караул и 
иные дипломатиче-
ские почести для го-
стя. Однако госде-
партамент и адми-
нистрация Трампа 
до последнего дня не 
подтверждали даже 
саму возможность 
встречи хозяина Бе-
лого дома с Поро-
шенко. В итоге визит 
свелся к встрече в формате drop-in (в вольном переводе 
«заскочить на огонек»), не предполагающей ни гостево-
го флага в Белом доме, ни политических заявлений после 
встречи. На эту тонкость обратили особое внимание 
CNN, «Ассошиэйтед пресс» и «Вашингтон пост». Ино-
странные журналисты отметили, что Трамп традицион-
но не скупится на проявление уважения к своим гостям, 
чего явно не было продемонстрировано по отношению к 
Порошенко. «Украинского президента не приветствова-
ли с традиционной помпой. Появившись в западном кры-
ле Белого дома во вторник утром, Порошенко не попри-
ветствовал Трамп — как президент делает с остальными 
лидерами. Глава Украины прошел в западное крыло тихо 
и без фанфар», — говорится в репортаже CNN. Чрезвы-
чайно непродолжительным — около двадцати минут, 
включая протокольные нюансы, — выдалось и само обще-
ние, окончившееся брифингом, официальная стенограм-
ма которого, опубликованная пресс-службой Трампа, 
разместилась на одной странице. Такое отношение к По-
рошенко британская «Гардиан» охарактеризовала как 
«холодное унижение».

О содержании бесед Порошенко в Вашингтоне можно 
судить только по официальным коммюнике. И, судя по 
ним, едва ли не на первое по важности место американ-
цы в ходе бесед с Порошенко поставили украинскую кор-
рупцию. Что касается урегулирования на Донбассе, то 
Порошенко, выйдя от Трампа, вслед за ним повторил 
формулу о безальтернативности Минских соглашений. 
Более того, как пишут некоторые украинские СМИ, сра-
зу после окончания встречи им было рекомендовано 
впредь избегать определения «оккупированные терри-
тории» применительно к Донбассу. Также Порошенко 
обсуждал в Вашингтоне возможность поставок угля из 
Пенсильвании на Украину, просил «летальное оружие» и 
даже, если верить украинской прессе, ссылающейся на 
источник в украинской делегации, «как бизнесмен биз-
несмену» предложил Трампу 90 процентов подрядов на 
восстановление инфраструктуры Донбасса после его 
«освобождения». Американская пресса факт столь скан-
дальной инициативы не подтверждает. Главным же отли-
чием «фантастического» визита от двух предыдущих 
стало полное отсутствие финансовых результатов. Если 
из прошлых поездок в Вашингтон Порошенко привозил 
кредитные гарантии, контракты или безвозмездную по-
мощь на сотни миллионов долларов, то теперь ему было 
обещано всего 18 миллионов, причем на борьбу с кор-
рупцией. Что тоже можно считать многозначительным 
дипломатическим намеком. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ В Польше открывают отреставрированный памятник советским воинам

Гостей встретят пирогами
Ариадна Рокоссовская

В 
польском Миколине в чет-
верг открывают после ре-
монта обелиск, который 

был установлен в 1945 году в па-
мять о более чем 40 тысячах со-
ветских солдат и офицеров, по-
гибших при форсировании реки 
Одер. Монумент отреставриро-
вала польская общественная ор-
ганизация «Курск» на средства 
польских и российских энтузиа-

стов. Подробности «РГ» расска-
зал глава «Курска» Ежи Тыц.

Ежи, завершаете последние при-
готовления перед открытием?
ЕЖИ ТЫЦ: Да, приводим в порядок 
территорию. Но, в общем, все го-
тово к приему гостей. Жаль не 
успели построить гостиницу для 
тех, кто приедет из других горо-
дов и даже стран.

А как местные жители относятся 

к самому памятнику, его ремон-
ту, открытию?
ЕЖИ ТЫЦ: Здесь царит прямо-таки 
эйфория! Если бы наши власти — 
правительство и президент — зна-
ли, как относятся местные жители 
к этому мемориалу, то никогда не 
осмелились бы поднять на него 
руку. Жители Миколина и окрест-
ных деревень, а также местные 
власти нам помогают. Сейчас жен-
щины-добровольцы сажают цветы 
на территории мемориала. Между 

прочим, среди воинов 1-го Укра-
инского фронта, который и вел во-
енные действия в этих местах, 
было много поляков. Внуки двоих 
таких бойцов работали вместе с 
нами при восстановлении памят-
ника. Дед одного из них был ранен 
при форсировании Одера. Это 
историческое место, которым гор-
дится Миколин. Сюда приезжают 
экскурсии со всего района. Только 
сегодня учительница истории 
приехала с группой детей на вело-
сипедах — рассказывала им о со-
бытиях, которые тут происходи-
ли. Мне говорили, что это был чуть 
ли не самый первый памятник со-
ветским воинам на польской зем-
ле, установленный осенью 1945 
года. Правда, земля эта во время 
войны была немецкой, но к мо-
менту, когда монумент был уста-
новлен, уже стала польской. В 90-е 
годы, когда в Польше появились 
новые власти, его хотели сразу же 
снести, но этому воспротивилось 
местное немецкое меньшинство. 
Они отстояли этот памятник! 
Жаль, что в Варшаве ничего об 
этом не знают и принимают зако-
ны, которые совершенно оторва-
ны от реальности.

Да, Варшава далековато. Как вы 
узнали о том, что этот монумент 
нуждается в реставрации? С чего 
все началось?
ЕЖИ ТЫЦ: С того, что мне позвонила 
жительница Миколина, и, чуть не 
плача, рассказала, что памятник 
хотят снести, из-за того, что он в 
ужасном состоянии, рассыпается. 

Я приехал и убедился в том, что 
это уже почти что развалина. Мы 
решили его спасти, и нас — «Това-
рищество Курск» — тут приняли с 
распростертыми объятиями.

Реставрация такого памятника — 
очень трудоемкий процесс. Не 
пожалели, что взялись за такое 
дело?
ЕЖИ ТЫЦ: Этот памятник — исклю-
чительный! Самый крупный и 
красивый из всех, что мы восста-
навливали, с необычной архитек-
турой — в основание стелы вмон-
тированы носовые части лодок, 
символизирующие лодки, на ко-
торых советские солдаты форси-
ровали Одер. И для нас это венец 
многолетней деятельности по вос-
становлению мемориалов совет-
ским воинам. Разрешение на ре-
монт мы получили еще два года 
назад, проектное бюро подготови-
ло план работ, но мы были стесне-
ны в средствах — параллельно мы 
ремонтировали пять других мону-
ментов и три военных кладбища. 
Но после нашей встречи в октябре 
2016 года с официальным пред-
ставителем МИД России Марией 
Захаровой о нашей организации 
узнали россияне, поняли, что нам 
можно доверять, начали помо-
гать, в том числе финансово. Те-
перь благодаря нашим польским и 
российским друзьям работа за-
кончена, и мы передаем монумент 
городу. Думаю, что на открытии 
будет очень много народу. Мико-
линские хозяйки напекли пиро-
гов, собираются угощать гостей.

СОБЫТИЕ

Сирийские 
школьники 
решили 
продолжить 
традицию

В АЛЕППО 
ПРОШЕЛ 
КАРНАВАЛ

Константин Волков

В СИРИЙСКОМ Алеппо, осво-
божденном сирийской армией в 
середине декабря прошлого 
года, у Цитадели прошло костю-
мированное шествие в честь на-
чала восстановления древней ча-
сти города.

До войны в Алеппо была тра-
диция отмечать карнавалом 
школьный выпускной вечер.  В 
этом году было решено провести 
праздник в связи с началом ра-
бот. Как говорят жители, восста-
новление разрушенного займет 
десятилетия, но они готовы по-
могать, чтобы ускорить процесс.

Хотя в разгар карнавала пре-
кратилась подача электричест-
ва, собравшихся это не смутило. 
«Мы не очень обращаем внима-
ние на такие детали. Главное, 
что наконец прекратились об-
стрелы», — говорят участники 
шествия.

В ходе боевых действий ста-
рый город Алеппо, находящийся 
в списке исторического наследия 
ЮНЕСКО, получил серьезные 
повреждения. Так, большой ба-
зар Аль-Мадина был выжжен по-
жаром еще в 2012 году при захва-
те повстанцами. Тогда там сгоре-
ли, по разным оценкам, от 70 до 
100 магазинов. Получила повре-
ждения большая мечеть Алеппо и 
Цитадель. 

Всего разрушению подвер-
глись до 80 процентов старого го-
рода. Предполагаемая стоимость 
его восстановления 35 — 40 мил-
лиардов долларов. Предполагает-
ся, что средства на реставрацион-
ные работы будут собирать по 
всему миру. В начале июня уже 
было подписано соглашение меж-
ду Национальным музеем Чехии 
и Департаментом древностей и 
музеев (ДДМ) Сирии о выделе-
нии чешской стороной примерно 
1,5 миллиона евро в рамках про-
граммы гуманитарной поддер-
жки Сирии. 

ФИНАНСЫ

Соцпартия 
Франции 
потеряла 
деньги

ПО ДЕПУТАТАМ 
И ДОХОД

Вячеслав Прокофьев, 
Российская газета, Париж

ДЕПУТАТЫ пропрезидентской 
«Республики на марше» не успе-
ли еще как следует ознакомить-
ся с Бурбонским дворцом, где за-
седает нижняя палата француз-
ского парламента, но уже из-
вестно, что движение ежегодно 
из госказны будет получать 20 с 
половиной миллионов евро.

По существующим во Фран-
ции с 1988 года законам денеж-
ное «довольствие» политиче-
ских сил напрямую зависит от 
результатов выборов в Нацио-
нальное собрание. Во-первых, за 
каждого избирателя, проголосо-
вавшего в первом туре, партии 
начисляется 1,42 евро в год в те-
чение пяти лет. Правда, есть 
условие: она должна выставить 
минимум 50 кандидатов в раз-
ных департаментах и получить 
там не менее процента голосов. 
Во-вторых, за каждого депутата 
в партийную кассу ежегодно 
вносится 37 731 евро государст-
венных средств. Таким образом, 
заручившись поддержкой вось-
ми с лишним миллионов избира-
телей и добившись 308 мандатов 
(без учета «союзных» 42 мест 
центристов из «Демократиче-
ского движения»), партия «мар-
ширующих» обеспечила себе бо-
лее чем комфортное существо-
вание на ближайшую пятилетку.

Явным не только политиче-
ским, но и финансовым банкрот-
ством стало поражение на выбо-
рах правившей до сих пор Соци-
алистической партии. За нее 
проголосовало на шесть с поло-
виной миллионов французов 
меньше, а вместо прежних 290 
депутатских кресел социали-
стам досталось всего 29. Вместо 
прежних почти 25 миллионов 
евро в год соцпартии придется 
довольствоваться  3,5 миллиона-
ми. Социалисты повсеместно 
вводят режим строгой эконо-
мии, и, как здесь говорят, им 
придется расстаться со своей 
штаб-квартирой.

Громкое дело Евросоюз не в силах бороться с террором 

Вокзал мог взлететь 
на воздух

Евгений Шестаков

В 
среду расследование 
установило, что испол-
нителем неудавшегося 
теракта на центральном 
вокзале Брюсселя стал 

Усама Зариу, выходец из мигрант-
ской коммуны Моленбек, ранее 
попадавший в поле зрения право-
охранительных органов за торгов-
лю наркотиками. Власти похвали-
ли сотрудников полиции, железно-
дорожной компании и военнослу-
жащих за проявленный професси-
онализм, хотя очевидно: только 
счастливая случайность уберегла 
от неизбежной гибели сотни лю-
дей. А бельгийские спецслужбы 
вновь оказались статистами, не-
смотря на действующий в стране 
третий, предпоследний, уровень 
террористической угрозы.

Взрыв на центральном вокза-
ле Брюсселя, через пересадочный 
узел которого ежедневно прохо-
дят 60 тысяч человек, теракт, под-
черкну, состоявшийся, вновь 
продемонстрировал неспособ-
ность королевства, где располо-
жены ключевые учреждения еди-
ной Европы, эффективно обеспе-
чивать безопасность. По свиде-
тельству очевидцев, террорист 
разместил бомбу в сумке на коле-
сиках и беспрепятственно про-
шел внутрь вокзала. Не совсем 
ясно, почему он не взорвал заряд 
в час пик, между пятью и шестью 
вечера, а сделал это позднее, ког-
да на вокзале было сравнительно 

малолюдно. Не меньше вопросов 
вызывает и то, что никаких помех 
для реализации своего плана пре-
ступнику создано не было.  Сегод-
ня бельгийские власти утвержда-
ют — это военные якобы обратили 
внимание на подозрительного 
пассажира, у которого из-под 
одежды торчали провода. Но сви-
детели официальную версию 
опровергают. По их словам, тер-
рорист с криком «аллах акбар» 
взорвал сумку на колесах, после 
чего забежал в служебное поме-
щение вокзала, а затем бросился 
в сторону перрона. Никакого ору-
жия у него в руках не было. Воен-
ные его обнаружили только через 
несколько минут после взрыва, 
вызвавшего панику среди пасса-
жиров. Не пытаясь взять преступ-
ника живым, они его застрелили. 
Был ли на нападавшем пояс смер-
тника, как сообщалось ранее, по-
прежнему неизвестно — мини-
стерство внутренних дел Бельгии 

засекретило расследование, 
«чтобы не помешать ему».

Но эта секретность не помеша-
ла местным СМИ выяснить, что 
взорванная террористом бомба 
имела сходство с устройствами, 
использованными во время мар-
товских терактов в аэропорту За-
вентем и на станции метро «Маль-
бек». Тогда погибли 34 человека, 
230 получили ранения. Почему за-
ряд, взорванный на брюссельском 
вокзале, сработал не так, как пред-
полагал террорист, устанавлива-
ют эксперты. Ни полиция, ни во-
еннослужащие не остановили вхо-
дившего на вокзал преступника и 
дали ему возможность без помех 
реализовать задуманное.

Вновь, как и в случае с другими 
европейскими терактами, выя-
снилось, что личность бомбиста 
была хорошо знакома полиции. 
Тем не менее упреждающих дейст-
вий в его отношении не последова-
ло. И это уже не выглядит удиви-

тельным: ведь у другого террори-
ста, совершившего в понедельник 
вечером нападение на полицей-
ских в Париже, вообще оказалось 
на руках официальное разреше-
ние на огнестрельное оружие, не-
смотря на то что он входил в спи-
сок наиболее опасных радикалов, 
хорошо известных спецслужбам. 

В среду газета Die Welt опу-
бликовала статистику депорта-
ций из Европы въехавших на ее 
территорию мигрантов, не полу-
чивших право на убежище. Циф-
ры подтверждают: депортиро-
вать нелегалов из Старого Света 
удается преимущественно в бал-
канские страны. Африканские и 
азиатские государства с Евросою-
зом в этом вопросе сотрудничать 
не хотят. Из 25 375 беженцев, вы-
сланных в 2016 году из Германии, 
только 7451 человек были депор-
тированы не в страны балканско-
го региона. Причем за тот же пе-
риод число лиц, подлежащих де-
портации из ФРГ, увеличилось на 
треть. Аналогичная картина на-
блюдается по всей Европе, не го-
товой в вопросах экстрадиции бе-
женцев проявлять силу и полити-
ческую волю. Не удивляет, что 
взорвавший бомбу на железнодо-
рожном вокзале Брюсселя терро-
рист был выходцем из мигрант-
ской коммуны Моленбек, ранее 
дававшей приют участникам тер-
рористических атак 2015 года в 
Париже. После тех событий пра-
воохранительные органы Бельгии 
провели в коммуне несколько 

рейдов, но под давлением право-
защитников быстро потеряли ин-
терес к происходящему там.

На этом фоне откровенным из-
девательством над подвергшими-
ся террористическим атакам го-
сударствами выглядит инициати-
ва Евросоюза обсудить на пред-
стоящем в четверг саммите ЕС 
виртуальную борьбу с экстре-
мизмом. Эту идею разрекламиро-
вал глава Европейского совета 
Дональд Туск. Речь идет о призы-
ве лидеров ЕС к созданию в сете-
вой индустрии «инструментов, 
позволяющих автоматически об-
наруживать и удалять контент, 
который распространяет терро-
ристические материалы и пропа-
гандирует насилие». Сколько 
времени потребуется институ-
там единой Европы для продви-
жения этого плана на практике, 
можно только гадать. Судя по от-
кровенно вялой реакции Евросо-
юза и властей Королевства Бель-
гия на неудачный теракт в Брюс-
селе, политики давно смирились 
со своей неспособностью обеспе-
чить безопасность Старого Света 
и теперь стремятся убедить соо-
течественников, что регулярные 
взрывы в общественных местах и 
нападения радикалов — неотвра-
тимое будущее Европы. 

Лишь по счастливому стечению обстоятельств при взрыве никто не пострадал. Полиция выносит улики из дома Усамы Зариу.

Ежи Тыц: Мне позвонила жительница Миколина и чуть не плача рассказала, что памятник хотят снести.

Акцент

 Как и в случае с другими 
европейскими терактами, 
выяснилось, что личность 
бомбиста была хорошо 
знакома полиции

Визит Порошенко 
в США не принес 
финансовых 
 результатов

Узнайте на сайте: 
Согласится ли Европа 
на ограничение свобод 
из-за терактов
rg.ru/art/1412320
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МУЗЫКА

Фестиваль 
на свежем 
воздухе 
в Москве 

«БРАВО» 
НАЧНЕТ, 
АНТОХА 
ПОДХВАТИТ

Александр Алексеев

КАЖДЫЙ год этот open-air ста-
новится все масштабнее и разно-
образнее, поэтому Bosco Fresh 
Fest переехал на 24 и 25 июня в 
уже более вместительный парк 
«Царицыно». Да и количество 
звезд теперь еще внушительнее. 
От наших «Браво» и Наади (ред-
кой российской участницы са-
мого представительного евро-
пейского фестиваля Sziget в Вен-
грии) до Джона Ньюмана, став-
шего со своим альбомом № 1 в 
родной Великобритании, и ново-
го состава легенды мирового 
трип-хопа Morcheeba. Но даже 
не это главное в музыкально-го-
родском празднике, проходящем 
в рамках театрального фестива-
ля «Черешневый лес». 

Bosco Fresh Fest — музыкаль-
ный open-air — роднят с театраль-
ным фестивалем схожие прин-
ципы. С одной стороны, поддер-
жание славных традиций отече-
ственного искусства, с другой — 
увлекательный поиск новых 
идей и смыслов, открытие ярких 
имен и поддержка разнообразия 
творческих форм. Поэтому на 
этом первом в этом летнем сезо-
не московском музыкальном фе-
стивале потребовалось строить 
сразу четыре сцены… До сих пор 
ни на одном музыкальном open-
air Москвы не требовалось тако-
го большого количества, но 
очень уж обширна программа: 
40 артистов, групп и диджеев... 

На главной сцене тесно от 
знаменитостей: ритмически-
томная Morcheeba, исполнитель 
даба и плавного, этнически-
взбалмошного R&B англичанин 
Sohn, его соотечественник — ку-
мир девушек и электронного 
поп-соула Джон Ньюман, пози-
тивные гурманы свежих и ярких 
мелодий «Браво»…

Накануне фестиваля обозре-
ватель «РГ» позвонил лидеру 
«Браво» и застал его в разду-
мьях: «Сейчас как раз решаю, 
что сыграем. Пока не выбрал. 
Точно исполним и наши золотые 
хиты, и побольше песен с двух 
наших крайних альбомов 
(«Мода» и «Навсегда». — Прим. 
ред.). Но думаю, что в программе 
прозвучат и новые, те, что не вы-
ходили на дисках. Мы их уже от-
репетировали… Про одну из них 
могу сказать точно — «Полет» в 
Царицыно обязательно прозву-
чит…» 

А закрывает программу 25 
июня Антоха МС, которого обо-
зревателю «РГ» нахваливал еще 
Игорь Матвиенко: дети компо-
зитора любят его. Антоха МС с 
необычным голосом (прослуши-
вание в «Голос» он точно не 
пройдет), мрачноватым сарказ-
мом и небанальной музыкой, в 
которой перемешаны разные 
стили и инструменты. С абсо-
лютно неартистической внешно-
стью, пластикой в духе позднего 
Петра Мамонова и хитами «Бро-
сай табак» и «Провода». Этот ис-
полнитель — пример народного 
рэпа и популярности только бла-
годаря выложенным в Интернет 
роликам. Кажется, это вообще 
первое выступление парня на 
главной фестивальной сцене.

В итоге организаторы отодви-
нули на меньшие по значимости 
площадки и Наадю (теперь игра-
ющую вместе с экс-гитаристом 
Дельфина Павлом Додоновым), 
и новых отечественных кумиров 
клубной музыки — Guru Groove 
Foundation… Зато там, среди по-
клонников электроники, альтер-
нативы и хип-хопа, сразу стало 
веселее. 

Ну а для кого-то самой влеку-
щей станет впервые созданная 
ГУМанитарная зона: лекции, 
встречи, дискуссии… Уже ради 
этого на фестиваль стоит ехать.

Евгений Хавтан пообещал испол-
нить на Bosco Fresh Fest и золотые 
хиты «Браво», и песни с новых 
альбомов.

ПРЕМЬЕРА Новое прочтение 
«Реквиема» Моцарта 
от Теодора Курентзиса

Рай по заказу 
черного человека

Ирина Муравьева

МОСКОВСКАЯ премьера проекта Теодора Курентзиса 
«Реквием Моцарта» в исполнении оркестра и хора 
musicAeterna Пермского театра оперы и балета состоя-
лась на филармонической сцене в Концертном зале Чай-
ковского. Транзит нового проекта — Пермь — Москва — 
Зальцбург. В городе Моцарта «Реквием» в исполнении 
Курентзиса и musicAeterna прозвучит в программе Заль-
цбургского фестиваля 23 июля.

Это уже не первый проект Теодора Курентзиса, свя-
занный с «Реквиемом» Моцарта и его попыткой открыть 
эту загадочную партитуру в каком-то другом измерении, 
проливающем свет на само существо моцартовского на-
чала в мире, на тайну жизни и смерти, на мир вечного, 
который невозможно увидеть, но, вероятно, возможно 
услышать. Именно поэтому Курентзис, возвращаясь к 
Реквиему, постоянно обновляет ракурс музыкального 
зрения на этот текст, развивая его интерпретацию.

Нынешний проект вобрал в себя и курентзисовский 
радикальный опыт 2008 года, когда в незавершенный 
текст моцартовского Реквиема, дописанный, как извест-
но, учеником Моцарта Францем Ксавером Зюсмайером 
и учеником Гайдна Йозефом Эйблером, были вставлены 
номера, заказанные 
современным ком-
позиторам — 
Benedictus Сергея 
Загния и Sanctus 
Владимира Николае-
ва (на этот раз в 
текст Реквиема Мо-
царта Курентзис 
включил хор Osanna 
Сергея Загния), и 
«аутентичную» интерпретацию Курентзиса, записан-
ную на диск «Mozart: Requiem» в 2011 году с новосибир-
скими musicAeterna и The New Siberian Singers.

В зале Чайковского прозвучало новое прочтение Рек-
виема, развернувшееся в актуальном для Курентзиса 
формате музыкального действа. На сцене — музыканты в 
черных рясах, стоящие у подсвеченных в темноте пуль-
тов, сомкнувшийся вокруг оркестра полукружьем хор, в 
центре — маэстро и солисты, тоже все в черном — визуа-
лизация темы траура, аскезы смерти, образа загадочно-
го «черного» человека, заказавшего Моцарту Реквием.

Весь это антураж очень подходил к предыдущей курен-
тзисовской интерпретации Реквиема, с ее резкими дина-
мическими и темповыми контрастами, артикулирован-
ными штрихами, мрачными хоровыми всплесками в Rex и 
Dies irae, быстрыми фугами. Но показалось, что нынешне-
му звучанию Реквиема более подошел бы ослепительно 
белый — свет Aeterna, вечности, бессмертия.  Потому что 
всю звуковую фактуру Реквиема Курентзис построил как 
музыкальную картину Рая — мира блаженства, из которо-
го человек когда-то пришел на землю и куда он должен 
вернуться, пройдя путь земных испытаний и смерти.

Легкость и прозрачность звучания musiсAeterna со-
здавали в Реквиеме поразительный эффект «воздуха», 
сотканного из живой моцартовской  красоты. Темпы ча-
стей были более быстрыми, тоже «воздушными», дина-
мика — мягкая: даже форте не набирало здесь плотности.   

В этом Реквиеме звучала потусторонняя гармония, а 
не канонические ужасы, о которых повествует Dies irae, 
или страшные картины дантовского Ада, связанные в 
христианском сознании с ощущением смерти. 

Отдельное чудо этой звуковой материи —  хор 
musicAeterna (хормейстер Виталий Полонский) — дыша-
щий, завораживающий красотой, текучестью, выров-
ненностью звука и сверхчеловеческими скоростями фуг 
в Kyrie и в Domine Jesu.

В этом раскладе квартет солистов — Елена Свешнико-
ва (сопрано), Наталия Ляскова (меццо-сопрано), Томас 
Кули (тенор, США) и Эдвин Кроссли-Мерсер (бас, Фран-
ция),  не солировали даже, а словно выступали «голоса-
ми» моцартовски прекрасного, не карающего божьим 
гневом умершего человека, мира вечности.

И когда в Agnus Dei вливалась Osanna Сергея Загния, 
повествующая о том, как к Моцарту пришел черный че-
ловек и принес заказ на Реквием, как Моцарт почувство-
вал, что он пишет Реквием для себя, как он умер и на тре-
тий день был погребен, как «Ангелы пели и играли Рекви-
ем Моцарта на Небе завершенный», — вставка эта вос-
принималась не противоречащей общей драматургии, а 
как естественный художественный жест, соединивший в 
«вечности» концы мифа: Моцарта и его Реквием. Гения и 
творение. Его земную и вечную жизнь.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Премию ТЭФИ 
перенесли на октябрь

Заплутали 
в трех кнопках

Сусанна Альперина

ОРГКОМИТЕТ премии ТЭФИ, которая, как обычно, 
должна была вручаться в конце июня (27-го), повел в 
этом году  себя несколько необычно. Вначале всем разо-
слали сообщения о том, что церемония пройдет не в Пер-
вой студии «Останкино», а в Концертном зале «Россия». 
А затем... Намеченную на понедельник, 19 июня, пресс-
конференцию, где председатель Совета учредителей 
«Комитета индустриальных телевизионных премий» 
Михаил Швыдкой, его гендиректор Майя Кобахидзе, ве-
дущая Первого канала Светлана Зейналова и замгенпро-
дюсера НТВ Вадим Такменев должны были объявить 
тройки финалистов в каждой номинации, — вдруг отме-
нили. А во вторник телетрансляция премии исчезла из 
программы «России 1». В чем дело?

В среду «Комитет индустриальных телевизионных 
премий» сообщил: премия переносится с 27 июня на 3 
октября. «РГ» пришла за разъяснениями к Майе Коба-
хидзе. По ее словам, в этом году использовалась отчасти 
обновленная система компьютерного голосования, в ко-
торой члены жюри не сразу разобрались:

— Некоторые заговорили о компьютерном сбое, но 
реально многие члены жюри не поняли инструкции и 
проголосовали не так, как хотели. В каждой номинации 
надо было проголосовать за три программы. А было так 
— нажал одну кнопку, и закрывалась ячейка. Но нужно 
же еще за две проголосовать! Совет учредителей пре-
мии принял решение о повторном голосовании. Но к 
27 июня уже не успеть. Потом все в отпусках. Голосо-
вавшие обратились к Совету учредителей, и наш ауди-
тор — компания «Эрнст энд Янг» — дала предваритель-
ное согласие: лучше переголосовать, чем оставить не-
верные результаты...

В этом Реквиеме 
звучала 
потусторонняя 
гармония

ТЕАТР Новые «Три сестры» приехали в Москву из Лос-Анджелеса 

Чехова с bazaarа понесли
Ольга Штраус, Санкт-Петербург

С
пектакль «Перрон № 3» 
а м е р и к а н с к и й  т е а т р 
Movement Bazaar предста-

вил на международном фестива-
ле имени Чехова. До московских 
зрителей спектакль увидели в Пе-
тербурге, куда театр приехал 
впервые.

Режиссер Тина Кронис сов-
местно с драматургом Ричардом 
Алджером в «Перроне № 3» сде-

лали перевод «Трех сестер» Чехо-
ва не только с русского на «аме-
риканский», но и с языка ХIХ 
века на язык современный. Пер-
сонажи здесь изъясняются шу-
товской пантомимой, причудли-
вой хореографией, а то вдруг на-
чинают под «казачка» отплясы-
вать водевильные канканы. На-
ряды их под стать действу: у дам 
вместо волос огромные меховые 
шапки, офицеры увешаны меда-
лями с ног до головы, и даже на 

откинутых полах мундиров у них 
ряды разноцветных значков, 
шевронов, орденов, словно у тор-
говцев с Арбата.

Вообще пародия на американ-
ские стереотипы о русских и на 
русские об американцах прохо-
дит в спектакле красной нитью. С 
первых минут зритель просто 
ошеломлен этим бодрым дурака-
валянием. А в синхронном пере-
воде он слышит еще и авторскую 
отсебятину. Так, характеризуя 

провинциальную тупость город-
ка, в котором им приходится су-
ществовать, Маша говорит: «На-
право — заросли кукурузы, налево 
— свиньи… Интеллектуалкой счи-
тается та, что сумеет параллельно 
запарковаться». Ирина, мечтая о 
Москве, сбивается на банальные 
цитаты из путеводителя, не забы-
вая подчеркнуть: Москва — город 
с самой высокой плотностью мил-
лиардеров. Не потому ли так рвет-
ся туда ее душа? Мечта золушки 
найти принца…

Кстати, бесплодность и выму-
ченность этих мечтаний подчер-
кивается еще и ее нелепым пред-
ложением брату Андрею о том, 
что из их провинциального дома 
«нужен побег!». И, словно подро-
сток, насмотревшийся трилле-
ров, она фантазирует: я выкраду 
ключ, а ты сделаешь с него воско-
вой слепок... Нет, лучше я вырву 
струны у рояля и сплету из них 
веревку, по которой мы спустим-
ся… Откуда? Куда?

Не менее вольно обращаются 
авторы спектакля и с характери-
стиками персонажей. Так, пере-
числение  ненужных знаний и 
компетенций сестер оборачива-
ется полным абсурдом вроде «ди-
плом лучшему стрелку, получен-
ный в кибуце». Андрей по ходу 
дела превращается в опустивше-
гося игромана, который тащит из 
дома все, что только можно. Про-
топопов, с которым Наташа из-
меняет Андрею, является, оказы-

вается, его начальником.  А Ту-
зенбаха Соленый просто кулака-
ми забивает в драке.  

Весь этот бред перемежается 
точными цитатами из Чехова, на 
удивление органично вплетаю-
щимися в общий поток текста. И 
поразительным образом сквозь 
все это предельно пародийное 
комикование, сквозь абсурд не-
лепого центона вдруг проступа-
ют подлинные чеховские интона-
ции. И внятно звучит его завет-
ная мысль: пока люди предаются 
своим дурацким и суетным заня-
тиям, проходит их жизнь. Един-
ственная. Впустую.

Финал спектакля неожидан, 
но оттого особенно убедителен. 
Режиссер Тина Кронис сумела 
вытащить из Чехова абсолютно 
феминистскую идею: полагаться 
на мужчин нельзя, они все со вре-
менем уходят — кто, как Верши-
нин, уезжает «по долгу службы», 
кто, как Тузенбах, гибнет в «па-
цанских разборках», кто, как Ан-
дрей, оседает на дно. А потому 
надеяться  остается только на са-
мих себя. На свой прагматизм и 
здравый смысл.

«Без любовной лирики», — 
подчеркивает Маша. «Без ненуж-
ных мечтаний», — твердо заявля-
ет Ирина. И небо в стразах рас-
пахнется над ними?

Кино Сегодня открывается 39-й Московский кинофестиваль

Контрасты и фокусы

Александр Нечаев

В
ажная новость, связан-
ная с ММКФ, — рост ко-
личества площадок. В 
э т о м  г о д у  п о м и м о 
«Октября», летнего 

«Пионера» и Центра докумен-
тального кино фильмы ММКФ 
будут демонстрироваться в 
«Космосе», «Факеле», «Звезде», 
а также в летнем кинотеатре 
«Гаража». Из других новшеств — 
программа фильмов, сделанных 
по технологии VR (виртуальная 
реальность), которая уже про-
извела фурор в Каннах. 

Впрочем, самым важным на 
любом кинофестивале остается 
его концептуальная часть. О ней 
в интервью «Российской газете» 
рассказывает программный ди-
ректор ММКФ Кирилл Разлогов. 

Сверхзадача фестиваля — проде-
монстрировать не просто набор 
конкурсных фильмов, а сделать 
так, чтобы эти фильмы перекли-
кались между собой и составля-
ли цельную картину. Есть ли ка-
кая-то сверхазадача у конкурса 
ММКФ-2017?
КИРИЛЛ РАЗЛОГОВ: Я бы назвал ны-
нешний ММКФ фестивалем кон-
трастов. Мы культивировали 
идею оппозиций между группа-
ми фильмов, чтобы они показы-
вали картину внутренних кон-
фликтов. Эти противоречия, ко-
нечно, не на пустом месте возни-
кли. Мы в отборочной комиссии 
— люди с разными пристрастия-
ми. Но и современное кино стало 
очень разноплановым. Не надо 
забывать, что конкурс ММКФ не 
существует в изоляции — рядом с 
ним есть программа «Спектр», 
которая также состоит из пре-

мьер. В нее мы отобрали карти-
ны, которые раньше бы взяли в 
конкурс «Перспективы», но эта 
программа по экономическим 
причинам несколько лет назад 
отпала. Теперь за экстрим отве-
чает «Спектр». Потому что кон-
курс должен быть сбалансиро-
ванным. И при этом всегда нужно 
учитывать, кто сидит в жюри. В 
этом году по недавней традиции 
председателем жюри стал иран-
ский режиссер Реза Миркарими, 
чей фильм в 2016-м году победил 

на ММКФ. А рядом с ним будет 
каталонец Альберт Серра, кото-
рый совсем другой по  пристра-
стиям. Эту кардинальную разни-
цу между членами жюри мы по-
старались отразить в конкур-
сной программе и «Спектре». 

В этом году в конкурсе фестива-
ля 13 картин, из которых сразу 
три — российские. Вы считаете 
такое число оптимальным?
КИРИЛЛ РАЗЛОГОВ: Многовато, ко-
нечно. Мы думали и четвертую 
добавить, которую, к счастью, не 
успели закончить (улыбается). 
Но это все та же политика оппо-
зиций. Одну крайность у нас 
представляет фильм Рустама 
Хамдамова «Мешок без дна» — 
кино утонченного эстета. Другая 
крайность — «Купи меня» и ре-

жиссер Вадим Перельман, рабо-
тающий по голливудским стан-
дартам. А Владимир Котт и его 
«Карп отмороженный» — золотая 
середина.

Дальше, отталкиваясь от этой 
конфигурации,  возникли сило-
вые поля всего конкурса. С одной 
стороны это социальная пробле-
матика, которой посвящены ко-
рейская драма «Обычный чело-
век» и испанская комедия «Сел-
фи». С другой — артхаус из экзо-
тических территорий. У нас есть 

картина «Утопленник» из Банг-
ладеш, зато нет фильмов из таких 
традиционных кинематографи-
ческих держав, как Франция и 
Италия. А между социальным 
кино и экзотикой - представи-
тель подзабытого фестивалями 
традиционного повествователь-
ного кинематографа, китайский 
«Хохлатый ибис». 

И, наконец, в экстремальном 
жанре всему этому противопо-
ставлена корейская «Нагорная 
проповедь» из «Спектра» — фильм 
буддийской монахини на класси-
ческий христианский сюжет. Там 
молодые люди в пещере выясня-
ют философский смысл Нагорной 
проповеди вне пределов христи-
анской концепции. Я уже успел 
пошутить, что готов поставить па-
мятник зрителю, который доси-

дит до конца этого фильма. С удо-
вольствием взял бы эту картину в 
конкурс, но важно понимать, что 
есть маргинальные картины, ко-
торые необходимы, но которые 
могут рассердить жюри. 

Если говорить о месте Москов-
ского кинофестиваля в мире, то 
оно как-то изменилось за про-
шедший год? 
КИРИЛЛ РАЗЛОГОВ: Так быстро вещи 
не меняются. Да, сложности уве-
личились, но ничего нового не 
случилось. Ключевым сложным 
моментом для ММКФ стало вре-
мя, когда упал курс рубля, а госу-
дарственные расходы на фести-
валь остались прежними. И вто-
рой момент, который создает 
трудности, — монополизация про-
ката. Очень жаль, что в прокате у 
нас в основном фильмы, которые 
считают, что фестивали им не 
нужны, что участие в ММКФ ком-
прометирует фильм — это касает-
ся отечественных блокбастеров. 
Вот это, пожалуй, вещь новая. И 
она связана не с качеством фести-
валя, а с общей атмосферой в об-
ществе. Это отражается на пар-
тнерах, которые дают нам филь-
мы. Раньше они давали их в расче-
те на российский прокат, сегодня 
эта перспектива для них отпадает. 
Но это все же не слишком влияет 
на престиж Московского фестива-
ля и его место в череде других ки-
нофорумов, с которыми его мож-
но сравнивать. Да, Сан-Себастьян 
лучше нас, если говорить о лати-
ноамериканской программе. Луч-
ше всего с фильмами из Восточной 
Европы работают Карловы Вары. 
Мы специализируемся на Евра-
зии — к нам с удовольствием идут 
не только Казахстан и Централь-
ная Азия, но и страны Балтии.

Важная функция кинофорумов — 
наведение фокуса на кинематог-
рафические «горячие точки» 
планеты в хорошем смысле это-
го словосочетания. То есть на но-
вые территории, где бьется сер-
дце мирового кино. Какая терри-
тория претендует на это здесь и 
сейчас?
КИРИЛЛ РАЗЛОГОВ: Мне кажется, в 
данный момент сердца сразу два. 
Одно — на Ближнем Востоке. Когда 
я в 2015 году делал на ММКФ про-
грамму «Феномен курдского 
кино», мне говорили — кому это 
нужно и кто на это пойдет? А по-
том эта территория вдруг превра-
тилась в центр мировой политики. 
На следующий год я сделал про-
грамму фильмов арабского Восто-
ка — крайне интересную и живую. 
Вторая территория — это Индия. 
Ясно, что когда-то она была люби-
мой кинематографией Советского 
Союза. Но в индийском кино мно-
гое с тех пор изменилось. Эти из-
менения мы фиксируем в про-
грамме «Открытие: кино регио-
нов Индии». И я расцениваю это 
как возвращение Индии в миро-
вой кинопроцесс. Не случайно мы 
открываем фестиваль  фильмом 
«Бахубали. Завершение» — боль-
шим индийским блокбастером. И 
останавливаться мы не планиру-
ем, потому что в программе регио-
нов Индии представлены далеко 
не все части страны. Про осталь-
ные продолжим рассказывать уже 
в следующем году.

Акцент

 Московский кинофестиваль 
возвращает Индию 
в мировой кинопроцесс

Московский кинофестиваль откры-
вается индийским блокбастером — 
впервые за всю постсоветскую 
историю.

В спектакле красной нитью проходит тема пародии на американские стереотипы о русских и русские — 
об американцах.

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

За новостями ММКФ 
следите на сайте
kino.rg.ru
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УВЕДОМЛЕНИЕ

Беловская ГРЭС ПАО «Кузбассэнерго» уведомляет о начале 
общественных обсуждений (в форме представления замечаний и 
предложений) проекта технического задания оценки воздействия 
на окружающую среду и материалов предварительной экологи-
ческой оценки по объекту государственной экологической экс-
пертизы: проект технической документации «Технологический 
регламент «Материал золошлаковый, получаемый в результате 
деятельности Беловской ГРЭС ПАО «Кузбассэнерго». 

Название намечаемой деятельности: получение продукта «Ма-
териал золошлаковый, получаемый в результате деятельности Бе-
ловской ГРЭС ПАО «Кузбассэнерго».

Цели намечаемой деятельности: получение и применение про-
дукта «Материал золошлаковый, получаемый в результате де-
ятельности Беловской ГРЭС ПАО «Кузбассэнерго».

Месторасположение намечаемой деятельности: золоотвал №2 
Беловской ГРЭС ПАО «Кузбассэнерго» расположен на земельном 
участке с кадастровым номером: 42:01:0104002:50 в г. Белово.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятельности: 
ПАО «Кузбассэнерго», Кемеровская область, г. Кемерово, пр. Куз-
нецкий, 30.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду — II кв. 2017 г. — III кв. 2017 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: администрация г. Белово Кемеровской области.

Форма общественных обсуждений: представления замечаний и 
предложений.

Форма предоставления замечаний и предложений: в устной и 
письменной форме.

Ознакомиться с проектом технического задания оценки воз-
действия на окружающую среду и материалов предварительной 
экологической оценки и оставить замечания и предложения в 
письменной форме с указанием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со 
дня опубликования данного объявления по адресу: 

Кемеровская область, г. Белово, пгт Инской, ул. Ильича, д. 12, 
Территориальное управление пгт Инской, приемная Главы ТУ 
пгт Инской, тел. (38452) 6-56-43, время приема с 9.00 до 17.00, на 
портале Беловского городского округа: http://www.belovo42.ru/;

Кемеровская область, Беловский район, с. Вишневка, ул. Новая, 
10, сельский Дом культуры с. Вишневка, тел. (38452) 52-6-18, вре-
мя приема с 9.00 до 17.00;

Кемеровская область, г. Белово, пгт. Инской, мкр-н Технологи-
ческий, 5, Беловская ГРЭС ПАО «Кузбассэнерго», здание АБК про-
изводственно— технологический отдел, каб.4.12, 4.10, время приема 
с 9.00 до 17.00.Телефон для справок: 8(384-52)96-000, доп. 42365, 
e-mail: KhasanovDaZ@sibgenco.ru, 8(384-52) 96-000, доп. 42601,  
e-mail: BudanovUV@sibgenco.ru, http://sibgenco.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ

Кемеровская ГРЭС АО «Кемеровская генерация» уведомляет 
о начале общественных обсуждений (в форме представления за-
мечаний и предложений) проекта технического задания оценки 
воздействия на окружающую среду и материалов предварительной 
экологической оценки по объекту государственной экологичес-
кой экспертизы: «Реконструкция золошлакоотвала Кемеровской 
ГРЭС: организация сухого складирования золошлаков на золоот-
вале с целью увеличения рабочей емкости золоотвала Кемеровс-
кой ГРЭС АО «Кемеровская генерация». 

Название намечаемой деятельности: реконструкция золошла-
коотвала Кемеровской ГРЭС: организация сухого складирования 
золошлаков на золоотвале с целью увеличения рабочей емкости 
золоотвала не менее чем на 3500 тыс. м3.

Цели намечаемой деятельности: создание свободной емкости 
на золоотвале за счет изменения технологии складирования.

Месторасположение намечаемой деятельности: золошлакоот-
вал Кемеровской ГРЭС АО «Кемеровская генерация» расположен 
на земельном участке с кадастровым номером 42:24:0101026:290 в 
Заводском районе г. Кемерово.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятельности: 
Кемеровская ГРЭС АО «Кемеровская генерация», Кемеровская 
область, г. Кемерово, пр. Кузнецкий, 30.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду — II кв. 2017 г. — III кв. 2017 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: администрация г. Кемерово.

Форма общественных обсуждений: представление замечаний и 
предложений.

Форма представления замечаний и предложений: в устной и 
письменной форме.

Ознакомиться с проектом технического задания оценки воз-
действия на окружающую среду, а также результатами предвари-
тельной оценки воздействия на окружающую среду и оставить за-
мечания и предложения в устной и письменной форме с указанием 
Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опубликования данного 
объявления по адресу: 

город Кемерово, ул. Карболитовская, 7, Территориальное уп-
равление Заводского района г. Кемерово, время приема с 9.00 до 
17.00. Телефон для справок 8 (3842) 75-39-56;

город Кемерово, пр. Советский, 54, Администрация г. Кемеро-
во, отдел охраны окружающей среды, каб. 321, время приема с 9.00 
до 17.00. Телефон для справок 8 (3842) 36-59-60;

город Кемерово, ул. Станционная, 17, Кемеровская ГРЭС, тех-
ническая библиотека, время приема с 9.00 до 17.00. Телефон для 
справок 8 (3842) 45-83-65. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МУП «Экологический индустриальный 
технологический парк высоких технологий 

«Развитие и благоустройство города Карабаша»
ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 

ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэко-
логии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации», 

МУП «Экологический индустриальный технологический 
парк высоких технологий «Развитие и благоустройство города 
Карабаша» извещает о проведении общественных обсуждений 
окончательного варианта материалов оценки воздействия на ок-
ружающую среду намечаемой деятельности по реализации «Про-
екта рекультивации бесхозного хвостохранилища» и проектной 
документации «Проект рекультивации бесхозного хвостохрани-
лища».

Цель намечаемой деятельности: рекультивация бесхозного 
хвостохранилища.

Местоположение намечаемой деятельности: Челябинская об-
ласть, Карабашский городской округ.

Наименование и адрес заявителя: МУП «Экологический ин-
дустриальный технологический парк высоких технологий «Раз-
витие и благоустройство города Карабаша», 456143, Россия, Че-
лябинская область, г. Карабаш, ул. Металлургов, д. 18.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: IV квартал 2016 г — III квартал 2017 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Карабашского городского округа совмес-
тно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: обще-
ственные слушания.

Общественные слушания состоятся: 26 июля в 16.00 в актовом 
зале Администрации Карабашского городского округа по адресу: 
г. Карабаш, ул. Металлургов, д.3. 

Заинтересованные лица могут ознакомиться с окончательным 
вариантом материалов оценки воздействия на окружающую сре-
ду намечаемой деятельности по реализации «Проекта рекуль-
тивации бесхозного хвостохранилища» и проектной докумен-
тацией «Проект рекультивации бесхозного хвостохранилища», 
представить свои замечания и предложения в журнале обраще-
ний в течение 30 дней с даты опубликования настоящего сооб-
щения, по адресу:

Челябинская область, г. Карабаш, ул. Металлургов, д. 17/5, 
оф. 31. 

Режим работы: понедельник — пятница: 8.00—13.00, 14.00—
17.00.

За дополнительной информацией можно обращаться:
В МУП «Экологический индустриальный технологический 

парк высоких технологий «Развитие и благоустройство города 
Карабаша», директор — Плаксин Максим Геннадьевич, тел.: 8 
950 747 00 98, e-mail: blagoustroistvo-2014@mail.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о государственной регистрации Изменений 
№ 1, вносимых в Устав Общества с ограниченной ответ-

ственностью «Банк ПСА Финанс РУС»
Общество с ограниченной ответственностью «Банк ПСА Фи-

нанс РУС» (ООО «Банк ПСА Финанс РУС»), ОГРН 1087711000024, 
лицензия на осуществление банковских операций № 3481 от 
17.05.2012, адрес, место нахождения: Российская Федерация, 
105120, город Москва, 2-й Сыромятнический переулок, дом 1, 7 
этаж, информирует настоящим своих клиентов, кредиторов, 
контрагентов и иных заинтересованных лиц о государственной ре-
гистрации 5 июня 2017 г. Изменений № 1, вносимых в Устав 
ООО «Банк ПСА Финанс РУС», включающих изменение адреса. 

Новый адрес ООО «Банк ПСА Финанс РУС» в пределах места 
нахождения: Российская Федерация, город Москва: 

Российская Федерация, 105120, город Москва, 2-й Сыромятни-
ческий переулок, дом 1, 7 этаж. 

Вышеуказанные изменения вступили в силу с момента их госу-
дарственной регистрации 5 июня 2017 года в порядке, установлен-
ном действующим законодательством. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации», решением Думы городского 
округа Ревда от 27.02.2013 №119 «Об утверждении порядка прове-
дения на территории городского округа Ревда общественных обсуж-
дений по вопросам о намечаемой хозяйственной и иной деятельно-
сти, которая подлежит экологической экспертизе», ОАО «Среднеу-
ральский медеплавильный завод» извещает о проведении  обще-
ственных обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы:

«Рекультивация участка промплощадки ОАО «СУМЗ», располо-
женной с южной стороны цеха ксантогенатов. Корректировка про-
ектной документации с увеличением площади рекультивации за 
счет нарушенных земель после ликвидации цеха ксантогенатов».

Цель реализации объекта государственной экологической экс-
пертизы: рекультивация нарушенных в процессе производственной 
деятельности земель (в пределах территории промплощадки заво-
да).

Проведение общественных обсуждений планируется повторно, в 
связи с корректировкой (актуализацией) проектной документа-
ции.

Местоположение деятельности: Свердловская область, г.Ревда 
(территория промплощадки завода).

Наименование и адрес заказчика: ОАО «Среднеуральский меде-
плавильный завод», 623280, Свердловская область, г. Ревда.

Форма общественного обсуждения: опрос.
Форма предоставления замечаний и предложений: устная, пись-

менная.
Срок приема замечаний и предложений от граждан и обществен-

ных организаций: 30 дней с даты опубликования настоящего изве-
щения.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний — администрация городского округа Ревда ( ул.Цветников, д. 
21; тел. (34397) 3-07-34).

Места для ознакомления с проектной документацией, включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду:

1. Администрация городского округа Ревда, отдел охраны окру-
жающей среды и благоустройства, ул.Спартака, д.4, в рабочие дни с 
9.00 до 16.00, тел. (34397) 3-08-14;

2. ОАО «СУМЗ», в рабочие дни с 9.00 до 16.00, тел. (34397) 2-46-
09.

Опрос будет проходить с 24 июля 2017 года в г. Ревде и г. Первоу-
ральске (близлежащие к границам ГО Ревда территории).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания «Салым Петролеум Девелопмент Н.В.» (СПД), действую-
щая через Нефтеюганский филиал, является действующим предприя-
тием по добыче углеводородного сырья и извещает о проведении с 
гражданами и общественными организациями (объединениями) обще-
ственных обсуждений объектов государственной экологической экс-
пертизы, связанных с размещением и обезвреживанием отходов I—V 
класса опасности: 

«Обустройство Западно-Салымского месторождения. Куст скважин 
№36»;

«Обустройство Ваделыпского месторождения. Куст скважин 
№68»;

«Обустройство Ваделыпского месторождения. Куст скважин 
№154».

Форма общественного обсуждения:
— Общественные слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: 
— В устной и письменной форме.
Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опубликова-

ния настоящего извещения. 
Места для ознакомления с материалами и документами по обще-

ственным обсуждениям, а также для направления предложений и заме-
чаний:

-
ра, охраны окружающей среды и водных ресурсов.

-
велопмент Н.В.».

Дата и время проведения общественных слушаний:

Место проведения общественных обсуждений:
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Нефтеюганский 

р-н, с.п. Салым, ул. Юбилейная, д. 15, КДЦ «Сияние Севера».
Ответственные организаторы:
— от Администрации Нефтеюганского района – Начальник отдела 

по охране окружающей среды и природопользованию А.А. Лапков-

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ФГУП «РосРАО» информирует, что в соответствии с № 174-ФЗ от 
23 ноября 1995 г. «Об экологической экспертизе» на основании распо-
ряжения Администрации Коченевского района Новосибирской обла-
сти № 388-р от 16.06.2017 организуются общественные обсуждения 
Материалов обоснования лицензии (включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду) на эксплуатацию стационарного объ-
екта, предназначенного для хранения радиоактивных отходов в Ново-
сибирском отделении филиала «Сибирский территориальный округ» 
ФГУП «РосРАО» (далее — МОЛ). 

Месторасположение намечаемой деятельности: Новосибирская об-
ласть, Коченевский р-н, с. Прокудское. 

Цель намечаемой деятельности — защита окружающей среды и на-
селения от воздействия радиоактивных отходов.

Примерные сроки проведения ОВОС — январь—август 2017 года.
Заказчик — ФГУП «РосРАО», 119017, г. Москва, ул. Большая Ор-

дынка, д.24.
Общественные обсуждения в форме общественных слушаний орга-

низует и проводит рабочая группа. Рабочая группа сформирована в со-
ставе 8 человек из представителей органов местного самоуправления, 
заказчика и заинтересованной общественности. Материально-
техническое обеспечение проведения возлагается на заказчика (ФГУП 
«РосРАО»). 

Проведение общественных обсуждений (в форме общественных 
слушаний) назначено на 17.30 26 июля 2017 г. в здании Управления об-
разования Администрации Коченевского района Новосибирской об-
ласти, расположенном по адресу: Новосибирская область, Коченевский 
р-н, р.п. Коченево, ул. Октябрьская, 47.

МОЛ, включая Техническое задание на проведение ОВОС, доступны 
для ознакомления, подачи в письменном виде замечаний и предложений 
с 23.06.2017 по 26.08.2017 года в здании Администрации Коченевского 
района Новосибирской области, расположенное по адресу: Новосибир-
ская область, Коченевский район, р.п. Коченево, ул. Октябрьская, 51, 
каб. 114 и в здании Новосибирского отделения филиала «Сибирский 
территориальный округ» ФГУП «РосРАО», расположенное по адресу: 
Новосибирская область, Коченевский район, с. Прокудское, ул. Поли-
тотдельская, 135а с 23.06.2017 по 26.08.2017 с 9.00 до 12.00 и с 13.00 до 
16.00. Прием замечаний и предложений осуществляется в письменной 
форме также по адресу электронной почты: DVPleschenko@rosrao.ru

Отдых Чем занять ребенка летом в столице,
посоветуют психологи 

Домашняя 
академия

Ангелина Жукова  

Ш
кольные канику-
л ы  в  р а з г а р е . 
Даже если всей 
семьей съездить 
на море, еще два 

месяца в городе ребенок будет 
предоставлен сам себе. Родители 
недоумевают: чем заниматься с 
любимым чадом летом, чтобы он 
и отдохнул, и продвинулся в раз-
витии. 

Первое, что приходит в голо-
ву, — отправить ребенка в лагерь. 
Вариантов, действительно, мно-
го. В городе во всех школах и цен-
трах дополнительного и до-
школьного образования прохо-
дит «Московская смена», а в 
Подмосковье работают загород-
ные оздоровительные и образо-
вательные лагеря. Но записы-
ваться туда желательно еще ве-
сной, сейчас может оказаться, 

что места уже нет. Это не беда, 
так как и дома для детей найдет-
ся много интересных дел, утвер-
ждает психолог «Московской 
службы психологической помо-
щи населению» в ЮЗАО Светла-
на Тимофеева. 

Нередко младшеклассники 
летом сами просят родителей по-
играть в школу. «Многое зависит 
от того, как ребенок учился. Если 
он из отстающих, то у него на 

лето много заданий. Но даже 
если с успеваемостью все в по-
рядке, родителям полезно хотя 
бы читать с чадом», — говорит  
Тимофеева. Не бывает нечитаю-
щих детей, даже в Интернете они 
чем-то интересуются, уверен 
психолог.  А в Москве есть специ-
альные книжные проекты. На-
пример, студия на колесах Бам-
пер — разноцветный автобус, на-
полненный до отказа детскими 

книгами. Он приезжает в детдо-
ма и московские парки, радуя 
юных читателей и их родителей 
новинками. В Тургеневской би-
блиотеке есть еще магазин-клуб 
«Книжный шкаф», где дети чита-
ют, а затем играют по мотивам 
прочитанного. Каждое второе 
воскресенье месяца в 12.00 в би-
блиотеке №157 работает кружок 
«Читаем и готовим», где читате-
ли варят и пекут по рецептам, 
взятым из литературных произ-
ведений. А благодаря проекту 
«Сказка выходного дня в музее 
Серебряного века» ребята по-
старше начинают придумывать 
собственные тексты.

В свободное от чтения время 
можно всей семьей сходить в ак-
вапарк, цирк или театры, парк и 
зоопарк или в музей.

Акцент

 По паркам Москвы ездит 
Бампер — разноцветный
автобус, наполненный
до отказа детскими книгами

ПРАЗДНИК  В Москве перекроют часть улиц 
из-за школьных вечеров 

Дорогу выпускникам 
Светлана Батова 

З
автра в столице пройдут вы-
пускные вечера. Рядом с 
традиционными точками 

гуляний в центре города пере-
кроют улицы — сюда приедут ты-
сячи выпускников. 

Городской праздник пройдет в 
Парке Горького. Многие вчераш-
ние одиннадцатиклассники от-
правятся и на Красную площадь. 
В связи с этим, как сообщили 
«РГ» в пресс-службе столичного 
департамента региональной без-
опасности и противодействия 
коррупции, уже в три часа дня 23 
июня закроют Рыбный переулок 
— движение по нему разрешат 
только в 7.00 на следующий день. 
Разрешен проезд только автобу-
сам со школьниками. Кроме того, 
с 20.00 до полуночи будет закры-
та Ильинка. Часть ее от Биржевой 

до Красной площади откроют в 
полночь, ограничения от Старой 
площади до Биржевой сохранят-
ся до 5.00 следующего дня.

С 15.00 до 20.00 перекроют 
крайнюю правую полосу по Мо-
ховой улице. А с 21.00 до часа 
ночи закроют правый ряд на 
Крымском валу, рядом со входом 
в Парк Горького. Сюда на общего-

родской выпускной придут более 
18 тысяч ребят из 352 школ.

Еще одно ограничение, свя-
занное с выпускниками, будет 
введено сегодня: с 9.30 до 12.30 
на проезде Девичьего Поля от 
Плющихи до Новоконюшенного 
переулка. Там готовятся к вы-
пускному Общевойсковой акаде-
мии Вооруженных сил России.

Заинтересовать чем-то детей, 
утверждают психологи, гораздо 
проще, чем взрослых. 

МЕГАПОЛИС 
На крышах 
домов покажут 
фильмы 

КИНО 
НА ВЫСОТЕ 

Сергей Жуков 

В МОСКВЕ этим летом запустят 
новый проект «Партизанский 
кинотеатр». Экраны с проектора-
ми планируют установить в сто-
личных дворах и даже на крышах 
домов. 

«Крутить» под открытым не-
бом организаторы собираются 
исключительно отечественные 
фильмы. Какие именно — совет-
ские или российские, военные 
или комедийные, пока неизвест-
но. Программа, как площадки и 
условия проекта, обговаривает-
ся, пояснили «РГ» в пресс-служ-
бе столичной сети «Московское 
кино». Пока же новинки проката, 
классику мирового кинематог-
рафа и советские фильмы можно 
увидеть в летних кинотеатрах. 
Открыты они в «Сокольниках», 
Парке Горького, саду «Эрмитаж» 
и парке «Фили». По выходным и 
в отдельные дни кино показыва-
ют в Кузьминках, Красной Пре-
сне, Измайловском, Лианозов-
ском, Бабушкинском и Перов-
ском парках.

В кинотеатрах «Московское 
кино» до 28 июня можно бес-
платно посмотреть фильмы с 
участием советского и россий-
ского актера Алексея Баталова, 
который ушел из жизни на прош-
лой неделе. Он сыграл более чем 
в 40 картинах, а три снял сам как 
режиссер: «Шинель», «Три тол-
стяка» и «Игрок». Озвучивал 
мультфильмы и ставил радио-
спектакли. Известность Баталову 
принесла роль Бориса Бороздина 
в фильме «Летят журавли». Эту 
картину как раз покажут в «Вым-
пеле» и «Сатурне». На больших 
экранах москвичи увидят и дру-
гие полюбившиеся фильмы с 
этим актером: «Большая семья», 
«День счастья», «Дело Румянце-
ва», «Дорогой мой человек», 
«Москва слезам не верит» и дру-
гие работы Баталова. И
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Свыше 1,5 тысячи спасателей задействуют в Москве 23—24 июня. 

— Пожарную безопасность на объектах проведения выпускных вечеров будут 

обеспечивать более 600 сотрудников столичного управления МЧС России и 

900 добровольных пожарных. На акватории Москвы-реки будет курсировать 

пожарно-спасательный корабль «Надежда», — сообщили в пресс-службе ГУ 

МЧС по Москве.

 А в Подмосковье в этом году будут праздновать более 95 тысяч выпускников. И 

для обеспечения их безопасности во время выпускных вечеров будут задейст-

вованы свыше 3,5 тысячи спасателей подмосковного МЧС.

Подготовил Тимофей Борисов
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C места события Борьба в матче Россия — Португалия была бы равной, 
если бы не Криштиану Роналду

Трудно бороться 
с волшебником

Илья Зубко 

С
борная России проиг-
рала действующим 
чемпионам Европы 
на Кубке конфедера-
ций. Команда Станис-

лава Черчесова достойно сопро-
тивлялась португальцам, но все 
решило мастерство Криштиану 
Роналду, забившему «свой» гол — 
1:0 в пользу наших гостей.

Забивака нарасхват
Ворота стадиона «Спартак» 

открыли для болельщиков ровно 
за три часа до стартового свист-
ка. И народ сразу же отправился 
изучать развлекательные пло-
щадки вокруг арены. Первым, 
кого встречали болельщики, ока-
зался Забивака. Талисман чемпи-
оната мира-2018 уже настолько 
всем полюбился, что восприни-
мается как непременный атри-
бут большого футбола. На этот 
раз Забивака был доступен в двух 
ипостасях — в качестве неболь-
шой скульптуры, с которой очень 
удобно делать селфи на память, и 
в виде мягкой игрушки. Если за 
бесплатными фото на память 
очередь выстроилась сразу, то к 
ларькам с сувенирной продук-
цией граждане не спешили.

«Заходите к нам», — звали ску-
чающие продавцы. «Нет, спаси-
бо, пока подождем», — периоди-
чески слышали они в ответ. А бо-
лее опытные болельщики, побы-
вавшие на чемпионатах вдали от 
дома, смотрели на ценники ина-
че. «Вполне нормально, пойдем 
покупать», — без колебаний ре-
шили двое мужчин лет сорока. И 
потихоньку у палаток с атрибу-
тикой тоже выстроились очере-
ди.

Фирменные сувениры никог-
да и нигде не бывают дешевыми. 
Скажем, на финале Лиги чемпио-

нов памятная майка стоит 30 
евро — те же 2 тысячи в пересчете 
на рубли.

Еще одно важное отличие игр 
Кубка конфедераций от рядовых 
футбольных матчей — здесь про-
дают пиво, причем опять-таки по 
вполне разумной цене в 200—250 
рублей за стакан. «Обед» из бока-
ла пива и сэндвича идет за 400 
рублей. И что интересно — народ 
смотрит на пивные стенды совер-
шенно спокойно. Никакого из-
лишнего ажиотажа или стреми-
тельно напивающихся людей я не 
увидел. Народ чинно-благородно 
брал по одной кружке и шел даль-
ше гулять. Возможно, на прохлад-
ное отношение к любимому бо-
лельщиками напитку повлияла 
погода. Ветер сильный, темпера-
туре воздуха +18, и много пить 
как-то совсем не хочется.

Аплодисменты для Роналду
Чтобы понять, кто в этом мат-

че интересовал болельщиков 
больше всего, было достаточно 
послушать реакцию трибун на 
объявление стартовых составов. 
Как только на табло появился 
седьмой номер сборной Португа-
лии, стадион буквально взорвал-
ся. Криштиану Роналду привет-
ствовали так, как даже не аплоди-
ровали никому из российских 
футболистов. Хотя и наших игро-
ков поддерживали здорово. Но 
все-таки Криштиану — мегазве-
зда. И вел он себя даже на размин-
ке соответствующе.

Пока остальные португальцы 
усиленно отрабатывали игру в 
пас и били по воротам, Роналду 
стоял в сторонке. То беседовал с 
кем-то из персонала, то осматри-
вался. Потом как-то нехотя по-
шел к коллегам, чтобы поиграть в 
«квадрат». Но там капитан пор-
тугальцев скорее обозначал при-
сутствие, неспешно бегая взад-

вперед. Как-то сразу вспомни-
лось, что даже в гостиницу из аэ-
ропорта Криштиану ехал не в ко-
мандном автобусе, а отдельно. Он 
и на разминке держался особня-
ком. То ли переживая из-за пре-
следований испанских налого-
вых органов, которые грозят ему 
чуть ли не тюрьмой, то ли под-
черкивая свою исключитель-
ность.

За это высокомерие Роналду 
не любят многие. Но, надо отдать 
португальцу должное, в других 
моментах он ведет себя образцо-
во. Например, не делает татуи-
ровки, что позволяет ему регу-
лярно сдавать кровь как донору. 

И постоянно помогает тем, кто в 
этом нуждается, деньгами, вни-
манием, просто улыбкой. Так 
было и сейчас. На поле каждый 
футболист выходит, держа за 
руку ребенка. Криштиану в Мо-
скве не вел, а вез девочку в инва-
лидном кресле. Надо было видеть 
счастливое лицо малышки, когда 
Роналду ей подмигнул и по-дру-
жески улыбнулся. К тому же, как 
выяснилось, португалец еще и 
подарил девочке свою спортив-
ную кофту. А Полина вручила 
Криштиану браслетик с флагом 
Португалии, который сама спле-
ла из бисера. Такие вот моменты, 
пожалуй, ценнее любого счета на 
табло.

У своих ворот
Стартовый состав российской 

сборной особых откровений не 
таил. Если считать, что у нашей 
команды есть два варианта, кото-
рые можно условно назвать ата-
кующим и оборонительным, то 
вчера Станислав Черчесов вы-
брал именно второй. И вряд ли 
кто-либо ожидал другого. По 
сравнению с игрой против Новой 
Зеландии, где россияне действо-
вали первым номером, тренер-
ский штаб укрепил опорную 
зону. Здесь на помощь Денису 
Глушакову отправился Роман 
Шишкин. А вот другое решение 
Черчесова было не таким очевид-

ным. На поле одновременно выш-
ли формальные конкуренты — 
Дмитрий Комбаров и Юрий Жир-
ков. Обычно на левом фланге иг-
рает кто-то из них. Теперь же 
спартаковцу отдали оборони-
тельные функции, тогда как Жир-
ков отправился в полузащиту. И, 
забегая вперед, выглядел там 
очень прилично.

План нашей команды опять-
таки был понятен — играть от обо-
роны, с максимальной подстра-
ховкой. В нападении же уповать 
на стандартные положения и бы-
стрые контратаки. Все это выгля-
дело стройно и красиво на словах 
и на бумаге. А на практике оказа-
лось куда сложнее по одной про-

стой причине, имя которой — 
Криштиану Роналду. Меньше 
восьми минут понадобилось ему, 
чтобы вызвать тягостное молча-
ние трибун, прерываемое лишь 
недовольным свистом. Рафаэль 
Геррейро с левого фланга наве-
сил, и мяч прилетел прямо к пор-
тугальской звезде. Федор Кудря-
шов пытался ему помешать, но 
позицию проиграл — 1:0. Роналду 
головой замкнул комбинацию, 
после чего разбежался и сделал 
свой фирменный победный жест, 
взмахнув двумя руками.

Так Криштиану «поздравил» 
Игоря Акинфеева с юбилейным, 
сотым, матчем за сборную Рос-
сии, а заодно отметил собствен-
ный — этот гол стал для него 75-м 
в футболке сборной Португалии. 

Сборная России старательно 
отбивалась, но на чужую полови-
ну поля практически не перехо-
дила. Все, чем запомнились наши 
в атаке, — это единственный угло-
вой и неточный удар Федора 
Смолова. В итоге статистика 
сборной России по итогам тайма 
получилась неутешительной — 
всего два удара по воротам и ни 
одного в створ. 

Рискнули, но проиграли
На второй тайм вместо Шиш-

кина появился Ерохин. Это зна-
чило, что теперь сборная России 
более активно пойдет в атаку и 
игра начнет раскрываться. Так и 
вышло. Правда, тут же порту-
гальцы получили шикарный 
шанс. Силва бил практически в 
упор, но Акинфеев смог среаги-
ровать и в эффектном прыжке ко-
манду спасти. Чуть позже Игорь 
выручил еще раз, отразив опа-
сный дальний удар Седрика.

Тем временем у ворот Руя Па-
трисиу наконец-то тоже стало 
нескучно. Россияне ближе к сере-
дине тайма перехватили инициа-

тиву и оппонентов стали прижи-
мать. Атаки у наших получались 
размашистые, народ громко 
вздыхал, но единственное, чего 
при этом категорически не хва-
тало — ударов в створ. 

Дабы еще больше усилить ата-
ку, Черчесов выпустил второго 
форварда — Полоза. На скамейку 
запасных отправился Комбаров, 
а Жирков перешел на левый 
фланг защиты. Это дало лишь 
временный эффект, и к 83-й ми-
нуте расстановка сборной Рос-
сии изменилась еще раз. В игру 
вступил уже третий номиналь-
ный нападающий — Александр 
Бухаров, который заменил за-
щитника Кудряшова.

Самые опасные моменты воз-
никли именно в концовке. Уже в 
добавленное время Джикия по-
сле подачи углового мог сравнять 
счет, но мяч прошел выше пере-
кладины. А затем Смолов слиш-
ком поспешил и загубил послед-
нюю атаку. Сборная России пусть 
и достойно, но все-таки проигра-
ла чемпионам Европы. И теперь 
ее судьба решится в последнем 
матче группового этапа с мекси-
канцами 24 июня в Казани.

Криштиану Роналду вновь проде-
монстрировал свое умение клас-
сно играть на «втором этаже».

Акцент

 Криштиану Роналду забил 
свой 75-й мяч в футболке 
сборной. И был признан 
лучшим игроком матча

Футболисты сборной России много атаковали особенно в концовке матча, создавали крайне опасные моменты, но хозяевам турнира явно не хватало точности в исполнении завершающих ударов.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Станислав Черчесов 
об игре против действующих 
чемпионов Европы

Увидели «план Б»

Илья Зубко

СУДЬБУ матча Россия — Порту-
галия решил один эпизод с уча-
стием Криштиану Роналду. Ав-
тор единственного мяча крайне 
скупо прокомментировал прои-
зошедшее, отказавшись отве-
чать на вопросы журналистов. А 
вот главный тренер нашей наци-
ональной команды Станислав 
Черчесов был более многосло-
вен.

Роналду уже во второй раз 
признают игроком матча. Это 
означает, что португалец обязан 
прийти на пресс-конференцию и 
пообщаться с журналистами. 
После игры с мексиканцами 
Криштиану эту процедуру по-
просту проигнорировал. В Мо-
скве он все-таки вышел к прессе, 
однако ограничился лишь об-
щим заявлением.

— Я очень рад, потому что мы 
впервые победили Россию на ее 
поле. Мы знали, что игра будет 
очень сложной и нам будет про-
тивостоять очень сильная ко-
манда. Мы проявили себя очень 
хорошо. Сыграли против сопер-
ника, которого поддерживали 
трибуны. Российские болельщи-
ки давили на нас, но мы сыграли 
лучше, создали больше возмож-
ностей и вышли победителями. У 
нас теперь четыре очка, и с этим 
можно поздравить нашу коман-
ду. Спасибо, — выступление Ро-
налду заняло меньше минуты, 
после чего он, не дожидаясь во-
просов, встал и вышел из зала. К 
явному неудовольствию коллег.

Когда место Криштиану занял 
главный тренер португальцев, 
Фернанду Сантуша спросили, 
почему капитан отказывается 
общаться. «Он здесь, чтобы отве-
чать на вопросы об игре. А не для 
того, чтобы говорить о «Реале» 
или своей семье. Я понимаю, что 
все вы испытываете любопытст-
во. Но вы должны понять и ува-

жать его выбор. Нам нужно ува-
жать личную жизнь игрока. У вас 
будет другая возможность пого-
ворить с ним и получить все от-
веты», — заявил Сантуш. Тем са-
мым косвенно подтвердил, что 
Роналду не хочет сейчас коммен-
тировать ситуацию вокруг скан-
дала, связанного с обвинениями 
испанских налоговых органов.

У сборной России подобных 
проблем нет. И ее главный тре-
нер Станислав Черчесов, несмо-
тря на неудачный исход, был го-
тов отвечать на любые вопросы.

Как объяснить быстрый гол? За-
щитники не разобрались при по-
даче, кого держать, или просто 
был мандраж стартовый?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: У нас мандража 
не было. Была подача, прозевали 
игрока. Которого, кстати, не 
только мы зеваем, судя по тому, 
сколько он «Золотых мячей» по-
лучил. Понятно, что и подать 
дали, и завершить дали. Мы пре-
красно знали, кто куда должен 
переключаться, но игра диктует 
свои какие-то вещи..

Вы выбрали оборонительную 
схему на первый тайм. Не счита-
ете, что она лишает уверенности 
игроков?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Я думаю, что 
нет. Мы выбрали ту тактику, ко-
торую хотели. Жирков играл сле-
ва и в первом тайме, и во втором. 
В этом плане никаких у нас изме-
нений по большому счету не про-
изошло.

Был ли у вас «план Б» на случай 
пропущенного в начале матча 
гола?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: «План Б» был, и 
вы его увидели. Зачем спраши-
вать о том, что вы сами видели.

Россия не смогла ни разу по-
пасть в створ ворот соперника. 
Уровень португальцев настоль-
ко выше?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Игра складыва-
ется иногда не так, как мы этого 
хотим. Я в перерыве сказал, что 
мы при выходе из обороны в не-
скольких моментах теряли мяч. 
Как вы правильно заметили, до 
атак дело не доходило, а до уда-

ров тем более. Поэтому во вто-
ром тайме мы какие-то вещи по-
правили, и в этом плане у нас все 
изменилось. Мы имели несколь-
ко хороших моментов, которые 
не завершили.

Очень много атак, когда сборная 
России начала давить, шло через 
фланги. Это была такая задумка?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Вы же прекра-
сно видели, что как только мы 
атаковали через середину и теря-
ли мяч, то португальцы создавали 

быстрые ответные атаки. Поэто-
му это было нецелесообразно. 
Мы и в первом тайме хотели чаще 
играть через фланги, а во втором 
тайме нам это больше и лучше 
удавалось. В перерыве чуть-чуть 
градус напряжения упал, какие-
то вещи мы подсказали и во вто-
ром тайме играли намного гра-
мотнее. Фланги заработали. А 
если бы мы все время атаковали 
через середину, то на наши воро-
та было бы еще больше атак. Мы 
этого не хотели.

Шанс выйти из группы есть, все 
в ваших руках. Что будете делать 
в матче против Мексики?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Нет ничего луч-
ше, чем когда что-то зависит от 
тебя самого. Есть понимание, что 
нам нужно делать. Пока какие-то 
вещи нам не удались, мы это раз-
берем. А что касается следующей 
игры, то она через три дня. Надо 
понять, кто на что готов. Могут 
быть какие-то изменения — иног-
да болячки вылезают... Пока вро-
де бы никаких осложнений нет, 
но надо посмотреть физическое 
состояние. Все идет в рабочем по-
рядке, а игра расставит все на 
свои места. Потому что это будет 
и для нас, и для них такой своео-
бразный финал.

Станислав Черчесов признает, что игра складывалась не совсем так,
как это виделось тренерскому штабу нашей национальной команды.

Станислав 
Черчесов: Была 
подача, прозевали 
игрока. Вот порту-
гальцы и забили

ЦИФРА

10
УДАРОВ
нанесла в этом матче сборная 
России, но ни один из них 
не попал в створ ворот
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ВОДНОЕ ПОЛО В Подмосковье 
проходят решающие
матчи Мировой лиги

Плывем с мячом

Владимир Ильин

ФИНАЛЬНЫЙ турнир Мировой лиги в подмосковной 
Рузе мужская сборная России начала с победы над Ав-
стралией — 11:5. Вчера во втором туре хозяева встреча-
лись с Хорватией, результат стал известен уже после под-
писания этого номера «РГ». 

Мужская Мировая лига проводится с 2002 года. Рос-
сия во второй раз принимает финальный этап. В 2013-м 
награды престижного турнира были разыграны в Челя-
бинске.

Сейчас в Рузе восемь участников разделены на две 
группы: «А» — Сербия, Италия, США, Казахстан; «В» — 
Россия, Австралия, Хорватия, Япония. В этом турнире, 
в отличие от остальных ватерпольных соревнований, 
ничьих не бывает. В случае равенства сил по заверше-
нии матча соперники выполняют серию штрафных бро-
сков. Очки в таблицу начисляются так: обычная победа 
— три балла, выигрыш по пенальти — два, поражение в 
серии штрафных бросков — один, чистый проигрыш — 
ноль. 

По итогам группового этапа ни один участник борьбу 
не завершает. По результатам предварительного раунда 
команды занимают свои места в сетке плей-офф, кото-
рый начнется с четвертьфинала. Матчи за титул и брон-
зовые медали запланированы на 25 июня. 

БАСКЕТБОЛ Наши девушки
уступили в 1/8 финала  
и досрочно покидают
чемпионат Европы

Греческий 
капкан

Илья Трисвятский

ЖЕНСКАЯ сборная России прекратила борьбу за награ-
ды проходящего в Чехии финального турнира чемпиона-
та Европы. В матче 1/8 финала команда Александра Васи-
на потерпела поражение от Греции — 58:62. Главной при-
чиной неудачи стала провальная третья четверть, кото-
рая была проиграна с разницей в 18 очков (4:22).

Таким образом, россиянки, классифицированные на 
девятом месте, лишились и шансов поехать на чемпио-
нат мира-2018 в Испании. Туда попадут пять лучших 
сборных континентального первенства плюс, естествен-
но, хозяйки грядущего турнира.

Несмотря на досадное поражение, нельзя не отметить 
тот факт, что наши девушки, даже имея колоссальное от-
ставание в счете, сражались с гречанками до последней 
секунды. В заключительной четверти за 7:27 до сирены 
об окончании основного времени гречанки оторвались 
на 17 очков (55:38), а на последней минуте после штраф-
ных в исполнении Жосселины Майги россиянки прибли-
зились к соперницам на расстояние одного точного даль-
него броска — 56:59. Увы, в концовке совершить подвиг 
не удалось. 

У победительниц героем встречи стала Стилиани 
Кальциду, набравшая 24 очка. В активе 38-летнего вете-
рана Эвантии Мальци — 15 баллов за результативность. В 
составе сборной России у нашего самого молодого игро-
ка центровой Марии Вадеевой, выступавшей в столь 
юном возрасте уже на втором своем чемпионате Европы, 
основные статистические показатели впечатляют — 18 
очков и 21 подбор. 

— По такой игре Греция больше заслужила победу. Я 
говорил игрокам и во время видеопросмотра, и перед вы-
ходом на площадку, что мы можем проиграть только в 
том случае, если соперник превзойдет нас в желании по-
бедить и в командном духе, — сказал после матча настав-
ник россиянок Александр Васин. — В отдельные моменты 
казалось, что мы действительно уступаем Греции в жела-
нии. Сами позволили ей создать большую разницу в сче-
те. Титаническим трудом и самоотдачей игроков, завер-
шавших матч, фактически ликвидировали это отстава-
ние, но, безусловно, силы не бесконечны. И разрыв был 
слишком большой, чтобы одержать победу. Греция до-
вольно грамотно и квалифицированно убивала время, 
владела мячом, зарабатывала фолы, которых у нас в этом 
матче было гораздо больше.

Отрицательный результат нашей команды в Чехии во-
все не означает отсутствия перспектив. Российская 
сборная была одной из самых молодых на турнире, у 
многих игроков вся карьера еще впереди. Чемпионат по-
казал — потенциал у национальной дружины есть, и есть 
с кем решать большие задачи. Где-то в Праге не хватило и 
элементарного везения. Еще бы один точный бросок в 
матче с Бельгией, проигранном в овертайме — и россиян-
ки напрямую бы пробились в четвертьфинал, а это сов-
сем другой расклад. Явно не стоит делать трагедии из по-
ражения в стартовом раунде плей-офф, просто нужно 
сделать выводы и двигаться дальше. 

Вот мнение главы Российской федерации баскетбола 
Андрея Кириленко: «Нет претензий к самоотдаче девчо-
нок. Они бились, пластались по площадке, старались. Но, 
увы, совершали много ошибок на протяжении всего тур-
нира. И я не увидел цельной картинки игры».

Результаты остальных матчей 1/8 финала: Словакия — 
Украина — 82:68, Латвия — Сербия — 75:70, Италия — Вен-
грия — 49:48. В четвертьфиналах 22 июня в Праге встре-
чаются: Бельгия — Италия, Турция — Греция, Испания — 
Латвия, Франция — Словакия.

ПЕРСОНА Кубок конфедераций — еще один шанс харизматичного вратаря 
мексиканцев Гильерме Очоа обратить на себя внимание богатых клубов

В поисках Мемо
Илья Соболев

В
чера поздно вечером сбор-
ная Мексики провела свой 
второй матч на Кубке кон-

федераций. В рамках нашей груп-
пы «А» мексиканцы встретились 
с командой Новой Зеландии. Ре-
зультат стал известен уже после 
подписания этого номера «РГ». 

Напомним, что стартовали 
мексиканцы зрелищной ничьей 
с Португалией (2:2). Не в по-
следнюю очередь добыть этот 
результат латиноамериканцам 
помогла вдохновенная игра гол-
кипера Гильерме Очоа. Его неве-
роятный сейв после неберуще-
гося удара Криштиану Роналду 
стал одним из самых ярких мо-
ментов встречи. Когда после 
матча в микст-зоне я напомнил 
Гильерме об этом эпизоде, глаза 
его заблестели. Он похлопал 
меня по плечу и протянул на 
труднопонимаемом, но все же 
английском языке: «Приятель, 
ты даже не представляешь, ка-
кое это наслаждение — выручать 
свою сборную». В этих словах — 
ключ ко всей карьере Очоа, ко-
торая похожа не непрерывную 
синусоиду: ее высшие точки — 
выступления за сборную, а все 
остальное — игра за клубы.

Профессиональная карьера 
Мемо, как с детства называли 
Гильерме Очоа, началась до-
вольно рано, причем при любо-
п ы т н ы х  о б с т о я т е л ь с т в а х . 
17-летний голкипер с пышной 
шевелюрой участвовал в спар-
ринге двух юношеских команд 
мексиканского топ-клуба «Аме-
рика». Мимо проходил голлан-
дец Лео Беенхаккер, на тот мо-
мент возглавлявший главную 
команду. То, что вытворял Очоа, 

так впечатлило тренера, что он 
подошел к Гильерме и в своей 
обычной безапелляционной ма-
нере ему сообщил: «Теперь ты 
тренируешься с 
основой» . 
Д е б ю т 
молодо-
го  в р а-
таря со-
стоялся 
у ж е  ч е -
р е з  н е -
с к о л ь к о  н е -
дель, когда травму полу-
чил основной голкипер ко-
манды Адольфо Риос. «Пре-
жде, чем я вышел на поле, Лео 
поинтересовался, о чем я меч-
таю. «Играть за «Америку», — 
ответил я. И тогда он сказал: 
«Пожалуйста, иди и наслаждай-
ся».

В 21 год Очоа дебютировал 
за сборную. «Ледяной маль-
чик», — прозвали его тогда жур-
налисты. И действительно: всю 
ту страсть, которую Гильерме 
вкладывал в свои движения, 
прыжки, он умудрялся совме-
щать с каким-то нереальным 
хладнокровием. Его звездным 
часом стал матч на Кубке Аме-
рики-2007, в котором благода-
ря чудо-спасениям Мемо мекси-
канцы обыграли Бразилию — 2:0 
и завоевали «бронзу»

То, что произошло потом, 
возможно,  предопределило 
дальнейшую карьеру молодого 
мексиканца. В 2011 году Очоа 
оказался среди пятерых игро-
ков, у которых было обнаруже-
но запрещенное вещество клен-
бутерол после одного из матчей 
«Золотого кубка». Позже футбо-
листов оправдали, но момент 
для перехода в какой-нибудь со-

лидный европейский клуб был 
упущен. «Нам светила двухлет-
няя дисквалификация, — расска-
зывал потом Очоа. — На оправда-
ние нам потребовались два ме-
сяца. К тому времени все пере-
говоры сорвались. Единствен-
ным клубом, сохранившим за-
интересованность во мне, был 

французский «Аяч-
чо».

В этот скромный клуб, 
едва пробившийся в высший 
французский дивизион, Очоа в 
итоге и перешел. Болельщики 
команды очень скоро поняли, 
какой бриллиант им достался. 
Потрясающая игра Гильерме по-
зволяла «Аяччо» два сезона под-
ряд сохранять прописку в элите. 
Вот только на родине переход 
вратаря в малоизвестную ко-
манду не поняли. И в сборной 

доверять стали меньше. Перед 
стартом ЧМ-2014 Очоа не был 
стопроцентно первым номером 
команды: наставник мексикан-
цев Мигель Эррера в самый по-
следний момент отдал предпоч-
тение Мемо и не прогадал.

И снова, как и семь лет назад, 
взлет Очоа произошел в матче с 
бразильцами (0:0). Голкипер от-
метился несколькими умопом-

рачительными сэйва-
ми, один из которых 

многие посчитали 
лучшим в исто-

рии футбола. 
Именно тог-
д а  п о ш л а  в 

ход забавная 
байка о том, что у 

Очоа шесть пальцев на 
правой руке. Мемо тем време-
нем едва не вывел мексикан-
цев в четвертьфинал чемпио-

ната мира, но спорный пенальти 
в матче 1/8 финала в пользу гол-
ландцев свел все усилия голки-
пера на нет. Зато, казалось, те-
перь в клубной карьере Очоа все 
наладится.

Однако вопреки ожиданиям 
он снова не перешел в супер-
клуб. Из «Аяччо», все-таки вы-
летевшего из французской эли-
ты, мексиканец перебрался в 
испанскую «Малагу». Но даже в 
среднем по европейским мер-
кам клубе вратарю закрепиться 
не удалось. Нынешний сезон Ги-
льерме и вовсе заканчивал в 
«Гранаде», куда был отдан в 
аренду.

А в сборной Мемо по-преж-
нему волшебник, что и показал 
матч против Португалии. Воз-
можно, нынешний Кубок конфе-
дераций и чемпионат мира, ко-
торый пройдет через год, — по-
следние шансы для Очоа убе-
дить европейские топ-клубы в 
том, что мексиканец им нужен.

ПРЕМЬЕР-ЛИГА

«Зенит» 
скупает 
игроков
«Ростова»

ЧЕРПАЮТ
ИЗ ДОНА

Сергей Литвинов

ПОКА на Кубке конфедераций 
проходят ключевые матчи груп-
пового этапа, российские клубы 
начинают работу на трансфер-
ном рынке. Особую активность 
проявляет «Зенит». Оно и понят-
но: питерцы намерены вернуть 
чемпионский титул. А для этого 
необходимо усиливаться.

Что интересно, с назначением 
на пост главного тренера Роберто 
Манчини вектор трансферной по-
литики «сине-бело-голубых» не 
изменился. На итальянском рын-
ке «Зенит» пока не очень активен, 
а вот на российском — более чем. 

Своеобразной «жертвой» пи-
терцы выбрали «Ростов», откуда 
уже перешли Кристиан Нобоа с 
Денисом Терентьевым. По окон-
чании Кубка конфедераций со-
став «Зенита» должны усилить 
еще два игрока из клуба с берегов 
Дона. Речь об Александре Ерохи-
не и Дмитрии Полозе. Оба футбо-
листа провели хороший прошлый 
сезон. Особенно Полоз, который 
запомнился не только во вну-
треннем первенстве, но и в Лиге 
чемпионов. 

Вполне вероятно, что в старто-
вом составе «Зенита» Полоз за-
менит Александра Кокорина, пе-
реживающего явный спад. Непо-
падание в сборную на Кубок кон-
федераций стало логичным след-
ствием того, как Кокорин провел 
завершившийся сезон. И далеко 
не факт, что Манчини будет дове-
рять Александру, как это делали 
почти все его предыдущие клуб-
ные тренеры. 

Еще один потенциальный но-
вичок «Зенита» — защитник 
«Ромы» Костас Манолас. По по-
следним данным, грек согласился 
переехать в Россию, но клубы не 
могут договориться по трансфер-
ной цене. Якобы «Зенит» предла-
гает за футболиста 30 миллионов 
евро, а итальянцы просят все 80. 
Что касается условий личного 
контракта, то «сине-бело-голу-
бые» предложили Маноласу зар-
плату в пять миллионов евро в 
год. Эта цифра устроила защитни-
ка, а за ситуацией вокруг него  
также следят «Челси» и «Арсе-
нал».

Чемпион России «Спартак» 
объявил о продлении контракта с 
Романом Зобниным. Соглашение 
с полузащитником, получившим 
недавно травму колена, рассчи-
тано на четыре года. Вероятно, 
тем самым руководство «красно-
белых» решило поддержать Ро-
мана, восстановление которого 
займет от пяти до шести месяцев.

Что касается новичков, то к пе-
реходу в стан спартаковцев бли-
зок форвард «Рубина» Максим 
Канунников. Видимо, он не вхо-
дит в планы нового главного тре-
нера казанской команды Курбана 
Бердыева. Канунников — воспи-
танник питерского «Зенита», с 
которым он выигрывал чемпио-
нат и Кубок страны. 

Не утихают разговоры вокруг 
одного из главных талантов на-
шего футбола — Алексея Миран-
чука. После продолжительной 
саги с несостоявшимся перехо-
дом Миранчука в «Рубин» Алек-
сей неожиданно для многих ре-
шил продлить контракт с «Локо-
мотивом». Впрочем, интерес к 
нему есть как со стороны россий-
ских клубов, так и зарубежных. 
По информации итальянских 
СМИ, Миранчук пригляделся 
«Наполи», который готов запла-
тить за россиянина 10 миллио-
нов евро. Но сам футболист 
предпочитает остаться в «Локо-
мотиве» как минимум на бли-
жайший сезон, чтобы не ставить 
под сомнение попадание в сбор-
ную на домашний чемпионат 
мира следующим летом. 

Вокруг футбола Как работают на турнире добровольные помощники

Волонтеры у ворот

Илья Зубко 

Б
ез них не обходится ни 
одно крупное спортив-
ное соревнование. Кор-
респонденты «РГ» от-
правились в волонтер-

ский центр стадиона «Спартак» 
посмотреть, как все устроено.

Вокруг каждой арены, прини-
мающей Кубок конфедераций, 
раскинулись целые палаточные 
городки. Аккредитационный и ме-
диацентр, компаунд телевещате-
лей, центры логистики и сервиса 
—  большие белые шатры, отличаю-
щиеся табличками на входе. Тот, в 
котором «поселились» волонте-
ры, найти проще всего — вокруг де-
сятки молодых людей и девушек в 
ярко-красных куртках. Волонте-
ров одевают и кормят — столовая 
здесь же, в шатре. И занимает она 
чуть ли не три четверти помеще-
ния. Масштабы оправданы, и сто-
лы не пустуют — в волонтеры при-
няли 5844 человека, из которых 
1590 работают в Москве. 

У входа тем временем появля-
ются бывший полузащитник 
сборной Португалии Симау Са-

броза и Дмитрий Булыкин, поиг-
равший  в «Аяксе», «Локомотиве», 
«Динамо» и сборной России. Вече-
ром эти двое займут места на три-
буне, чтобы поболеть за своих в  
матче Россия — Португалия. А пока 
время сорвать аплодисменты у 
молодежи. Появление знамени-

тых футбол. К Саброзе быстро 
приставляют молодого человека, 
который говорит по-португаль-
ски. Симау явно удивлен — бросает 
парню пару беглых фраз на порту-
гальском и получает на них мгно-
венный ответ. Второй молодой че-
ловек тем временем занимает ме-
сто рядом с Булыкиным и начина-
ет синхронно переводить все на 
английский для иностранных го-

стей. Оба волонтера работают 
очень качественно.

Эти ребята, можно сказать, 
элита — их направление называет-
ся «лингвистические услуги», и к 
нему приписано 40 человек. Что, 
конечно же, не означает, что 
остальные не владеют иностран-

ными языками. Наоборот, знание 
хотя бы базового английского — 
одно из основных требований к 
любому кандидату в волонтеры.

— При отборе человек подает 
заявку, проходит тест на знание 
английского языка, психологиче-
ский тест и проверку на интеллек-
туальные способности, после чего 
кандидаты проходят интервью. 
Английский должны знать все, 

просто на разных уровнях. Это за-
висит от функций, — рассказывает 
Екатерина Щавелева, руководи-
тель волонтерского центра стади-
она «Спартак». — Всего у нас 20 на-
правлений работы волонтеров. 
Это управление объектом, прибы-
тия и отъезды, транспорт, работа 
со зрителями, со СМИ, теле- и ра-
диовещание.

Мало кто из тех, кто попал в во-
лонтеры, имеет возможность по-
смотреть футбол. Сюда приходят 
за другим — опытом, общением, 
новыми знакомствами. Подавля-
ющее большинство —  студенты, у 
которых есть возможность летом 
работать по 8 часов в день ради 
удовольствия. Впрочем, и для от-
дыха время волонтеры находят — в 
шатре есть отдельное помещение, 
где можно поиграть в футбол на 
приставке или в футбол настоль-
ный. Булыкина и Саброзу быстро 
вовлекают в это занятие.

— На крупных турнирах важны 
не только футболисты, но и те, кто 
организует соревнования. Пом-
ню, в 2010 году на чемпионате 
мира в ЮАР я остался один после 
пресс-конференции и не знал, 

куда мне идти и что делать. И во-
лонтеры помогли мне, все показа-
ли. Так что волонтеры играют важ-
ную роль и для нас, игроков, — ска-
зал Саброза. После чего и его, и Бу-
лыкина приняли в волонтерскую 
семью, обучив специальному тан-
цу. Португалец в этом вопросе 
оказался более подкован, зато 
фактурный Дмитрий пользовался 
куда большей популярностью у 
девушек.

— Иностранных волонтеров у 
нас немного, но они есть. Приеха-
ли люди из Мексики, Нигерии.  
Они нас радуют, всячески помога-
ют. Ребятам с ними интересно об-
щаться, — поясняет Щавелева.

Кубок конфедераций — гене-
ральная репетиция к ЧМ-2018. У 
тех волонтеров, кто прошел отбор 
сейчас, шансов попасть на глав-
ный турнир четырехлетия боль-
ше. Но гарантий того, что они обя-
зательно получат такую же работу 
через год, никто сейчас не дает. 
Сначала надо проявить себя наи-
лучшим образом.

Волонтеры-переводчики професси-
онально отработали на мероприя-
тии со звездами футбола.

Акцент

 Волонтеры на Кубке конфеде-
раций распределены 
по 20 разным направлениям

Лучшим игроком сборной России на чемпионате Европы 
была 18-летняя центровая Мария Вадеева (на фото справа).

С появлением новичков Александр 
Кокорин рискует потерять место 
в стартовом составе «Зенита». 
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Несколько лет назад Очоа мог 
перейти в «Манчестер Юнайтед», 
но оказался в скромном 
«Аяччо».  
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